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Александр МИНКИН 

Член Общественной палаты (ОП) Антон 
Цветков решил влиться в модный тренд, при-
нятый сейчас в среде российских законотворцев: 
придумал еще один повод, чтобы посадить не-
богатого автомобилиста, и одновременно — но-
вую коррупционную кормушку для жуликоватого 
инспектора ДПС. 

Антон Цветков проинформировал общество 
о своем жгучем желании изменить КоАП так, 
чтобы превышающих скоростной режим более 
чем на 60 км/ч водителей можно было сажать на 
15 суток. Сейчас, напомним, за это полагается 
лишение прав или штраф в 5000 рублей. Кроме 
того, он хочет штрафовать за превышение ско-
рости свыше 40 км/ч не только водителя, но и 
собственника машины. 

Г-н Цветков, конечно, человек удивительный. 
А как по-другому можно назвать председателя 
президиума общероссийской общественной 
организации «Офицеры России», не служившего 
в армии. Но все же членство в Общественной 
палате обязывает его следить за политически-
ми событиями в стране или хотя бы читать речи 
любимого Президента России. А тут и недели не 
прошло с Послания президента Федеральному 
собранию, где Путин говорил о том, что «закон 
должен быть гуманен к тем, кто оступился». И по-
требовал «поддержать предложения Верховного 
суда России о декриминализации ряда статей 
Уголовного кодекса», чтобы молодые люди, впер-
вые совершившие преступления, не попадали 
сразу за решетку и не ломали себе жизнь. А тут 
целый член ОП требует «поса-
док», хотя и на 15 суток, но во 
вполне реальную камеру. 

Читайте 3-ю стр.
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СКАНДАЛ В СЕМЬЕ 
ЖАННЫ ФРИСКЕ
Дмитрий Шепелев обратился в 
полицию с заявлением на отца 
покойной певицы.

Читайте 3-ю стр.
ЗАСТОЙНЫЕ БЕСЕДЫ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Николай МИРОНОВ, 

политолог

ХУЛИГАНСТВО ПИШЕМ, ТЕРАКТ В УМЕ

В понедельник вечером в Москве случи-
лось ЧП, которое в свете террористических 
событий в Европе и ситуации с ИГИЛ (за-
прещенная в РФ организация) заставило 
содрогнуться многих москвичей. Была взор-
вана остановка общественного транспорта в 
самом центре Москвы. К счастью, никто не 
погиб — пострадали пять человек и у несколь-
ких машин оказались выбиты стекла. И хоть 

в полиции поспешили квалифицировать слу-
чившееся как хулиганство, как говорится, 
осадочек остался... Тем более что на память 
приходит как минимум один пример, когда 
вот такие взрывоопасные «хулиганские» вы-
ходки оказывались предвестниками самых 
кровопролитных терактов: так, в 2004 году 
через шесть дней после взрыва на остановке 
на Каширском шоссе смертница взорвала 

себя у станции метро «Рижская». Тогда по-
гибли 10 человек.

Почему правоохранительные органы 
упорно называют взрыв на Покровке лишь 
способом напугать горожан? Что именно 
взорвалось на остановке и кто мог устроить 
«диверсию»? Все это попытались выяснить 
корреспонденты «МК».
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Почему взрыв на остановке в Москве недооценили с точки зрения УК РФ

СЛЕДОВАТЕЛИ, ВПЕРЁД!
Ходорковского наконец обвинили в убийстве

ВТОРАЯ «МОНА ЛИЗА» РОДИЛАСЬ 
БЛАГОДАРЯ МАЛЕВИЧУ

Французский инженер и исследова-
тель Паскаль Котт сделал сенсационное 
заявление: с помощью спектрального ана-
лиза под «Моной Лизой» кисти гениального 
Леонардо он обнаружил другой портрет — 
реальное изображение Джоконды. Впро-
чем, искусствоведы сомневаются в право-
мерности утверждения француза: быть 
может, это обыкновенный пиар за счет 
самого известного в мире полотна, счи-
тает директор Научно-исследовательской 
независимой экспертизы (НИНЭ) имени 
П.М.Третьякова Александр Попов.
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Эксперт: «По-моему,  
г-н Котт просто 

пытается пропиарить 
свою персону»

С 3 ПО 13 ДЕКАБРЯ ДЕКАДА 
 ВЫГОДНОЙ ПОДПИСКИ НА «МК»!
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ПОДПИСКА

2016

■ ВИКТОРИЯ БЕКХЭМ И ЕВА ЛОНГОРИЯ по-
мимо всего прочего известны своей давней 
дружбой. «МК-Бульвар» провел ревизию и готов 
назвать других знаменитостей, которые стали 
близкими друзьями.

■ СТАС ПЬЕХА разыграл на съемочной площадке 
настоящую мелодраму с пылкими любовными 
страстями и дракой. «МК-Бульвар» побеседовал 
с певцом и теперь знает, где у него остались 
синяки после съемок.

■ А ТАКЖЕ: Михаил Горевой получил комплимент 
от Стивена Спилберга, Кортни Кокс разорвала 
помолвку, звезды, которых поклонники хотят 
выдать замуж, и многое другое.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

Вадим  
ПОЭГЛИ

ЗЛОБА ДНЯ

16+

«ХОРОШЕЕ НАСТРОЕНИЕ»  
ДЛЯ ПОДПИСЧИКОВ «МК».  

ПРИЗЫ ПОБЕДИТЕЛЯМ!
Читайте 7-ю стр.

«РУССКИЙ 
СИЛУЭТ» 
ПРЕДСТАВИЛ 
FASHION-
КАЛЕНДАРЬ  
С ВЫДАЮЩИМИСЯ 
ДЕВУШКАМИ
Самой юной оказалась 
телеведущая Ксения 
Гусева, которая 
представила месяц «май»

Читайте 5-ю стр.
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Прочтите нижеследующий пункт №1 и 
решите: согласны вы с ним или нет.

Пункт №1. Предсказание. 
Если завтра президентом России станет 

Х., то те же самые следователи и прокуроры, 
которые сейчас занимаются делом Х., немед-
ленно и рьяно займутся делом П.

Если согласны — читайте дальше. Если 
думаете, будто эти следователи и прокуроры 
воскликнут: «Нет! Мы пойдем на плаху, но не 
отречёмся от любимого П.! Не предадим!» 
— то слово «думаете» по отношению к вам 
употреблено опрометчиво и напрасно.

Пункт №2. Закономерность. 
Обидели нас руководители Америки: 

приняли «список Магнитского» — запретили 
въезд и пр. нашим вполне здоровым мужикам, 
которых обвинили в коррупции.

Ответ: мы запретили американским 
гражданам усыновление наших сирот. Даже 
больных (которых тут никто не усыновляет 
и не лечит).

Руководство Турции сбило наш само-
лёт. Ответ: турецкие продукты и турецкие 
строители — плохие. А раньше? Раньше наша 
власть почему-то не мешала туркам возить 
сюда всякую дрянь. Или 
это была не дрянь?

Читайте 2-ю стр.
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В результате взрыва на Покровке 
пострадали 5 человек.

ФОТОРЕПОРТАЖ 
на сайте

  

ДОРОЖНЫЕ 
КАМЕРЫ УШЛИ 

В МИНУС
 Штрафовать водителей, 

не нарушавших ПДД, за... 
«принижение» скорости на 
59 км/ч стали вышедшие из 
строя дорожные камеры в 
Твери. За вымышленные 
нарушения «обнаглевшие» 
устройства умудрялись 
выписывать шокирован-
ным автомобилистам еще 
и завышенные штрафы.

 Как стало известно «МК», 
курьезный сбой в работе 
камер фото- и видеофик-
сации произошел в Твери 
в конце ноября. Устройства 
стали выхватывать из по-
тока автомобили, дви-
гавшиеся с разрешенной 
скоростью — не более 60 
км/ч — и отправлять в мест-
ный Центр автоматической 
фиксации администра-
тивных правонарушений, 
одно из подразделений 
ГИБДД. Электронная си-
стема центра принялась 
на основании этих сним-
ков формировать весьма 
странные постановления 
об административных пра-
вонарушениях. Согласно 
этим документам, води-
тели признавались вино-
вными в том, что ехали со 
скоростью всего в 1 км/ч с 
«принижением» в -59 км/ч. 
Любопытно, что в КоАП 
РФ попросту не прописа-
но штрафов за подобные 
правонарушения, даже 
если бы они действительно 
имели место быть. Однако 
для электронной системы 
тверского ЦАФАП это не 
стало помехой: пойманных 
за выдуманные наруше-
ния автомобилистов она 
принялась штрафовать по 
части 2 статьи 12.9 КоАП 
РФ «Превышение установ-
ленной скорости движения 
от 20 до 40 км/ч». Штраф 
по ней составляет 500 
рублей, но вышедшему 
из строя искусственному 
интеллекту этого показа-
лось мало — и он решил 
брать с водителей сразу 
по 800 рублей (откуда си-
стема ЦАФАП взяла эту 
сумму, до сих пор оста-
ется загадкой). «Всего в 
Твери было оформлено 199 
таких штрафов, которые 
были отправлены водите-
лям, — говорит начальник 
отдела Управления ГИБДД 
УМВД России по Тверской 
области Павел Кондратьев. 
— Как только мы обнаружи-
ли сбой в системе ЦАФАП, 
сразу же стали рассылать 
автомобилистам извеще-
ния об отмене ошибочных 
постановлений. По пред-
варительным данным, 
сбой произошел в ходе 
обновления программного 
обеспечения. В настоящий 
момент ошибка уже устра-
нена». Несмотря на огром-
ное количество ошибок в 
постановлениях, в Твери 
нашлись водители, кото-
рые поспешили их опла-
тить. Впрочем, дорожные 
полицейские заверили, что 
даже в случае оплаты оши-
бочных штрафов все день-
ги будут возвращены.

КОСМОНАВТЫ СМОГУТ 
ПОУЧАСТВОВАТЬ В ПОГОНЕ  

ЗА ПРЕСТУПНИКОМ
Обозревать Землю с МКС 

в режиме реального вре-
мени сможет теперь любой 
желающий. Испытания двух 
телескопов, установленных на 
служебном модуле «Звезда», 
завершили на днях специали-
сты РКК «Энергия».

Как ранее сообщал «МК», ка-
меры были установлены еще 
в январе 2014 года на россий-
ском служебном модуле кос-
монавтами Олегом Котовым и 
Сергеем Рязанским во время 
выхода в открытый космос. 
Устройства были разработа-
ны специалистами России и 
Канады. Таких камер на МКС 
еще не устанавливал никто. 
Они очень мощные, с хоро-
шим разрешением. Первый 
телескоп со средней разре-
шающей способностью (5 м) 
зафиксирован неподвижно, 
а телескоп с высоким разре-
шением, до 2,4 м, установлен 
на двухосную платформу, что 
делает возможным его наве-
дение на заданные объекты. 

 При помощи новых 
устройств впервые можно 
легко наблюдать движущиеся 

цели. К примеру, при возник-
новении чрезвычайной ситу-
ации можно в режиме online 
следить за развитием обста-
новки с МКС. Впервые у над-
зорных органов появится воз-
можность проверить реальное 
расположение рыболовецких 
шхун, а у МВД — найти злост-
ного нарушителя, скрываю-
щегося на автомашине.

О предоставлении видео-
картинки частным лицам пока 
речи не идет. Научный центр 
оперативного мониторинга 
Земли, как оператор данной 
системы, принимает заказы 
только от организаций. Это 
может быть МЧС, Минобрнау-
ки и другие ведомства.

Правда, москвичей и жите-
лей Санкт-Петербурга ждет 
небольшое разочарование. 
Поскольку прямо над столица-
ми МКС не летает, то деталь-
но рассмотреть движущиеся 
цели, к примеру, машины 
или электропоезда, в этих 
городах не представляется 
возможным. В этом больше 
повезло жителям юга России 
и Дальнего Востока.

Нападающему мо-
сковского «Динамо», 
футболисту Павлу 
Погребняку, суд 
назначил наказа-
ние за вождение 
в нетрезвом виде 
— штраф 30 тысяч 
рублей и лишение 
права управле-
ния сроком на 1,5 
года. 

Как стало известно 
«МК», постановление 
было оглашено 8 декабря в 
участке мирового судьи в Ме-
трогородке. Напомним, По-
гребняка задержали 3 ноября. 
Форвард резко набирал ско-
рость, двигаясь по проспекту 
Мира в Москве на автомобиле 
«Мерседес Бенц». Погребняк 
не отрицал того факта, что вы-
пил пива перед тем, как сесть 
за руль, и даже признался: «В 
Англии я привык к тому, что 
после матча можно выпить две 
кружки пива и сесть за руль». 

Но поймали фут-
болиста пьяным 

не в Европе, а в 
России. По ста-
тье 12.8 КоАП 
(«Управление 
транспортным 
средством во-
дителем, на-
ходящимся в 

состоянии опья-
нения») наказание 

может составить до 
30 тысяч рублей плюс 

лишение прав на срок от 
полутора до двух лет.

Сам футболист на заседа-
ние не явился. Поэтому по-
становление огласили в его 
отсутствие. Скорее всего, в 
течение полутора лет Погреб-
няку придется пользоваться 
услугами личного водителя. 
Кстати, руководство клуба 
наказало футболиста сразу 
после поимки гаишниками. По 
слухам, его оштрафовали на 
очень крупную сумму.

БУТЫЛКА ПИВА ЗА РУЛЕМ 
ОБОШЛАСЬ ПАВЛУ ПОГРЕБНЯКУ  

В 30 ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

Космонавт Олег Коно-
ненко сфотографиро-
вал через иллюминатор 
летящий метеор из по-
тока Геминид. Несмо-
тря на то что обычно, по 

словам членов экипажа, наблю-
дать метеоры на фоне Земли очень 
сложно, Кононенко удалось пой-
мать редкий момент, когда метеор 
пролетал под станцией. Напомним, 
что скорость полета Геминид — 
примерно 35 километров в секун-
ду. Этот поток начал свое движение 
к Земле 4 декабря, максимум ожи-
дается в ночь на 14 декабря.



ЧТО ДУМАТЬ?

ПРЕМЬЕР

SOSЕДИ ПОЛИТИКА

СЕГО ДНЯ
стр.  “Московский коМсоМолец”   9 декабря 2015 года
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Добровольческий батальон 
хочет продать голландскому  
музею его же экспонаты  
за 50 миллионов евро
В разгар визита вице-президента 
США Джозефа Байдена на Украину в 
Незалежной разразился нешуточный 
скандал. Информационный ресурс, 
принадлежащий олигарху Игорю Ко-
ломойскому, явил украинцам полу-
фантастическое продолжение истории 
с кражей картин из музея Вестфрис 
(Westfries) в голландском городе Хор-
не (Hoorn). 24 картины и 70 предметов 
из серебра XVII и XVIII веков были 
похищены ночью 9 января 2005 года, 
сообщалось на сайте музея. Спустя 10 
лет, согласно данным Нидерландов, 
ценности обнаружились на Украине. 

Часть своего культурного достояния 
Страна тюльпанов сочла было безвозвратно 
утерянным. Однако в прошлом году изобра-
жение одной из похищенных картин появилось 
на некоем украинском сайте. В июле 2015-го 
двое незнакомцев позвонили в посольство 
Королевства Нидерландов в Украине и предста-
вились бойцами добровольческого батальона 
запрещенной в России Организации украинских 
националистов (ОУН). Последователи Степана 
Бандеры якобы владели полной коллекцией 
похищенного в 2005 году. В качестве доказа-
тельства неизвестные доброжелатели предо-
ставили некачественный фотоснимок картины 
«Крестьянин», на который наложен экземпляр 
украиноязычной киевской газеты. Батальон 
ОУН выразил готовность передать музею имею-
щиеся у него произведения живописи, но с 
условием: украинская власть о переговорах 
не должна знать.

Посольство Нидерландов проинформи-
ровало о контактах с представителями по-
хитителей полицию и департамент юстиции 
своего государства. Дальнейшие перегово-
ры с лиходеями проводил специалист по по-
хищенным произведениям искусства Артур 
Бранд (Arthur Brand). Незнакомцы упомянули 
в разговоре с ним о двух высокопоставленных 
украинских политиках — лидере Всеукраинско-
го объединения «Свобода» Олеге Тягнибоке и 
тогдашнем шефе секретной службы Валентине 
Наливайченко.

«Существуют веские основания считать, 
что нынешние владельцы украденных картин 
пытаются продать их другим людям. Дальней-
шее расследование показывает, что за кули-
сами добровольческого батальона действуют 
высокопоставленные лица», — утверждается на 
сайте голландского музея. Похитители картин 
якобы заломили несусветную цену за их воз-
вращение — 50 миллионов евро. 

Артуру Бранду удалось скостить сумму вы-
купа в 100 раз — до 500 тысяч евро. «Основыва-
ясь на суммах денег, вырученных на последних 
торгах за аналогичные работы тех же художни-
ков, вся коллекция должна быть оценена мини-
мум в 250 тыс. евро и не более 1,3 млн евро, если 
она еще в хорошем состоянии, — говорится на 
сайте музея Вестфрис. — Но коллекция не была 

в хорошем состоянии, поэтому он (г-н Бранд. 
— Авт.) оценил текущую рыночную стоимость 
не более 500 тыс. евро».

От имени славного града Хорна Артур 
Бранд предложил украинским национали-
стам компенсацию, однако не получил ника-
кого ответа.

Несмотря на то что батальон ОУН в со-
общении на сайте голландского музея «не-
заметно» трансформировался в батальон 
специального назначения «Святая Мария» (к 
которому лидер «Свободы» Тягнибок вообще-
то не имеет никакого отношения), некоторые 
голландские СМИ творчески развили «нацио-
налистический след». 1-й канал Нидерландов 
поведал о пресс-конференции директора му-
зея; тот утверждает, будто картины сейчас на-
ходятся... на востоке Украины под контролем 
«националистической группировки». Цифры, 
предлагавшиеся в ходе торга, в течение дня 
также варьировались. Последние данные: 
музей предлагает 50 тысяч, а бойцы батальона 
(называемые в новостях «преступниками») 
упрямо стоят на 5 миллионах.

Пресс-секретарь «Антикоррупционного 
движения», возглавляемого Валентином На-
ливайченко, Карина Самохвалова заявила о на-
мерении своего босса обратиться к Интерполу 
и правоохранительным органам Нидерландов 
с требованием расследовать преступление 
10-летней давности и найти истинных преступ-
ников. Координатор «Антикоррупционного дви-
жения» Маркиян Лубкивский также возмущен 
информационной атакой, которую связывает 
с антикоррупционной деятельностью бывшего 
шефа СБУ. «Это грубая и циничная ложь. Не 
хотелось бы, чтобы голландские специалисты, 
которые искренне переживают за судьбу кар-
тин, оказались втянуты в грязные политические 
игры», — заявил г-н Лубкивский. 

В «Свободе» же причастность их лиде-
ра к похищению голландских картин пока не 
прокомментировали. 

Олег БАЗАК.

ПЕРВЫЙ ПО 212.1 
ПОШЕЛ. ТРОИМ 
ПРИГОТОВИТЬСЯ
В России появился первый 
осужденный за «неоднократное 
нарушение правил проведения 
публичных мероприятий»
Басманный суд Москвы в понедельник 
приговорил оппозиционного активи-
ста Ильдара Дадина к 3 годам лишения 
свободы в колонии общего режима за 
«неоднократное нарушение правил про-
ведения публичных мероприятий». Да-
дин стал первым осужденным в России 
по статье 212.1 УК РФ, введенной в июле 
прошлого года. В четверг с последним 
словом по аналогичному делу выступит 
75-летний пенсионер, любитель одиноч-
ных пикетов, Владимир Ионов; по этой же 
статье судят еще двух активистов. 

Минимальное наказание по новой статье — 
штраф 600 тысяч рублей, максимальное — 5 лет 
лишения свободы.  

Вина 33-летнего Дадина, для которого про-
курор просила два года, заключается в том, что 
он несколько раз принимал участие в несогласо-
ванных митингах — стоял в пикетах в поддержку 
Алексея Навального, фигурантов «болотного дела», 
журнала «Шарли Эбдо». Пенсионеру Владимиру 
Ионову, которого не так давно активисты движения 
SERB облили едкой смесью во время одиночного 
пикета с плакатом «Путин есть — ума не надо», 
выписано несколько административных штрафов 
общей суммой 320 тысяч рублей за участие в по-
добных «публичных мероприятиях». 

Сами «нарушения правил», которые инкрими-
нируют Дадину и другим, довольно специфичны. 

Нет, они не кидались камнями, не прорывали по-
лицейские кордоны. Все их нарушения связаны с не 
требующими разрешения одиночными пикетами, 
которые по чьей-то воле превращались в незакон-
ные манифестации. «Когда стоишь в одиночном 
пикете, в основном нагло подходят провокаторы 
с плакатами — и всех задерживают, — расска-
зывает гражданский активист Марк Гальперин, 
он тоже обвиняется по этой статье. — У меня два 
административных правонарушения. Один раз 
я пришел на площадь на акцию в поддержку На-
вального, я пробыл там ровно 45 секунд, меня 
узнали и задержали». 

Еще одна обвиняемая по этой статье — Ири-
на Калмыкова. Родилась она в Харькове, долго 
работала в Когалыме, там она лишилась жилья, 
переехала в Москву. Сейчас из-за уголовного 
преследования женщина не выходит ни с кем на 
связь. Свои имена предпочитают не разглашать 
и те, кто находится на волоске от обвинения. «В 
начале года таких было 15 человек, сейчас за ис-
течением сроков осталось 5–6, — сообщили «МК» 
в ОВД-инфо, организации, которая занимается 
мониторингом задержаний. 

«Мы все считаем, что этот закон нарушает 
Конституцию, — говорит Марк Гальперин. — Статья 
50 гласит, что за одно и то же преступление нельзя 
наказывать дважды, мы уже получили админи-
стративное наказание». 

Валерия МАРКОВА. 

c 1-й стр.
Обидела грузинская власть нашу 
власть. Ответ: грузинское вино, 
мандарины и даже боржом стали 
плохие, вредные. А раньше?

А теперь? Как только не стало Саакашвили, 
так снова тут у нас и вина грузинские, и боржом. 
Что ли, Саакашвили их лично отравлял?

Почему следователи вспомнили про 
убийство 1998 года и прислали Ходорковско-
му повестку на допрос? Почему не вменили и 
не допросили, пока Х. 10 лет сидел? Говорят, 
тогда не было доказательств. 17 лет не было 
и вдруг… Привидения заговорили? Или кто-то 
обиделся?

На днях «Открытая Россия» (финансируе-
мая Х.) опубликовала материалы испанского 
расследования о связях преступной тамбовской 
группировки…

Ах так?! А вот мы тебе в ответ — дело об 
убийстве.

Главное слово: личные обиды. Чьи? Ну, 
если вы не догадываетесь, то и читать вас учили 
напрасно. Для того чтобы смотреть телевизор, 
знание букв не требуется.

П у н к т № 3. К л я т в а («Че с т н о е 
Сталинское!»). 

Публика возмущена: Х. обещал не за-
ниматься политикой! А теперь занимается! 
Обманул!

3-а. Вы, уважаемый читатель, такой чест-
ный, что, безусловно, имеете полное право 
требовать честности от других.

3-б. Обещание, данное под дулом писто-
лета (или под пыткой, или просто в тюрьме), 
— ничего не стоит.

Каждый день в судах России обвиняемые 
и даже свидетели отказываются от своих по-
казаний, данных на следствии. Аргумент: давал 
под давлением, заставили, запугали.

3-в. Х. — враг П., это понятно. П. считает 
Х. злейшим врагом (хуже, чем Саакашвили и 
Обама, вместе взятые). Товарищи, если у вас 
война, о каком обмане можно говорить?

Чтобы обмануть, надо сперва иметь до-
верие. Х. и П. друг другу не доверяют, это ясно, 
а значит, и обмануть не могут.

На войне нет обмана. На войне это назы-
вается военная хитрость.

★★★
Мы не одиноки. В смысле: наша власть ни-

чем не отличается от западных лидеров. Всё, что 
можно знать про П., они знали давным-давно. 
Но мило улыбались, ручкались, приезжали в 
гости, на парады, а вот когда обиделись — тогда 
и полезли из всех щелей суды за полоний, рас-
следования тамбовских и весь прочий лежалый 
товар.

Пока считали выгодным дружить — был 
друг. Как сочли невыгодным — так преступник. 
По русской пословице: «Пили-ели — кудрявчиком 
звали. Поели-попили — прощай, шелудяк».

Пункт №13. Заключение. 
Прочтите ещё раз пункт №1. Согласны, что 

нынешние следователи рьяно займутся нынеш-
ней властью, как только она перестанет быть вла-
стью? Согласны, что следователи немедленно 
займутся врагами новой власти?

Ведь следователи не виноваты, у них такая 
работа.
А если что не так — не наше дело!
Как говорится, Родина велела!
Как славно быть ни в чём не виноватым
Совсем простым солдатом, солдатом.

Уважаемые простые солдаты государ-
ственных органов, вы почему не расследовали 
убийство своевременно? Почему отпустили Х. 
за границу? Потому что он вёл себя хорошо, а 
как нацелился в… сами знаете в кого, так кровь 
выступила на преступных руках! 

...Молодёжь, поступайте на юридический! 
Следователей потребуется очень много. 

Александр МИНКИН. 

ОБРАТИТЕ ВНИМАНИЕ

Рассказывать  о  значении  зрения  для  че-
ловека  излишне: ведь  всем ясно, что  именно  
благодаря  зрению мы  способны  воспринимать  
жизнь во  всех  красках. Когда  со зрением  про-
блемы, у  человека  может  возникнуть состояние, 
близкое  к  депрессии, потому  что  мир  пред-
стает  перед ним  нечетким, смазанным, рас-
плывчатым. Чтобы  сохранить остроту зрения, 
надо позаботиться  о  себе. Бальзамы «Офтацин» 

изготовлены на  основе  группы  природных  био-
регуляторов, открытых  российскими учеными  
более  20  лет  назад.
Позвоните по телефону  8 495 7439871 и 
8 495 7443128  в будни с 10:00 до 18:00 
и узнайте более подробно о бальзамах 
«Офтацин». Заходите на сайт oftacin.com.

ОГРН 1137746505632, ООО «АРФАРМ», 117342, г. Москва, 
ул. Введенского, д. 23А, стр.3. Реклама.

б

Мне 72 года. Зрение оставляет же-
лать лучшего. Операцию делать не 
решаюсь, а ситуация ухудшается. 
Применяю различные препараты и 
капли, но никаких результатов нет. 
Слышал от знакомых, что есть та-
кое средство — бальзам «Офтацин». 
Может ли он мне помочь и где его 
приобрести? 

НА ЗАЩИТЕ
ВАШИХ ГЛАЗ

ЗОЛОТЫЕ СКРЕПКИ 
ДЛЯ ЧИНОВНИКОВ
Дмитрий Медведев поможет 
ОНФ бороться с коррупцией
Дмитрий Медведев первый раз встре-
тился с лидерами Объединенного на-
родного фронта (ОНФ), который всегда 
считался пропрезидентской структурой, 
имеющей право к тому же критиковать 
правительство. Впрочем, сделал это 
премьер не по собственному желанию, 
а по прямому поручению Владимира 
Путина. Как известно, активисты ОНФ 
около двух недель назад пожаловались 
президенту на недостаточную борьбу 
с коррупцией. Большая часть встречи 
прошла в закрытом режиме, иначе, как 
признался Медведев, «откровенного 
разговора не получится».

Ранее пути премьера с «фронтовиками» не 
пересекались. Однако в конце ноября на встре-
че с Путиным активисты ОНФ раскритиковали 
действующую систему госзакупок — и глава го-
сударства дал прямое поручение правительству 
выработать «совместные меры». Напомним, в 
конце ноября Путин предложил ОНФ пообщаться 
по вопросу системы госзакупок с главой пра-
вительства. Кроме того, 9 декабря отмечается 
Международный день борьбы с коррупцией. 
Так что тема непрозрачных госзакупок стала на 
встрече Медведева с ОНФ сверхактуальной.

В открытой части главным и единственным 
закоперщиком выступил руководитель проекта 
ОНФ «За честные закупки» Антон Гетта. Как из-
вестно, сам проект стартовал два года назад. 
Эксперты и простые граждане со всей страны 
занимаются мониторингом государственных за-
купок, отмечают нарушения в системе госзаказа, 
предлагают пути оптимизации бюджетных трат, а 
также выявляют коррупционные схемы и конкрет-
ных чиновников, которые их используют.

По итогам составляется индекс расточи-
тельности — антирейтинг, который включает 
неоправданные траты на приобретение автомо-
билей, мебели, сувениров и прочих излишеств. 
Теоретически можно было бы закрыть этот вопрос 
с помощью нормирования — кому что разрешено 
и по какой цене. Но пока правительство огра-
ничивается полумерами. С 1 января 2016 года 
вступают в силу два постановления, касающихся 
нормирования госзакупок, которые, по мнению 
Антона Гетты, имеют много недостатков.

Из 30 тыс. товаров и услуг документы вводят 
ограничения на закупки только на несколько 
видов товаров и услуг: автомобили, сотовые 
телефоны и частично мебель. Но даже такие 
санкции не всегда исполняются. «Чиновники 
научились обходить многие требования, — кон-
статировал эксперт ОНФ. — Допустим, нельзя 
покупать автомобиль дороже 2 млн рублей, так 
его арендуют или берут в лизинг за бешеные 
деньги. Мы выявили случай, когда в аренду на 
два года взяли машину без водителя за 8 млн 
рублей. Кроме того, антикоррупционные нормы 
необходимо распространить и на госкомпании, 
которые закупаются в рамках 223-ФЗ и являются 
лидерами индекса расточительности».

В ответ Дмитрий Медведев пообещал зна-
чительно расширить антикоррупционный список, 
но при этом заметив, что все регламентировать 
нельзя, поскольку при желании можно и скрепки 
золотые купить. Что касается госкомпаний, то он 
предложил дать рекомендации советам дирек-
торов этих структур принять соответствующие 
внутренние правила.

«Вообще, во многих странах такого нет, — 
заявил премьер. — Просто потому, что тратить 
казенные средства на роскошь неприлично. Но 
мы до такого уровня культуры не доросли».

Леонид БЕРРЕС.

УКРАИНСКИЕ НАЦИОНАЛИСТЫ ТОРГУЮТ 
ЕВРОПЕЙСКИМИ ЦЕННОСТЯМИ

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

НОВОЕ ДЕЛО ПРОТИВ 
ХОДОРКОВСКОГО
Михаил Ходорковский во вторник, 8 
декабря, сообщил в своем микро-
блоге, что его вызвали на допрос в 

Следственный комитет РФ 11 декабря. А также 
выложил скан повестки, из которой следует, 
что его намерены допросить в качестве обви-
няемого по делу об убийстве в 1998 году мэра 
Нефтеюганска Владимира Петухова.

Напомним, по версии следствия, в 1998–
2002 годах члены организованной группы по 
указанию экс-акционера ЮКОСа Леонида Не-
взлина совершили ряд убийств, в том числе мэра 
Нефтеюганска Владимира Петухова.

Петухов был убит киллером 26 июня 1998 
года. При покушении на него тяжелые ранения 
получил охранник мэра Вячеслав Кокошкин. 

Гибели мэра предшествовал конфликт Петухова 
с ЮКОСом — мэр заявил, что компания не платит 
налоги в местный бюджет, из-за чего в городе 
нечем выплачивать зарплаты. Он объявил го-
лодовку, потребовав возбудить уголовное дело 
против руководства ЮКОСа, и прекратил ее 
после обещания тогдашнего губернатора Ханты-
Мансийского автономного округа Александра 
Филипенко принять меры. А через несколько 
дней, в день рождения Ходорковского, Петухов 
был расстрелян из автомата неподалеку от 
здания городской администрации.

По этому делу Невзлин, уже более 10 лет 
проживающий в Израиле, заочно приговорен 
к пожизненному заключению. Виновным в ор-
ганизации убийства мэра Нефтеюганска был 
признан экс-руководитель службы безопас-
ности Алексей Пичугин. В данный момент он 

отбывает пожизненный срок.
Это дело было возобновлено летом те-

кущего года в связи с вновь открывшимися 
обстоятельствами — якобы у следствия появи-
лись данные о том, что Михаил Ходорковский 
мог быть заказчиком убийства Петухова и ряда 
других.

Ходорковский не раз отрицал свою связь 
с этим делом. В этот раз он также заявил, что 
со следствием общаться не намерен  и в Швей-
царии, где он сейчас находится, ему ничего не 
угрожает.
По некоторым данным, он уже объявлен в фе-
деральный розыск. Если же Ходорковский укло-
нится от допроса в качестве обвиняемого 11 
декабря, то скорее всего последует ходатайство 
о его заочном аресте и объявление его уже в 
международный розыск.

СЛЕДОВАТЕЛИ, ВПЕРЁД!

Одна из похищенных картин.

Пустые рамы в голландском музее. 

Одно из задержаний Ильдара Дадина.
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— таким станет мини-
мальный размер пенсии 
в Москве с 1 марта 2016 
года. Сейчас, напомним, 
городской социальный стан-

дарт дохода неработающих 
пенсионеров составляет 
12 тысяч рублей в месяц. 
Таким образом, он вырас-
тет на 20%. С 1 января 2016 

года повысится компенса-
ционная выплата участни-
кам обороны Москвы — с 
2780 рублей до 4000 рублей. 
Сейчас ее получают 3670 
ветеранов. Соответствую-
щее постановление принято 
8 декабря на заседании 
президиума правительства 
столицы.

Подготовила Лина ПАНЧЕНКОNON-STOP

ТРЕНД

ФЕСТИВАЛЬ

ОПРОСВИЗИТ

КАДР

ЦИТАТА

Виктор ЯНУКОВИЧ, экс-президент Украины

« Хочу вернуться в политику. То, что в моих силах, я делаю 
все. Во-первых, много помогаю людям, которых преследуют 
в Украине, которые уже выехали, допустим, за пределы 
Украины. И не только в Россию»

14 500 рублей

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Об этом бывший глава украинского государства рассказал в интервью РИА 
«Новости». По его словам, он поддерживает связи с действующими украинскими 
политиками, многие из которых уже не стесняются встречаться с ним, как это было 

год назад.

БОРЬБА С «ПЯТОЙ КОЛОННОЙ» 
И ОЩУЩЕНИЕ СВОБОДЫ В ОБЩЕСТВЕ
ЧТО ВЫ ДУМАЕТЕ О БОРЬБЕ ВЛАСТЕЙ С «ИНОСТРАННЫМИ АГЕНТАМИ», 
«ПЯТОЙ КОЛОННОЙ ЗАПАДА»?

ЧУВСТВУЕТЕ ЛИ ВЫ СЕБЯ В НАШЕМ ОБЩЕСТВЕ СВОБОДНЫМ 
ЧЕЛОВЕКОМ?

Эта борьба полностью 
оправданна

Затруднились 
ответить

Это попытка защитить 
себя от критики со 
стороны общества, в 
стране нет никакой 
«пятой колонны»

41%

25%

34%

Определенно да 16%
Скорее да 50%
Скорее нет 21%
Определенно нет 5%
Затрудняюсь
ответить 6%

«Левада-Центр», ноябрь 2015 г.

«Левада-Центр», ноябрь 2015 г.

9-й фестиваль авторского 
документального кино 
«Артдокфест», которому 
Минкульт отказал в под-
держке, пройдет в Москве 
с 8 по 16 декабря. Откроет 
его основанная на хронике 
картина «Событие» Сергея 
Лозницы об августовском 
путче 1991 года. В филь-
ме действие происходит в 
Петербурге. Как рассказал 
«МК» руководитель «Арт-
докфеста» Виталий МАН-
СКИЙ, одним из главных 
действующих лиц фильма 
является Анатолий Собчак. 
Есть эпизод, где фигурирует 
и молодой Путин. На показ 
пригласили вдову Собчака, 
Людмилу Нарусову. «Ре-

жиссер картины на кинофе-
стиваль не приедет — он не 
въезжает в Россию после 
украинских событий», — рас-
сказал Манский. Продемон-
стрируют на «Артдокфесте» 
и картину «Мой друг Борис 
Немцов» молодого режиссе-
ра Зоси Родкевич, которая 
снимала убитого политика 
на протяжении длительно-
го времени. А вот картину 
самого Манского «В лучах 
солнца», снятую в Северной 
Корее, не покажут. Ранее 
фильм вызвал отповедь 
Михаила Швыдкого и других 
людей, обвинивших режис-

сера в том, что его самоволь-
ный монтаж вопреки мнению 
корейской стороны может 
привести к непоправимым 
последствиям. Впрочем, 
Манский объяснил, что при-
чина отсутствия фильма в 
программе фестиваля техни-
ческая: «Нет русской копии, 
надо делать дубляж. Это 
никак не связано с заявлени-
ем Михаила Швыдкого. У нас 
есть предложение выпустить 
фильм в российский прокат. 
Это будет расширенная вер-
сия, которая идет во многих 
странах Европы и даже в 
Америке». 

15 молодых 
мастеров изо-
бразительно-
го искусства в 
Международ-
ный день худож-
ника решили 
поучаствовать 
в акции «Пишем 
метро». Как 
с о з д а в а л и с ь 
урбанистиче-
ские шедевры, 
можно было 
увидеть на 14 
станциях под-
земки.

ЕЛОЧКА «ПОПРОБУЙ 
ДОПРЫГНИ!»

Из-за чрезмерной активно-
сти домашней питомицы, 
кошки по кличке Шторм, 
британской семье при-
шлось прикрепить рожде-
ственскую елку к потолку. 
25-летняя Наташа Смит и 
37-летний Уэйн Руди, которые 
таким образом решили за-
щитить праздничное дерево 
от нападений, пояснили: 
«Елка является легкой до-
бычей, все знают, что кошки 
могут устроить беспредел, 
особенно сумасшедшие». Как 
оказалось, семья британцев 
вовсе не новаторы. Тради-
ция крепить елку к потолку 
была еще в средневековой 
Германии, где большинство 
населения проживало в 
маленьких комнатушках, и это 
было единственным выходом. 
Россиян же крепить елку к 
потолку пытался приучить 
Петр I, но ему это не удалось. 
А вот в последнее время 
это, как оказалось, у нас уже 

стало настоящим трендом. 
Как рассказали «МК» в одном 
из интернет-магазинов, 
торгующих елками, россияне 
все чаще спрашивают, чем 
можно прикрепить «пере-
вертыш». По большей части 
людям приходит такая идея 
из соображений креатива, но 
некоторые совмещают «при-

ятное с полезным», если в 
доме есть маленькие дети или 
животные. В последнем слу-
чае продавцы советуют также 
приобретать живые деревья в 
кадках. «Правда, здесь может 
возникнуть другая проблема: 
кошка может захотеть выгре-
сти содержимое горшка», — 
предупреждают торговцы. 

БАЙДЕН ВЫсКАзАЛся 
О КРЫмЕ

Во вторник на Украине 
вице-президент США 
Джо Байден выступил в 
Верховной раде. Амери-
канский политик уверен, что 
Москва должна надавить на 
самопровозглашенные ДНР и 
ЛНР, чтобы в регионе прошли 
выборы, которые сохранят 
Донецк и Луганск в составе 
Украины. Также он подчер-
кнул, что Вашингтон никогда 
не признает воссоединение 
Крыма с Россией. «Весь мир 
наблюдает за вами. Они на-
деются, что ваш успех в борь-
бе с агрессией будет иметь 
последствия для них», — на-
путствовал американский по-
литик украинских депутатов.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

ЦИФРА

ФИЛЬм О НЕмЦОВЕ ПОКАЖУТ 
НА «АРТДОКФЕсТЕ»
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Недели не прошло со дня ежегодного 
послания президента Федеральному собра-
нию, а создается впечатление, что оно уже 
стало частью истории — причем истории не-
актуальной, хорошо подзабытой. И это, по 
идее, странно. Ведь согласно Конституции 
послание — это стратегический документ, 
определяющий «основные направления вну-
тренней и внешней политики». И 3 декабря 
наверняка многие люди с надеждой включили 
телевизор, чтобы узнать: какой будет их жизнь 
в следующем году?

Включили, но что услышали? Правиль-
ные слова, цитаты из классиков, например, 
из Д.И.Менделеева, который почему-то вы-
сказался в этот раз не о химии, а о единстве 
России. Еще были шутки про Аллаха, немного 
смахивающие на юмор Charlie Hebdo, а также 
прикол про «помидоры», явно ориентирован-
ный на не особо утонченную публику.

Но вот «основные направления внутрен-
ней и внешней политики» в послании как-то 
не прозвучали. Скорее это был набор общих 
рассуждений, причем не всегда четко привя-
занных к реальности. Так, несмотря на кризис, 
президент не дал оценки экономического по-
ложения страны, не привел цифр. Он заявил, 
что «рубль стабилизировался», имея в виду, 
вероятно, зависание нацвалюты с августа в 
коридоре 60–70 руб. за доллар (при этом в 
ноябре доллар рос и подорожал на 3 руб.). 
Однако то же самое Путин говорил в апреле 
на прямой линии, когда рубль был на отметке 
50, но летом произошел скачок.

В целом стилистика послания мало от-
личалась от предыдущих лет, как будто нет 
кризиса, спада производства, роста цен и 
протестов недовольных граждан. А главные 
темы, кроме разве что Сирии и Турции, были 
прямым повтором ранее уже сказанного — но, 
увы, не выполненного.

Вообще, если проанализировать посла-
ния президента «в динамике», то видно, что из 
года в год это примерно одни и те же мысли, 
которые не воплощаются в жизнь. И одни и 
те же слова в духе «пока мы едины, мы непо-
бедимы»: «чтобы Россия была суверенной и 
сильной, нас должно быть больше и мы должны 
быть лучше в нравственности, в компетенци-
ях, в работе, в творчестве» (2012), «Россия 
не имеет права быть уязвимой. Нам нужно 
быть сильными в экономике, в технологиях» 
(2015) и т.д. Слова, безусловно, правильные, 
но абстрактные и не связанные с тем, как в 
действительности живет страна.

Например, в послании 2014 г. говорилось 
о необходимости усиления экономики — уве-
личения ВВП, осуществления импортозаме-
щения. В реальности все оказалось наоборот: 
в 2015 г. ВВП снизился (в 1-м полугодии — на 
3,5% в годовом выражении, в целом за 2015 
год прогнозируется снижение на 3,8%), а им-
портозамещения как не было, так и нет, разве 
что в небольших узких сегментах).

Много слов в посланиях последних лет 
говорилось и про социальную сферу, напри-
мер, о повышении зарплат бюджетников, 
улучшении ситуации в здравоохранении и 
образовании, решении проблем с местами 
в детских садах. Однако зарплаты бюджет-
ников и пенсии должным образом не про-
индексированы, рост цен их опережает. На 
следующий год индексация пенсий будет 4%, 
тогда как только официальный прогноз по 
инфляции составляет 6,4%. Расходы феде-
рального бюджета на образование на 2016 год 
вообще урезаны более чем на 20 млрд руб., 
мест в детских садах по-прежнему не хватает. 
Состояние российского здравоохранения, как 
и раньше, оставляет желать лучшего.

В послании 2012 г. президент грозил «на-
вести порядок в сфере ЖКХ». Прошло три 
года, но в сфере ЖКХ не только нет порядка, 
но и добавилось проблем, например, взнос на 
капремонт. При этом, несмотря на растущий 
износ инфраструктуры (60–70%), расходы 
на ЖКХ в бюджете 2016 г. сокращены почти 
на 40%.

С 2012 года президент регулярно говорит 
о борьбе с коррупцией, завышенных зарплатах 
в госкомпаниях, о деофшоризации и ограни-
чениях на владение активами за рубежом для 
чиновников.

Например, в послании 2014 г. Путин жест-
ко высказался о хищениях в оборонной сфере, 
предложив работать с ними «так же серьезно 
и строго, как по пресечению финансирования 
терроризма». Но в деле «Оборонсервиса» все 
получилось иначе: Васильева сначала «про-
пала», а потом и вовсе освободилась из-под 
стражи. Сердюков вообще не сидел и недавно 
был назначен в одну из госкорпораций. Пока-
зательные аресты неудачников-губернаторов 
картину не меняют — о масштабах коррупции в 
других регионах, где губернаторы здравству-
ют, знает каждый школьник, но туда антикор-
рупционная «ежовая рукавица» государства 
почему-то не доходит. Как тут не вспомнить 
фразу из послания 2012 года: «криминалу нет 
и не может быть места в политике!».

Согласно официальному заявлению СК 
РФ, ежегодный ущерб от коррупции у нас со-
ставляет 40 млрд руб., однако по экспертным 
оценкам эта цифра в разы выше. Встречаются 
оценки до 10–20% ВВП, что приблизительно 
равно годовому бюджету страны. При этом 
тенденция негативная: в 2014 г. в рейтинге 
стран по восприятию коррупции по версии 
Transparency International Россия опустилась 
на 9 мест по сравнению с 2013 г. и заняла 136-е 
место, поделив его с такими странами, как 
Нигерия, Ливан, Камерун.

Что касается деофшоризации, то она 
фактически не происходит, что подтверждают 
цифры: по данным аналитиков BCG, к началу 
2015 г. на офшоры приходилась 1/4 объема 
частных состояний, при этом по сравнению с 
2009–2013 гг. офшорная доля в общем объеме 
частных состояний выросла примерно в 1,5 
раза. Однако вместо жестких мер в последнем 
послании мы услышали лишь о продлении 
амнистии капиталов, которые вовсе не спешат 
возвращаться в Россию.

Не лучше обстоит и ситуация с зарпла-
тами в госкорпорациях. После соответствую-
щего поручения (2012 г.) были внесены не-
сколько проектов об ограничении зарплат 
топ-менеджеров госкомпаний. Однако в 
итоге был принят «мягкий» законопроект, 
не ограничивающий саму оплату труда, но 
урезающий выходные пособия («золотые па-
рашюты»). Зарплаты топ-менеджеров госком-
паний в результате так и не были снижены. 
Та же судьба постигла идею с внедрением 
принципов оплаты по ключевым показателям 
эффективности.

Ничем не лучше оказалась судьба пре-
зидентских слов о недопустимости разду-
вания госаппарата из послания 2013 года. 
Наоборот, относительное число чиновников 
выросло: по данным СМИ, в 2013 году на 10 
тысяч граждан приходилось 102 чиновника; 
в 2015 году — уже 108.

Тезисы посланий и реальность расходят-
ся и в политической сфере. Так, в предыдущих 
посланиях было заявлено о необходимости 
развития прямой демократии и обществен-
ного контроля. В 2012 г. президент, например, 
поручил создать систему РОИ — «Россий-
ская общественная инициатива». Вскоре был 
торжественно открыт ее сайт. Изначально 
предполагалось, что граждане будут на нем 
голосовать за законодательные инициативы, и 
те из них, что наберут 100 тыс. голосов, будут 
рассмотрены правительством. Однако вскоре 
появился «фильтр»: предложения граждан 
должна предварительно изучить экспертная 
группа. Именно этой группой были отклонены 
все четыре инициативы, набравшие по 100 тыс. 
голосов: в том числе о запрете чиновникам 
приобретать легковые автомобили дороже 1,5 
млн руб. Провал РОИ говорит о том, что либо 
у нас общество не умеет формулировать нор-
мальные инициативы, либо власть их просто не 
хочет видеть и слышать. Что-то подсказывает, 
что верно второе предположение.

Вообще истинное отношение власти к 
«прямой демократии и общественному кон-
тролю» ярко проявляется в ситуациях, когда 
она сталкивается с выражением народного 
недовольства. Показательный пример — 
протесты дальнобойщиков, игнорирование 
которых в публичном пространстве сопро-
вождается всяческими попытками запугать 
и расколоть протестующих. Кстати, прези-
дент вообще ни слова не сказал в послании 
про дальнобойщиков, как будто их вообще не 
существует, молчаливо поддержав таким об-
разом олигархические структуры, породившие 
пресловутый «Платон».

В целом анализ всех тезисов посланий за 
три прошедших года показывает: однозначно 
и быстро выполняются только отдельные, 
точечные поручения, имеющие медийный 
эффект или лоббистскую составляющую. Не-
редко они нужны, чтобы подменить решение 
реальных проблем фейками — сюда относится 
составление разных бесполезных рейтингов 
или создание организаций, дублирующих 
уже существующие, — всяческих «агентств» 
и «проектных офисов». Но это не более чем 
имитация деятельности. И, конечно, освое-
ние средств, выделяемых на эти «проекты» и 
структуры. Главный же вывод, который нужно 
сделать: послания президента не являются 
стратегическим планом развития страны. Ре-
шение основной массы проблем, заявленных 
в них, остается лишь на уровне слов. 

В то же время послания отнюдь не лишены 
смысла, просто он лежит в иной плоскости. Их 
задача — формировать «картинку», создавать 
у телезрителей позитив и ощущение вовлечен-
ности президента во все проблемы общества. 
Наконец, они должны просто предъявлять 
публике президента — бодрого, ироничного, 
деловитого. И успокаивать обывателя, чтобы 
он не унывал и не протестовал.

Однако времена меняются, и непонима-
ние этого властью откровенно пугает. Инстру-
мент посланий неплохо работал в прежние 
годы, когда зрителю хватало денег на попкорн 
и когда телевизор не настолько диссонировал 
с реальностью за окном. В этом году посла-
ние должно было скорее насторожить, чем 
успокоить: в нем не было никаких конкретных 
ответов на злободневные вопросы. Вместо 
них экономику и соцполитику попытались 
откровенно подменить внешней повесткой, 
которую власть все более настойчиво ис-
пользует для отвлечения людей от реальных 
внутренних проблем страны.

Сирия и Турция это, конечно, важно. И 
обыватель может еще какое-то время явно не 
проявлять недовольства — просто потому, что 
деморализован и убежден, что не может ни на 
что повлиять. Но, как показывает опыт, рано 
или поздно общество начинает настойчиво 
требовать мира, а не войны, и хлеба, а не 
разговоров. Судя по начавшимся социальным 
протестам, это может произойти уже доста-
точно скоро. Все будет зависеть от глубины 
кризиса: кстати, президент вновь сказал, что 
он заканчивается, но тенденции в экономике 
этого не подтверждают.
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ЗАСТОЙНЫЕ БЕСЕДЫ
Послания президента из года в год повторяют примерно одни 
и те же мысли, которые не воплощаются в жизнь

Заманчивое предложение
Во всем мире в канун Рождества и Нового 

года проводятся не только распродажи. Имен-
но в эти декабрьские деньки можно «ухватить» 
какое-нибудь заманчивое предложение, чтобы, 
например, реализовать свою давнюю мечту или 
обеспечить себе развлечения или здоровый 
образ жизни на протяжении всего будущего 
года. 

Например, сейчас — самое время позабо-
титься о приобретении медицинской страховки 
в хорошей ведомственной клинике. Еще одним 
достойным вкладом в здоровье будет приоб-
ретение годового абонемента в фитнес-клуб. 
К счастью, спортом сегодня заниматься модно, 
а делать это в компании профессиональных 
тренеров еще и полезно. Можно сразу стать 
членом какого-нибудь велнес-клуба, которых 
сегодня немало, чтобы помимо тренажерных 
залов и групповых занятий можно было посещать 
бассейн, а иногда и банные комплексы. Многие 
велнес- и фитнес-клубы в декабре вышли с за-
манчивыми предложениями клубных карт на год, 
некоторые включают в эту цену и подарки — на-
пример, индивидуальные занятия с тренером или 
какие-нибудь приятные спа-процедуры. 

Дни уходящего года — отличное время 
для того, чтобы позаботиться и о вложениях в 
собственный интеллект. Наверняка многие из 
нас мечтают «как-нибудь» записаться на курсы 
иностранного языка. Почему бы не сделать это 

прямо сейчас? К тому же именно сейчас мно-
гие языковые школы под занавес года вышли 
с весьма заманчивыми предложениями. А еще 
сейчас очень выгодно планировать путешествия 
на будущее лето. Да-да! В конце декабря мож-
но забронировать по выгодным ценам отели и 
авиабилеты. Экономия при таком бронировании 
может составить до 30%.

Актуальный вопрос
...Итак, приобрести сейчас можно массу по-

лезных вещей по весьма привлекательным ценам. 
Остается актуальным только один вопрос — где 
взять денег на реализацию всех своих задумок? 
Неужели придется отложить реализацию своей 
мечты на потом? Или отказаться от чего-то не 
столь существенного?

Конечно, нет! Не забывайте, что если вам не 
хватает финансов, можно взять кредит в банке 
— благо, предложений в этой области немало. 
Однако при выборе кредита нужно внимательно 
взвесить все «за» и «против». Понятно, что пере-
плачивать проценты не очень хочется. Но что, 
если бы вам сказали, что по окончании срока 
кредита банк готов выплатить до 50% от суммы 
кредита наличными? Согласитесь, звучит настоль-
ко заманчиво, что кажется нереальным, однако 
давайте разберемся. «Лето Банк» предлагает 
потребительский кредит «Идеальное Лето» на 
любые цели. Суть программы: сумма кредита 
— от 50 000 до 500 000 рублей, срок — от 12 до 
60 месяцев, первоначальная процентная ставка 
— 29,9% годовых. По кредиту предоставляется 
услуга «Суперставка». Это значит, что при от-
сутствии просрочек и полном погашении кредита 
при внесении не менее чем 12 платежей перво-
начальная ставка по кредиту будет снижена до 
16,9% годовых, а разницу между уплаченными 
процентами и процентами, пересчитанными уже 
по новой ставке, банк зачислит на счет клиента.

Комиссия за сопровождение услуги «Су-
перставка» — 5% от суммы кредита. Но это как 
раз тот случай, когда небольшое вложение на 
старте с лихвой окупается на финише! Давайте 
рассмотрим, как это работает, на конкретном 
примере.

Допустим, вы взяли кредит наличными — 
100 000 рублей. При сроке кредита 55 месяцев 
процентная ставка по кредиту «Идеальное Лето» 
составит 29,9% годовых, комиссия за сопрово-
ждение услуги «Суперставка» в данном случае 
— 5 000 рублей. По услуге «Суперставка» при от-
сутствии просрочек, полном погашении кредита 
и внесении не менее чем 55 платежей ставка 
будет снижена до 16,9% годовых, а разница 
между суммой уплаченных процентов и процен-
тами, пересчитанными по ставке 16,9%, будет 
зачислена на ваш счет. В итоге вы получаете 
назад 50 209 рублей, то есть 50,21% от суммы 
кредита наличными! 

Указанный расчет применяется с под-
ключенной страховой программой «Стандарт», 
предоставляемой ООО «Страховая компания 
КАРДИФ» или ООО СК «ВТБ Страхование», стои-
мость подключения — 33 000 рублей. Общая 
сумма кредита составит 138 000 рублей. 

Под кредитом наличными (сумма к выдаче) 
понимается размер расходного лимита, уста-
новленного по карте, выданной по договору. 

Кредит выдается на пластиковую карту, комиссия 
за выдачу наличных в банкоматах «Лето Банка» 
— 0%, в остальных случаях — 300 рублей. По 
кредиту имеются иные платные дополнитель-
ные услуги. 

«Лето Банк» предоставляет своим клиентам 
удобный и современный сервис. Вы можете за-
полнить онлайн-заявку на получение кредита 
на letobank.ru, узнать результат по СМС, а в 
дальнейшем контролировать состояние своего 
кредита через бесплатное мобильное приложе-
ние для смартфонов.

Веселые огоньки в витринах магази-
нов, запах мандаринов на прилавках 
рынков, красавицы-елки на площадях 
— приближение Нового года чувству-
ется все более отчетливо. Скоро мы 
проводим год старый, а вместе с ним 
постараемся забыть все проблемы и 
оставим о нем только приятные вос-
поминания. Сейчас же настало самое 
время мечтать и строить планы на 
будущее. В эти дни можно приложить 
усилия, чтобы воплотить в жизнь свои 
давние задумки и реализовать то, 
о чем вы давно мечтали. 

Узнать подробные условия или задать 
вопросы можно по телефону 

8 800 550 0770 или на сайте letobank.ru

ПАО «Лето Банк», лицензия ЦБ РФ № 650. Реклама.

ОСУЩЕСТВИ МЕЧТУ!
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Время мечтать и строить планы на будущее

НУ ТЫ, ДАЕШ!
— А разве сейчас можно писать ИГИЛ? — с 

таким вопросом обратилась ко мне на днях моя 
юная коллега, просматривая газету с текстом о 
новоявленном «халифате», провозглашенном 
джихадистами в Сирии и Ираке. — Ведь все пишут 
как-то по-другому...

Все не все, но все чаще в российских СМИ 
вместо ставших, увы, привычными аббревиа-
тур ИГИЛ или ИГ встречаешь иную: ДАЕШ или 
ДАИШ.

Пару месяцев назад мне довелось участво-
вать во встрече с высокопоставленным западным 
дипломатом. Само собой, говорили о Сирии, а 
стало быть, и об ИГИЛ.

— Мы не употребляем этого слова, — зна-
чительно заявил тут дипломат. — Надо говорить 
ДАЕШ.

Хотел я было поспорить, но передумал: хо-
рошо ж сидим. Да и собеседник человек под-
невольный — если начальство дает установку 
говорить ДАЕШ, то что тут поделаешь.

А поспорить в общем-то можно было. Пото-
му как, что ДАЕШ (он же ДАИШ), что ИГИЛ — одно 
и то же. Можно бесконечно дискутировать о том, 
насколько провозглашенный Абу Бакром аль-
Багдади и его подручными «халифат» является 
государством и насколько он носит исламский 
характер. Однако те, кто предлагает пользо-
ваться акронимом DAESH или ДАИШ, все-таки 

малость лукавят. Ведь расшифровывается он 
так: ad-Dawlah al-Islamiyah fi ‘l-Iraq wa-sh-Sham. 
Что в переводе с арабского значит все то же: 
«Исламское государство Ирака и Шама» (или 
Леванта, если угодно). То есть как ни крути — 
все тот же ИГИЛ. Одно, так сказать, творение 
Фаберже, вид сбоку.

Немного напоминает, как во времена китай-
ской «культурной революции» советская пропа-
ганда для юных сторонников Мао использовала 
название «хунвейбины». Чтобы прямым пере-
водом — красногвардейцы — не бросать тень на 
героев русской революции 1917 года. Да и звучит 
почти как ругательство.

А нацистскую партию чаще обозначали по-
немецки НСДАП, нежели по-русски (Национал-
социалистическая рабочая партия Германии) 
— вероятно, чтобы не компрометировать при 
переводе рабочий класс и социализм.

К чему наклеивать на джихадистов новый 
ярлык? Из политкорректности? И, наверное, из 
желания лишить легитимности претензии джи-
хадистов на государственность. Возможно, это 
самое прозрачное объяснение. То есть борьба 
идет не против мусульман, не против реального 
государства и не против исламского государства 
как идеи, а против террористов, присвоивших 
себе это имя. 

Примерно так рассуждал, к примеру, глава 
французского МИД Лоран Фабиус: «Это терро-
ристическая группировка, а не государство. Я не 
рекомендую использовать термин «Исламское 
государство», поскольку он стирает грани между 
исламом, мусульманами и исламистами. Арабы 
называют это Daesh, и буду называть «головоре-
зами Daesh». Та же логика лежит в использовании 
этого слова политиками других западных стран — 
от госсекретаря США Керри до премьера Соеди-
ненного Королевства Кэмерона. Несколько меся-
цев назад 120 членов британского правительства 

даже обратились к Би-би-си с предложением 
применять для рассказа о событиях на Ближнем 
Востоке понятие Daesh.

Говорят, что самим адептам ДАЕШ очень 
не по нраву это сокращение, которое созвучно 
с арабскими словами, обозначающими либо 
«тот, кто сеет раздор», либо «тот, кто давит что-
то под ногами». К тому же, провозгласив в 2014 
году свой «халифат», группировка отбросила из 
своего имени географическую привязку к Ираку 
и стране Шам (понятие, включающее Сирию, 
Ливан, Палестину и т.д.). Так что они предпочи-
тают именовать себя «халифатом» или просто 
«Исламским государством».

По этому поводу в январе этого года тог-
дашний австралийский премьер-министр Тони 
Эбботт заявлял, что «ДАЕШ ненавидит, когда 
его так называют, а в том, что им не нравится, 
содержится инстинктивная притягательность 
для меня».

Как бы то ни было, и в западном и в отече-
ственном политическом лексиконе есть немало 
примеров использования арабских названий без 
перевода и расшифровки. Ведь «Аль-Каиду» мы 
называем именно так, а не «Основой». Акроним 
«Хамас» более привычен, чем «Исламское дви-
жение сопротивления». И мало кто задумыва-
ется о том, как переводится название ливанской 
«Хизбаллы».

Проблема в конце концов не в том, как на-
зывать террористическую организацию. По мне 
так трактовка аббревиатуры ИГ как «Иблисское 
государство» (иблис — это шайтан) в исполнении 
Рамзана Кадырова кажется вполне подходящей. 
Проблема в том, как с этой террористической 
группировкой справиться. И одним «ребрен-
дингом» ее не решишь. Как и возникшей вдруг 
необходимостью упоминать всякий раз, что 
деятельность ИГИЛ запрещена на территории 
Российской Федерации.

ЗЛОБА ДНЯРЕПЛИКА
 Андрей ЯШЛАВСКИЙ,
редактор 
международного отдела

Хотя дело здесь не только в 
«тенденциях». В условиях, на-
пример, Москвы упомянутое 
предложение сажать на 15 

суток водителей, превысивших скорость, 
как минимум смехотворно. Поскольку «за 
скорость» в столице наказывают с помощью 
камер автоматической фиксации. А протоко-
лы, грозящие лишением прав или админи-
стративным арестом, могут составлять лишь 
живые сотрудники полиции, остановившие 
«гонщика». Да и по России на данный момент 
почти 60% всех штрафов выписывается с по-
мощью средств автоматической фиксации. 
Предложение квазиофицера Цветкова на 
руку лишь нечистым на руку сотрудникам 
ДПС, устраивающим на трассах ловушки 
для законопослушных автомобилистов с 
помощью «личных» знаков ограничения ско-
рости. Едешь по трассе на не штрафуемых 
110 км/ч, вдруг внезапно видишь на обочине 
временный знак ограничения скорости 20 
км/ч и камеру на треноге под ним. А метров 
через 200 стоит экипаж ДПС и массово «оку-
чивает» проезжающих на предмет «либо 
протокол, либо давай договариваться». По 
цветковской инициативе в такой ситуации 
гаишники начнут «прессовать» людей не 
только лишением водительского удостове-
рения, но и 15 сутками ареста...

Вадим ПОЭГЛИ.
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ОБЩЕСТВЕННАЯ ПАЛАТА 
ТРЕБУЕТ «ПОСАДОК»

Взрыв прогремел 7 декабря в 22.25 
у стеклянного павильона остановки 
общественного транспорта напро-
тив дома 19 на Покровке. Его задняя 

часть состоит из трех секций. По словам полицей-
ских, взрыв был небольшой силы — мощностью 
до 50 граммов в тротиловом эквиваленте, так как 
вылетело только одно стекло из крайней секции. 
К слову, на остановках Москвы используется за-
каленное стекло, которое при повреждении не 
разлетается на осколки, а покрывается сеткой. 
Это сделано для безопасности пассажиров.

Предположительно, взрывное устройство 
лежало под железной лавочкой. Там полицей-
ские обнаружили небольшую воронку, а также 
подкоптившийся асфальт. Тут же обнаружили 
железные частицы разной формы и размера. 
Эксперты подчеркивают, что в бомбе не было 
поражающих элементов. К тому же в поздний 
час на остановке оказалось пусто. Поэтому все 
раненые (а их пять человек) находились на неко-
тором расстоянии. Взрывной волной повредило 
припаркованный автомобиль «Пежо». Владелец 
машины сидел внутри — он припарковался за 
30 метров от остановки, чтобы зайти за про-
дуктами в пекарню «Булка».

— Вся левая часть машины посечена оскол-
ками. Автомобиль неновый, ему 7 лет. Я вам озву-
чу необычную версию: за 4–5 секунд до взрыва 
с 3-го или 4-го этажа дома 21 по Покровке упала 
стеклянная ваза, возможно, в ней что-то было. 
Осколки разлетелись по асфальту, — поведал 
автолюбитель.

В числе пострадавших москвичка Ирина 
Жорина (ей 40 лет). В роковой вечер она встре-
чалась с друзьями в кафе. Ирина (по профессии 
экономист) вместе с подругой возвращалась к 
своему «БМВ», собираясь ехать домой, когда 
раздался взрыв.

— У Иры навылет прошел осколок, в боль-
нице вытаскивали. Выписали ее во вторник, муж 
ездил, встречал. К слову, мне показалась подо-
зрительной компания молодых людей, которые 
незадолго до хлопка шли от того места, а после 
зашли в кафе. Они были укутаны в пледы, видимо, 
выходили покурить. Очень странно себя вели. 
Возможно, они как-то причастны, — рассказала 
подруга Ирины.

Остальные раненые — 28-летняя Ксения 
Оранская (травма голени), 28-летний Валентин 
Емельянов (травмы голени, руки), 25-летний Вик-
тор Прокофьев (ранение обоих бедер), 31-летний 
Александр Молчанов (мужчина отказался от го-
спитализации, хотя взрывом ему выбило зуб и 
повредило губу). Но, по всей видимости, осколки 
задели гораздо больше людей, у некоторых была 
повреждена верхняя одежда, и они, естественно, 
не стали обращаться к медикам.

Свидетелями ЧП стали работники магази-
нов, кафе, банка. Все они, как один, услыша-
ли громкий хлопок. Некоторые подумали, что 
произошла авария. 

— Как будто колесо у троллейбуса лопну-
ло, — говорят в кафе «Булка» (оно прямо напротив 

остановки). — Толпа людей бросилась врассып-
ную. Их посекло осколками.

— Управляющая выбежала на улицу про-
верить — целы ли наши окна, не выбило ли их, — 
объясняют в кафе «Bean».

А в продуктовый магазин «Дикси» через 
две минуты после взрыва зашел раненый 
мужчина. 

— Человек был весь в крови. Когда снял верх-
нюю одежду, мы увидели, что у него из ноги хле-
щет струя крови. Видно было, что пострадавший 
находится в шоковом состоянии. На железные 
продуктовые тележки он бросил свою куртку, 
потом снял ремень с джинсов и перетянул ногу 
чуть выше раны. Наш охранник стал помогать ему, 
потом какая-то женщина вытащила телефон и по-
звонила 112. Вызвала «скорую помощь». Но после 
того, как пострадавший услышал, что приедут 

врачи, он быстро покинул наш магазин, успев 
пробормотать, что у него нет регистрации.

По факту случившегося полиция возбудила 
уголовное дело по статье «Хулиганство». Пока 
остается загадкой, каким именно образом взрыв-
ное устройство очутилось на остановке. По одним 
данным, его выбросили из проезжающей мимо 
машины. Однако несколько видеокамер из две-
надцати, установленных в этом месте, нечетко, 
но все же зафиксировали убегающего челове-
ка — он также может оказаться «подрывником». 
Кроме того, незадолго до подписания номера 
в печать источник «МК» в полиции озвучил еще 
одну версию: якобы бомба могла быть сброшена 
с крыши ближайшего здания. 

Что касается типа взрывного устройства, то 
тут тоже много вопросов. Наутро после случив-
шего в МВД заявили, что на остановке взорвалась 
граната Ф-1, или, проще говоря, «лимонка». Ра-
диус поражения осколками у этой гранаты 40–
50 метров, зона полной безопасности — 200 м. 
Очевидно, раненых при ее использовании на 
остановке было бы гораздо больше. 

Один из ведущих экспертов-взрывотехников 
на условиях анонимности рассказал «МК», что 
скорее всего злоумышленники применили са-
модельное взрывное устройство на основе 
«лимонки».

— Макеты настоящих боевых гранат про-
даются в специализированных магазинах в Мо-
скве. Но они пустые — без запала, без взрывного 
устройства, абсолютно «голые». Купить их может 
каждый, так же как и сделать из них оружие. 
К примеру, если мощность взрывного устройства 
была 50 граммов в тротиловом эквиваленте, 
то это значит, что в гранате могло находиться 
150–200 граммов обычного пороха. И как раз от 
взрыва пороха и бывает много дыма и шума, но 
при этом маленькая дальность поражения, как и 
было в эпизоде с автобусной остановкой. 

Так или иначе, в правоохранительных органах 
уверены, что целью преступников было напугать 
людей и посмотреть реакцию полицейских. Этим 
же объясняется выбор статьи УК РФ для этого 
происшествия. Но, как показывает практика, в 
любой момент «хулиганство» может превратить-
ся в «террористический акт», тем более что его 
формулировка в Уголовном кодексе как нельзя 
лучше описывает инцидент на Покровке: «со-
вершение взрыва, поджога или иных действий, 
устрашающих население и создающих опасность 
гибели человека».

Екатерина СВЕШНИКОВА,  
Артем АФОНСКИЙ, Юлия ГРИШИНА.

СЕГО ДНЯ
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Место происшествия. 
Улица Покровка была перекрыта даже 
в 17.00 на следующий день после взрыва.

ХУЛИГАНСТВО ПИШЕМ, ТЕРАКТ В УМЕ

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

24 АВГУСТА 2004 ГОДА — взрыв 
произошел на остановке автобуса 
№742 на Каширском шоссе в Мо-
скве, прямо напротив УВД ЮАО. 
Самодельное взрывное устройство 

с осколочным наполнителем мощностью 
100 граммов в тротиловом эквиваленте было 
оставлено в сумке возле мачты городского 
освещения. Пострадали четыре человека. Сна-
чала было возбуждено уголовное дело по статье 
«Хулиганство», но потом его переквалифици-
ровали в «Террористический акт». А уже 31 ав-
густа смертница привела в действие бомбу у 
станции метро «Рижская». Погибло более 10 че-
ловек, еще 50 получили ранения.

9 МАРТА 2011 ГОДА — у здания Академии 
ФСБ на Мичуринском проспекте взорвалось 
самодельное взрывное устройство с поражаю-
щими элементами мощностью 400 граммов в 
тротиловом эквиваленте. К счастью, никто не 
пострадал — были повреждены только стекла 
припаркованных машин. Уголовное дело воз-
будили по статье «Хулиганство».
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СКАНДАЛ
Бюджет на ближайший год будет сверс-

тан, исходя из цены на российскую нефть Urals 
в $50 за баррель (а североморская марка Brent, 
как считают в Правительстве РФ, будет стоить 
$55). Это, конечно, более реалистично, чем за-
кладывать в бюджет предположения о неми-
нуемом «втором пришествии» стодолларовых 
цен. Но, похоже, что даже 50 долларов за бар-
рель — это ориентир, который видят на гори-
зонте далеко не все эксперты. Цены могут быть 
значительно ниже. Не случайно в Госдуме при 
принятии бюджета-2016 говорили о неизбежном 
пересмотре его различного рода параметров уже 
в марте будущего года. Скорее всего сбудутся 
прогнозы нашего Минфина: выше $40 за баррель 
нефть в 2016 году не поднимется, а значит, наш 
федеральный бюджет, и так сверстанный с де-
фицитом в 3% ВВП (2,4 трлн рублей), лишится 
еще 1 трлн доходов.

Ценовой вектор  
направлен вниз
В своем недавнем докладе по сырью Все-

мирный банк снизил прогноз на текущий год. Еще 
в июле ВБ видел среднегодовой показатель за 
2015 год на уровне $57 за баррель, а три месяца 
спустя он предсказал цифру $52. Банк поясняет, 
что пересмотр нефтяных цен в меньшую сторону 
обусловлен замедлением глобального эконо-
мического роста (особенно в Китае и других 
развивающихся экономиках, включая Россию), 
избыточными инвентарными запасами нефти 
и ожиданиями выхода на нефтяной рынок Ирана 
после снятия с этой страны международных 
санкций. ВБ считает, что по итогам 2015 года 
цены на энергоносители будут на 43% ниже, 
чем они были в 2014-м.

Ежеквартальный доклад ВБ назывался 
«Перспективы сырьевых рынков». Его ведущий 
автор, старший экономист ВБ Джон Бэффс, 
говорит: «Мы видим, что в третьем квартале 
2015 года продолжилась пятилетняя тенденция 
снижения цен на большинство сырьевых мате-
риалов. Инвентарные запасы нефти и другого 
сырья велики, а спрос слаб, особенно на про-
мышленное сырье, — из-за этого цены могут 
упорно оставаться на низком уровне».

Что касается иранского фактора, эксперты 
Всемирного банка полагают, что в течение счита-
ных месяцев Иран может — если появится сбыт 
в результате отмены санкций — достичь пред-
санкционного уровня нефтеэкспорта, а именно 
3,6 млн баррелей в день (м.б./д.). Сегодняш-
ний экспорт Ирана (здесь и далее — данные 
из «Всемирной книги фактов» ЦРУ) составляет 
2,44 м.б./д. Для сравнения: Саудовская Аравия 
экспортирует 6,88 м.б./д., Россия — 4,72 м.б./д., 
Ирак — 2,39 м.б./д., Казахстан — 1,4 м.б./д.

Как видим, иранские цифры не пустяковые. 
Если к этому добавить самые большие в мире 
газовые резервы Ирана (18% всех мировых запа-
сов), становится ясно, что выход Тегерана из-под 
санкций не сулит России ничего хорошего — 
пусть уж лучше остается государством-изгоем, 
а мы ему в этом поможем (логично предположить, 
что так рассуждают по крайней мере некоторые 
творцы российской внешней политики).

Вокруг Ирана существует много неопре-
деленности. Впрочем, это касается не только 
Ирана, а вообще всего, что имеет отношение к 
нефтяным ценам. Поэтому нельзя делать какие-
либо категоричные выводы из тех данных, кото-
рые приводятся в этой статье. Речь идет о ситу-
ации сегодняшнего дня и о ее экстраполяции на 
ближайшее будущее; никто не может исключить 
непредвиденные, форс-мажорные или, того 
хуже, события, которые способны существенно 
изменить нынешнюю динамику цен.

Несбывшиеся ожидания
Ожидалось, что быстро растущая, в основ-

ном за счет сланцев, добыча нефти в США пойдет 
на убыль под давлением низких цен. Но этого 
не произошло: постоянное совершенствование 
технологий сланцевой «нефтянки» понизило 
порог ее рентабельности и дало ей возможность 
выживать при ценах $50 за баррель и ниже. К на-
чалу 2015 года Штаты вышли на первое место 
в мире по нефтедобыче — ее объем составил 
13 973 000 м.б./д. (здесь и далее — данные 
Международного энергетического агентства), 
впереди Саудовской Аравии (11 624 000 м.б./д.) 
и России (10 853 000 м.б./д.).

Ожидалось, что Саудовская Аравия и другие 
страны ОПЕК будут сокращать добычу нефти, 
чтобы добиться повышения мировых цен на 
нефть. Но этого тоже не случилось: нефтяные 
шейхи качают нефть напропалую, без оглядки 
на ее дешевизну. Их громадные золотовалют-
ные запасы позволяют им еще долго выжидать 
в надежде на удушение американцев дешевой 
избыточной нефтью или на рост цен под воздейс-
твием неких форс-мажорных факторов.

Ожидалось — по крайней мере на Западе, — 
что и Россия, не входящая в ОПЕК, сократит 
добычу нефти, чтобы повлиять на цены мирового 
рынка. Им, мол, так или иначе надо модерни-
зировать свою экономику, переключать ее на 
другие источники энергии и другие источники 
пополнения бюджета — а тут вдобавок низкие 
цены, они должны ускорить процесс. Ничего из 
вышеперечисленного в России пока не наблю-
дается. Почему — это отдельная тема.

Оценщики нефтяных перспектив в основном 
делают ставки на дальнейшее понижение цен 
на «черное — бывшее — золото». Рейтинговое 
агентство Moody’s снизило свой ценовой про-
гноз и на европейскую нефть марки Brent, и на 
американскую WTI. Moody’s пояснило, что пред-
ложение нефти — по всем признакам — будет 
и дальше превышать спрос. Прогноз на 2016 год 
для марки Brent агентство понизило с $57 до 
$53 за баррель, а для WTI — с $52 до $48 за бар-
рель. И если раньше агентство предполагало, 
что в 2017 году обе эти цены вырастут на $7, то 
сейчас прогноз роста понижен до $5 за баррель. 
Очевидно, впереди дальнейшие корректировки 
прогнозов в меньшую сторону.

Телеканал CNBC, специализирующийся 
на финансово-экономической информации, 
отмечает, что помимо избыточного предложения 
нефти, которое может усугубить Иран, важную 
роль играет слабый рост мировой экономики (во 
многих странах роста нет вообще — есть паде-
ние ВВП). Особое значение имеет замедление 
экономики Китая — самого крупного в мире 
импортера энергоносителей. В третьем квар-
тале этого года вторая по величине экономика 
планеты росла самыми медленными темпами 
за последние шесть лет — китайский ВВП уве-
личился на 6,9% (в предыдущем квартале рост 
составил 7%). Но еще хуже обстоит дело с рос-
том экономики номер один — американской: 
в третьем квартале она показала рост ВВП лишь 
на 1,5% (хотя показатель второго квартала был 
намного лучше — 3,9%).

В свете такого неуверенного роста немуд-
рено, что на прошедшем в октябре заседании 
Федеральной резервной системы (центробанка) 
США было принято решение не повышать ба-
зовую учетную ставку ФРС, чтобы бизнес мог 
и дальше пользоваться «дешевыми деньгами». 
Правда, Федрезерв заявил о вероятном повы-
шении ставки в декабре, но многие эксперты 
в это не поверили. «Если следующие два месяца 
будут как предыдущие, — отметил Стив Блитц 
из компании ITG Investment, — они не поднимут 
ставку в декабре, потому что будут сохраняться 
все те же экономические тенденции, на которые 
они ссылаются сегодня...»

Для России сохранение низких ставок Фед-
резерва было бы позитивным явлением, т.е. 
это снизило бы давление на рубль. Если ставки 
повысятся, инвесторы ломанутся в долларовые 
активы, и «зеленый» станет еще дороже, чем он 
есть сейчас.

Нужна  
перестройка энергетики
Нефтедобывающая промышленность — 

и в США, и в других странах — надеется пережить 
период низких цен, снижая свои расходы, в час-
тности, на рабочую силу. Так, датский концерн 
Maersk Oil, который добывает углеводороды 
(555 000 баррелей в день) в Дании, Великоб-
ритании, Казахстане, Катаре и США, объявил 
о сокращении в этом году 1250 рабочих мест. 
К концу будущего года корпорация планирует 
урезать свои операционные расходы на 20%.

Англо-голландская Shell вышла из проекта 
по добыче сланцевого газа на востоке Украины. 
Не будет Shell участвовать и в освоении аркти-
ческих шельфовых месторождений в России. 
И дело тут не только в политике, но и в экономике: 
подобные проекты очень дорогостоящие, оку-
паются медленно, а при низких ценах на нефть 
возникает элементарный вопрос о целесообраз-
ности. Именно поэтому, очевидно, и француз-
ский нефтегазовый концерн Total объявил, что 
продает свою 15-процентную долю в норвежском 
месторождении — хотя уж где-где, а в Норвегии 
все стабильно, без войны и санкций.

Если «нефтянка» будет достаточно долго 
проводить политику урезания расходов, у нее 
есть шанс увидеть свет в конце тоннеля в сред-
несрочной перспективе — так считает глава 
европейского аналитического подразделения 
компании Goldman Sachs Мишель Делла Винья. 
В интервью CNBC он сказал: «Что касается цен 
на нефть, мы по-прежнему ожидаем сложной 

ситуации в ближайшие 6–9 месяцев — требуется 
время, чтобы переварить избыточные инвентар-
ные запасы. Но мы начинаем видеть, что в более 
долгосрочной перспективе вступят в действие 
корректировочные механизмы».

Но это в долгосрочной перспективе и без 
стопроцентной уверенности. А пока, как отмеча-
ет исполнительный директор Международного 
энергетического агентства Фатих Бирол, впер-
вые за два десятилетия мы видим ситуацию, 
в которой два года подряд сокращаются инвес-
тиции в нефтедобывающую отрасль. При всей 
нестабильности на Ближнем Востоке, которая 
способна нарушить поставки нефти, при всех 
сокращениях добычи (в частности в американс-
кой сланцевой «нефтянке») предложение нефти 
на мировом рынке настолько больше спроса, 
что говорить об ощутимом повышении цен 
раньше как минимум середины будущего года 
не приходится, считает Бирол. (Как указывает 
сырьевой аналитик UBS Wealth Management 
Джованни Стауново, превышение спроса над 
предложением составляет примерно 1 млн бар-
релей в день.) Отдельные ценовые всплески 
возможны и гораздо раньше — как это было, 
например, в начале октября. Но они не меняют 
общей тенденции.

Рокфеллеры  
знают что делают
Крупные инвесторы сознают, что иско-

паемое топливо в долгосрочной перспективе 
уходит безвозвратно, хотя этот процесс может 
продлиться еще некоторое время. Год назад 
Фонд братьев Рокфеллер объявил, что пре-
кращает все инвестиции в нефть, газ и уголь 
во всех видах. Это очень показательно: ведь 
состояние Рокфеллеров было изначально пос-
троено на нефти. В 1870 году Джон Рокфеллер 
основал корпорацию Standard Oil, которая стала 
крупнейшей монополией мира в этой отрасли. 
Компания занималась добычей, переработкой, 
транспортировкой и продажей нефти. Ее влияние 
на жизнь американского общества было непо-
мерно велико, и в 1911 году Верховный суд США 
объявил ее вне закона и постановил разделить 
ее на несколько компаний.

А филантропический фонд пятерых братьев 
Рокфеллер, наследников нефтяной империи, был 
основан в 1940 году (помимо него есть еще бла-
готворительный Рокфеллер-фонд — Rockefeller 
Foundation, — который не находится под конт-
ролем семьи Рокфеллер). На сегодняшний день 
активы Фонда братьев Рокфеллер составляют 
$827 млн.

По прошествии года с момента сенсаци-
онного отказа фонда от инвестиций в углево-
дороды можно констатировать, что деловое 
чутье Рокфеллеров их не подвело. В сентябре 
2014 года нефть (WTI) котировалась на уровне 
$90 и выше за баррель, в сентябре 2015-го она 
стоила $45. В течение всего 2015 года акции 
энергокомпаний были самыми большими «лу-
зерами» американского фондового рынка.

Правда, к нынешней осени обозначилась 
тенденция уменьшения капиталовложений 
в акции, связанные с возобновляемой энерги-
ей (солнце, ветер и т.п.), и возвращения денег 
в ценные бумаги нефтегазового сектора — пов-
лияла дешевизна «нефтянки». Но это опять же не 
меняет общей картины. По словам президента 
Фонда братьев Рокфеллер Стивена Хайнтца, 
добыча ископаемых видов топлива не имеет 
долгосрочной перспективы, а помимо этого 
есть и нравственный аспект: «Мы чувствова-
ли растущий дискомфорт оттого, что, с одной 
стороны, боролись с глобальным потеплени-
ем (посредством наших благотворительных 
грантов), а с другой — инвестировали бизнес, 
создающий глобальное потепление».

Нефть постепенно уходит: углеводородное 
сырье все больше вытесняют альтернативные 
источники энергии, неуклонно повышается энер-
гоэффективность всей хозяйственной деятель-
ности человека — топлива требуется все меньше. 
Но есть и другая сторона медали, «отлитой» из 
«черного золота». На ней мы видим рост насе-
ления планеты, увеличение энергопотребления 
в Китае и Индии (спрос на нефть по сравнению 
с прошлым годом там вырос на 7%), растущее 
потребление горючего автомобилистами (на 
радостях, что бензин подешевел) и, наконец, 
долговременный характер переключения с уг-
леводородов на другие энергоисточники.

 Поэтому — заканчиваем на оптимис-
тической ноте — инвестиционная фирма UBS 
Wealth Management в октябре предсказывала, 
что через год европейская нефть Brent достигнет 
отметки в $72 за баррель (а российская Urals, 
соответственно, лишь чуть-чуть дешевле).

Будем надеяться, что этот прогноз фирма 
оставит в силе. А еще лучше — чтобы он оправ-
дался: ведь бюджет России наполовину зависит 
от налогов нефтегазового сектора.

Илья БАРАНИКАС, Нью-Йорк.

ВАРВАРСТВО 
ОТ МАТФЕЯ
Уникальным фигурам четырех 
апостолов в Петербурге 
грозит уничтожение из-за 
неправильно выбранной 
технологии копирования

До начала процесса осталось всего несколь-
ко дней. Петербургские градозащитники требуют 
признать госконтракт недействительным и про-
вести проверку.

Не успел утихнуть скандал с реставрацией 
объекта культурного наследия — дома Панте-
леймона Бадаева в Санкт-Петербурге (нежная 
нимфа на фасаде здания трансформировалась 
в бабу с лицом-плошкой и глазами-щелками), 
как набирает обороты другой. 

— Собор Святой Екатерины на Невском 
проспекте, 32-34, входит в список памятников, 
охраняемых государством, — говорит Анастасия 
Медведева, которая на протяжении 4 лет была 
координатором реставрационной программы 
Базилики святой Екатерины Александрийской. 
— Скульптурам четырех апостолов, украшаю-
щим аттику собора на высоте 25 метров, ровно 
четверть тысячелетия. Они мраморные, а мра-
мор столько не может простоять на открытом 
воздухе, под воздействием розы ветров и го-
родских выхлопных газов. Так что они давно 
начали разрушаться, и в некоторых местах их 
даже скрепили железными скобами. В прошлом 
году мы добились того, чтобы их сняли для рес-
таврации. После нее возвращать фигуры на пре-
жнее место нельзя — их нужно спасать, передав 
Эрмитажу. А на место апостолов установить 
копии. Сейчас отреставрированные скульптуры 
находятся в мастерской в ожидании процесса 
копирования.

Вначале чиновники рассчитали, что обой-
дется оно казне в 123 миллиона рублей. Каждого 
апостола, который ростом ровно три метра, из-
мерили еще и целиком в квадратных дециметрах 
(как того требуют все методики). Было установ-
лено, что «площадь» апостола Марка составляет 

1680 дм2, апостола Луки — 1848 дм2, апостола 
Иоанна — 1914 дм2, апостола Матфея — 2175 
дм2. Кроме того, был определен единственно 
верный (любой другой, по мнению большинства 
экспертов, попросту уничтожил бы оригиналы) 
способ будущего копирования. 

30 сентября 2015 года власти Санкт-Пе-
тербурга объявили конкурс на проведение этой 
работы. Но его условия при детальном изучении 
возмутили профессиональное сообщество рес-
тавраторов, скульпторов и градозащитников. 
Если взять за пример истинный и утвержденный в 
2014 году КГИОПом размер скульптуры апостола 
Матфея (2175 дм2) и попробовать примерить его 
к новому размеру в 879 дм2, то станет понятно, 
что скульптура на объекте федерального значе-
ния уменьшится почти в два с половиной раза и 
вряд ли станет выше чем 1 метр. Апостол Матфей 
превратится в пигмея! 

А самое страшное, по словам реставрато-
ров, в результате копирования, метод которого 
прописан в техзадании, подлинники будут без-
возвратно утрачены. Копирование происходит 
таким образом: снаружи настоящие скульптуры 
обливаются специальными веществами, то есть 
делаются слепки, что называется, «с натуры». 
Однако такой способ реставрации предусматри-
вает нагревание, которого не боится металл, но 
который может стать роковым для мрамора. 

— Внутри мраморного тела скульптур апос-
толов за 250 лет образовалось большое коли-
чество трещин и полостей, — говорят рестав-
раторы. — При заливке их горячей формовочной 
массой (а без этого не обойтись, согласно той 
методике) скульптуры рассыплются. Государс-
твенный Эрмитаж после такого копирования 
может рассчитывать на то, что вместо уникаль-
нейших фигур получит на хранение лишь горсть 
мраморной пыли. 

— Есть разные гипотезы насчет того, почему 
же все так вышло, — говорит градозащитник 
Алексей Трофимов. — Я придерживаюсь мнения, 
что это не просто преступная халатность. Кон-
курсные документы были составлены так, чтобы 
вложиться в ту сумму, которую выделил комитет, 
и, возможно, под конкретного исполнителя. Как 
бы там ни было, компании, которые хотели поу-
частвовать в копировании апостолов, но не смог-
ли этого делать, обратились в арбитражный суд. 
Подано заявление в УФАС. Но времени остается 
все меньше: между контрактом и получением 
разрешения на начало работ предусматривается 
период в 7 дней. Он уже почти истек...

Ева МЕРКАЧЕВА. 

ЭКОНОМИКА

«Ничего не меняя, мы просто-напросто про-
едим наши резервы, а темпы роста экономики 
будут колебаться на нулевой отметке», — сказал 
президент России. О необходимости коренных 
перемен в устройстве экономики давно говорят и 
эксперты. Одна из ключевых идей — стратегиче-
ское планирование, которое может стать основой 
устойчивого экономического роста.

Принятый в 2014 году Закон «О стратегиче-
ском планировании в Российской Федерации», 
хотя и был проработан довольно доскональ-
но, сегодня устаревает на глазах, как и мно-
гие стратегии развития и выхода из кризисов, 
подготовленные правительством, отмечают 
специалисты. 

В настоящий момент начата работа над 
стратегией социально-экономического развития 
России до 2030 года. Пока формируется рабочая 
группа, вырабатываются основные приорите-
ты развития и т.п. Премьер-министр Дмитрий 
Медведев на встрече с членами Экспертного 
совета при Правительстве РФ в конце октября 
заявил, что этот документ должен быть рабочим 
и действенным. «Есть и ряд идей, связанных с 
долгосрочными прогнозами, нашими планами 
на будущее, развитием страны уже на долго-
срочную перспективу, — отметил он. — Это не 
должен быть просто декларативный документ, 
но, тем не менее, какие-то подходы, наверное, 
нужно формировать и на будущее».

Вернуться к рассмотрению идеи об ис-
пользовании планирования в экономике при-
звал на недавнем «круглом столе», прошедшем 
в Москве, и бизнес-омбудсмен Борис Титов. 
«Теория индикативного планирования на основе 
межотраслевых балансов появилась в Советском 

Союзе и до сих пор не реализована, — напомнил 
он. — Более того — мы от нее ушли, полно-
стью игнорируя необходимость планирования, 
хотя все капиталистические экономики этим 
занимаются».

Представители предпринимательского и 
экспертного сообщества надеются, что идеи, 
изложенные в недавнем докладе Столыпин-
ского клуба, также могут лечь в основу будущей 
стратегии и сделать ее более практичной. Среди 
них — насыщение экономики денежной массой, 
снижение административных барьеров, измене-
ние политики Центробанка, административная, 
налоговая и земельная реформы, пересмотр 
подходов к формированию федерального бюд-
жета, а также снижение ключевой ставки ЦБ 
(влияет на стоимость кредитов) хотя бы до 9,5% 
(сейчас — 11%). 

Система стратегического планирования в 
России должна стать полноценным инструментом 
развития экономики, убеждены многие эксперты. 
«Мы должны быть готовы к тому, что и период 
низких цен на сырье, да и, возможно, внешние 
ограничения, могут затянуться, и затянуться на-
долго», — отметил Путин в своем послании. 

А это значит, что нужна диверсификация 
экономики и уход от сырьевой зависимости. 
Франция, Япония и Южная Корея наглядно до-
казали преимущества стратегического планиро-
вания для развития рыночной экономики — уже в 
первые годы работы такой системы темпы роста 
страны могут ускориться до 6—8% в год. Нечто 
подобное было и в СССР, когда шло послево-
енное восстановление экономики. Но с годами 
этот уникальный опыт был утрачен. 

Одна из проблем ныне существующих стра-
тегий — то, что, раз приняв, чиновники их не 
корректируют в соответствии с изменившей-
ся ситуацией. Один из выходов — создание 
специализированного института, ответствен-
ного за разработку и координацию усилий по 
достижению стратегических целей и задач 
социально-экономического развития, полага-
ют эксперты.

Андрей СМИРНОВ.

В послании Федеральному Собранию, 
озвученном в конце прошлой недели, 
Владимир Путин отметил, что решать 
масштабные задачи можно, только 
изменив структуру экономики. Помочь 
ей выйти из кризиса, считают экспер-
ты, может и грамотное стратегическое 
планирование.

ПЛАНЫ НА БУДУЩЕЕ
Система стратегического планирования в России должна 
стать полноценным инструментом развития экономики

РОКФЕЛЛЕР НЕ ПРОГАДАЛ, 
ОТКАЗАВШИСЬ ОТ НЕФТИ
Сырьевые прогнозы 
должны побудить 
Россию думать в этом 
направлении

Последний саммит OPEC вновь обрушил цены на нефть. Многие 
аналитики ждали от добывающих стран снижения квот на суточную 
добычу — 30 млн баррелей. Но опять все осталось по-старому: 
Саудовская Аравия — один из главных игроков на энергорынке, 
продолжает расширять свою долю, снижая цены и увеличивая 
производство. Дело дошло чуть ли не до $40 за бочку североморского 
«коктейля». В свою очередь аналитическое подразделение журнала 
The Economist (EIU) отмечает, что цены на нефть после их коллапса 
в 2015 году будут восстанавливаться медленно. Хотя среди аналитиков 
встречаются и более оптимистичные взгляды на перспективы нефтяных 
цен, преобладает все же пессимизм: нефть все больше теряет вторую 
часть своего прозвища — «черное золото». Правительство РФ учитывает 
низкие цены на нефть в своем бюджетном планировании — но 
достаточно ли? Еще один вопрос: увидим ли мы помимо бюджетных 
планов планы ускоренной реструктуризации экономики (включая 
энергетику) и переключения на другие источники пополнения бюджета? 
Или власть будет, как и прежде, пассивно ждать возврата высоких цен 
на углеводороды?

«Битва за четырех апостолов» — это не новый блокбастер, а реальные 
события, которые происходят сейчас вокруг знаменитых скульптур 
XVIII века. Мраморные изваяния святых Луки, Иоанна, Матфея и 
Марка на аттике храма Святой Екатерины, расположенного в самом 
центре Санкт-Петербурга, оказались под угрозой. Фигуры (они уже 
сняты и даже отреставрированы) могут быть уничтожены во время 
копирования. А сами копии, которые займут их место, будут в два 
раза меньше. 

ШЕПЕЛЕВ ОБВИНИЛ 
ОТЦА ФРИСКЕ  
В НАПАДЕНИИ
Взаимоотношения семьи Жанны 
Фриске и ее гражданского мужа 
Дмитрия, похоже, перешли в 
уголовное поле 
7 декабря Дмитрий Шепелев обратился 
в ОМВД «Хамовники» с заявлением на 
отца покойной певицы Жанны Фриске, 
Владимира Борисовича: якобы тот на-
пал на него и пытался отобрать сына 
Платона. Владимир Фриске намерен об-
ратиться в полицию с встречным иском. 

Я два дня сидел под домом, где живет мой 
внук. И когда его наконец увидел на улице во дворе, 
Дмитрий стал убегать от меня. А его охранник по-
лез драться. У меня сломан палец и голова болит. 
Платон видел меня и кричал все время: «Деда, 
деда!» — заявил нам Владимир Фриске. 

На прошлой неделе в Пресненском отделе 
органов опеки и попечительства состоялось засе-
дание общественной комиссии. На ней сторонам 
конфликта был предложен порядок общения с 
маленьким Платоном. 

— На заседание комиссии Дмитрий приехал. 
Он поливал нашу семью грязью, но это было ожи-
даемо, — говорит Владимир Борисович. — Самое 
главное, что он согласился с рекомендациями 
сотрудников опеки. Сказал, что раз в неделю, по 
субботам, будет разрешать нам видеться с Пла-
тоном. Однако на следующий же день он позвонил 
нашему адвокату и заявил, что отказывается от 
своих слов и Платона мы не увидим.

Однако Владимир Борисович с женой Ольгой 
в субботу, 5 декабря 2015-го, отправились к дому, 
где живет Шепелев. 

— Пять часов подряд мы сидели у подъезда. 
Дмитрий не брал трубку. Он вообще не берет труб-
ку последние несколько месяцев. На следующий 
день, в воскресенье, я приехал снова, но уже один, 
без жены, только с водителем. Сам я управлять 
машиной сейчас не могу. Мы сидели 4 часа. В 
этот день у внука был маленький праздник — ему 
исполнилось 2 года и 8 месяцев. Я привез подарки. 
И вот я увидел Платона во дворе на площадке, он 
гулял с отцом и охранником. Увидев меня, они 
стали убегать. Я догнал их уже у лифта, пытался 
помешать им уехать. Но Дима и его бугай-охранник 
— в нем веса килограммов 150 — полезли в драку. 
Платон, бедный мальчик, меня, конечно же, узнал 
и все время кричал: «Деда, деда!». В итоге у меня 
сломан палец и голова болит. А то, что говорит 
сейчас этот Шепелев, — вранье.

— У вас есть предположения, почему он 
так агрессивно себя ведет? 

— Я не знаю. Когда Жанна была жива, он 
вообще ребенком не интересовался. А теперь 
вот в драки даже лезет. Жену мою не пускает к 
Платону на пушечный выстрел, говорит, не надо, 
потому что она ему как вторая мама. Вот как по-
нять эти слова?..

В распоряжении «МК» оказалась полицейская 
сводка, в которой описано происшедшее. 

«07.12.2015 г. в 16.45 со службы 02 поступило 
сообщение о том, что по адресу: г. Москва, Чистый 
пер., на заявителя напали неизвестные, избили, 
рядом ребенок, от 03 отказ. 

По прибытии на указанный адрес к экипажу 
обратился гр-н, который представился Дмит-
рием Шепелевым, и пояснил, что он гулял со 
своим ребенком во дворе дома около 2 часов 
назад, 6 неизвестных совершили на него напа-
дение с целью отобрать ребенка. После беседы 
с сотрудниками полиции Шепелев пояснил, что 
самостоятельно обратится в территориальный 
ОМВД с заявлением по данному факту. Гражданин 
Шепелев Дмитрий Андреевич просит привлечь к 
уголовной ответственности Фриске Владимира 
Борисовича и шестерых неизвестных, которые 
07.12.2015 в 15.00 во дворе дома, где он прожи-
вает с ребенком, применяя физическое насилие, 
совершили на него нападение, пытались вырвать 
из рук малолетнего сына. 

(...) Действиями Фриске и неизвестных Шепе-
леву причинены телесные повреждения. Шепелеву 
Д.А. и его охраннику выписаны направления в 
травмпункт. До настоящего времени справки в 
ОМВД не представлены. После подачи заявления, 
не дожидаясь следственно-оперативной группы, 
Шепелев Д.А. покинул ОМВД и на связь более не 
выходил. Были совершены неоднократные звонки 
Шепелеву Д.А., на которые он не отвечал. Прово-
дится проверка в порядке ст. 144–145 УПК РФ». 

Дина КАРПИЦКАЯ. 
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Один из апостолов 
в ожидании 
окончательного решения 
о его «клонировании».
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ТАЙНЫ ХХ ВЕКА 5КЛИМАТ

МОДА

Первый в мире искусственный спутник 
Земли, первые в мире атомный ледо-
кол и атомная электростанция... По-
мимо всем хорошо известных техни-
ческих прорывов советского времени 
наши конструкторы создали еще одну 
новинку, которая не имела аналогов 
и вызывала удивление у зарубежных 
специалистов, — громадный уличный 
видеоэкран. Именно он стал «виновни-
ком» первой попытки организовать в 
коммунистической столице публичный 
показ рекламы западных фирм.
Об истории появления этого чуда тех-
ники и «подковерных битвах», случав-
шихся при организации его работы, 
«МК» узнал от бывшего «начальника 
экрана» Евгения Цыганова. 

В 1972 году на 
проспекте Калинина 
(ныне — Новый Арбат), 
у глухой стены роддома 
им. Грауэрмана начал-
ся монтаж огромного 
видеотелевизионного 
экрана.

— Электронный 
информатор ЭЛИН 
разработали спе-
циалисты из Винни-
цы, сотрудники ЦКБ 

информационной техники при Министерстве 
электронной промышленности под руководством 
Леонида Львовича Могилевера, — рассказывает 
Цыганов. — Фактически это огромный уличный 
телевизор размером 13,5х17 метров, но без ки-
нескопа: цветные изображения транслировались 
при помощи обычных лампочек от автомобиль-
ных фар. На гигантском световом поле их было 
размещено 102 900 штук, — сгруппированных в 
ячейки по три: синяя, красная и зеленая. Согласно 
принципу цветопередачи, при помощи варьиро-
вания этих цветов в различных пропорциях можно 
получить всю палитру красок. 

— Почему видеоэкран разместили имен-
но на этом месте? 

— Главный архитектор проекта Нового Ар-
бата М.В.Посохин искал варианты декоративного 
оформления магистрали. В частности, остро стоял 
вопрос о том, как задекорировать обнажившуюся 
после сноса соседних старых зданий торцевую 
стену роддома им. Грауэрмана, замыкавшую 
перспективу широкой пешеходной зоны. И тут 
оказалась очень кстати идея установки «уличного 
телевизора», с которой пришли к Посохину его 
конструкторы.

Выручило зеркало
Монтаж ЭЛИНа у глухой стены роддома и 

отладку работы всех элементов его конструкции 
производили сотрудники ЦКБИТ под руковод-
ством зам. главного конструктора А.И.Никитича. 
Для дальнейшей эксплуатации видеосистемы 
нужно было набрать московских специалистов. 
С этой целью на экране в первые дни его работы 
регулярно транслировалось соответствующее 
объявление. Евгений Цыганов тогда жил в одной 
из многоэтажек на Новом Арбате и из окна своей 
квартиры прочитал высветившееся предложение, 
которое показалось ему интересным.

— Я интуитивно почувствовал, что у такой 
видеосистемы большие рекламные возможно-
сти, и в конце апреля 1977 года отправился на-
ниматься на новую работу. Рассказал, что у меня 
есть радиотехническое образование, что работал 
когда-то в Министерстве внешней торговли и знаю 
основы рекламного дела. В итоге взяли на долж-
ность начальника технической и коммерческой 
эксплуатации системы ЭЛИН. Поскольку группа, 
обслуживавшая «царь-телевизор», формаль-
но числилась подразделением Министерства 
электронной промышленности, то подчинялся я 
непосредственно начальнику главного научно-
технического управления МЭП В.М.Пролейко. 

ЭЛИН работал ежедневно, в любую погоду. 
Изображение на экране читалось даже за кило-
метр — с противоположного конца Нового Арбата. 
Трансляции включали с наступлением темноты, 
а выключали поначалу в 10 вечера, а потом — 
по распоряжению Мосгорисполкома — в 11. На 
экране демонстрировалась главная информаци-
онная телепрограмма «Время», развлекательные 
фильмы — в том числе популярные мультики «Ну, 
погоди!», «Белоснежка и семь гномов», рисунки и 
реклама. Все программы шли в прямом эфире, и 
это по тем временам, когда царила в стране стро-
жайшая цензура, было смелое решение: как-никак 
центр Москвы, правительственная трасса...

Зрителей собиралось много. Некоторые 
люди даже специально приезжали из отдаленных 
районов столицы. Говорят, Брежнев, заинтересо-
вавшись, не раз просил остановить свой лимузин, 
чтобы посмотреть «картинки», транслируемые на 
нашем ЭЛИНе.

По случаю больших торжеств — 1 Мая, 7 
ноября, — на экране показывали праздничные 
программы, которые готовились по линии горкома 
партии. Зато к другим, не столь идеологически 
насыщенным красным дням календаря — Но-
вому году, 8 Марта, — материалы для показа 
на экране «элиновцам» доверено было делать 

самостоятельно. В команде Евгения Цыганова 
работали не только инженеры, электрики, про-
граммисты, но имелись редакторы и даже ху-
дожник с фотографом. 

— Во время Олимпиады-80 меня аккреди-
товали в качестве корреспондента электронной 
прессы. Я по телефону прямо с соревнований 
передавал своим сотрудникам «горячую» инфор-
мацию — кто победил, какой рекорд установлен... 
Мои сообщения оперативно монтировались в 
программу, и вечером их показывали на экра-
не ЭЛИНа. Порой получалось даже опередить 
телевизионщиков с последними спортивными 
новостями.

— Возникали трудности при эксплуата-
ции столь уникальной конструкции?

— Чтобы обеспечить нормальную беспе-
ребойную работу экрана, постоянно дежурила 
целая бригада специалистов. Пришлось решать и 
другие организационно-технические проблемы. 
Нам выделили отдельное помещение — кварти-
ру в расположенном рядом с экраном «убитом» 
старом доме. Мы там провели капремонт и обо-
рудовали служебные помещения. Однако, едва 
справив новоселье, обнаружили, что есть один 
существенный минус: находясь у себя в рабо-
чих комнатах, мы не могли видеть, что творится 
с «картинкой», транслируемой экраном, — нет 
ли каких-то сбоев. Поначалу приходилось ради 
контроля за ней то и дело выбегать на улицу. 
Потом придумали повесить большое зеркало на 
фонарном столбе напротив экрана, чтобы уже с 
его помощью отслеживать из кабинета качество 
изображения.

Конечно, ролики следовало демонстриро-
вать на ЭЛИНе со звуковым сопровождением. 
Сперва для этой цели мы использовали машину 
с установленным на ней динамиком. Потом такую 
времянку заменила стационарная система для 
трансляции фонограммы: не без труда удалось 

добиться от городских властей разрешения на 
радиофикацию левой (если смотреть из центра) 
стороны Нового Арбата. На расстоянии до 800 
метров от ЭЛИНа укрепили на столбах уличного 
освещения 30 динамиков. Однако сразу стали 
поступать жалобы от жильцов соседних мно-
гоэтажек, которых беспокоили наши вечерние 
трансляции. Пришлось ограничивать громкость, 
менять угол наклона динамиков...

Огромная проблема для меня как для на-
чальника — решение всех вопросов с цензурой. 
Ведь в те годы ни одна передача не могла де-
монстрироваться перед публикой без предва-
рительного согласования ее с Главлитом. Мне 
они тоже предлагали каждый ролик обязательно 
согласовывать, но я возразил: на ЭЛИНе часто 
идут оперативные программы, с каждой из них 
к вам не наездишься, поэтому пусть тогда ваш 
сотрудник сидит у нас на объекте и оперативно 
все проверяет. В ответ зам. руководителя Главлита 
Зорин говорит: «Знаешь, Цыганов, мы тебе это 
доверяем — проверяй сам и выпускай на экран. 
Но под твою ответственность!»

Рекламные страдания
— Уже с 1 августа 1977-го мы начали регу-

лярную коммерческую эксплуатацию системы. 
Сперва крутили только один рекламный ролик 
— нашего «профильного» МЭПовского магазина 
«Электроника». Но потом дело стало быстро рас-
ширяться. Потенциальным рекламодателям мы 
разослали письма с информацией о заманчивых 
возможностях новой уличной видеосистемы. 
Стоимость одной рекламной минуты назначили по 
тем временам немалую: 8 рублей. Поначалу даже 
опасались, что такой тариф отпугнет клиентов. 
Однако наши страхи оказались напрасными: от 
желающих дать рекламу своей продукции и услуг 
отбоя не было, уже в первые дни к нам поступили 

заявки от более чем 40 организаций и предпри-
ятий, и в дальнейшем их число все возрастало. 
Поэтому мы позднее повысили свои тарифы до 
11 и даже до 15 рублей.

Вот лишь некоторые предприятия и орга-
низации, которые показывали свою рекламу на 
экране ЭЛИНа: Бюро по трудоустройству насе-
ления, Всероссийское добровольное пожарное 
общество, «Госстрах»,  «Мосшвейпром»... Очень 
активным рекламодателем было внешнеторговое 
объединение «Трактороэкспорт». Мне даже при 
очередном посещении МЭП один из начальников 
в шутку попенял: «Ну ты, Цыганов, весь Арбат 
тракторами перепахал!» Еще, помню, гастроном 
«Новоарбатский» настойчиво «продвигал в мас-
сы» сельдь иваси... А вот мясо, мясные продукты 
фактически оказались вне рекламы: тогда ведь 
это был изрядный дефицит.

Рекламные ролики, которые предстояло 
«крутить» на видеоэкране, их сценарий, оформ-
ление, мы разрабатывали сами, а затем согла-
совывали с заказчиками. 

Представление о том, как выглядела «про-
двинутая» рекламная продукция 30–40-летней 
давности, дает копия документа, сохранившаяся у 
Евгения Цыганова. «Согласовано. 21 января 1983 
г. Программа эпи-фильма «Картофельные котлеты 
с рыбой». 1. Текст: «Мосрыба, Мосрыба, Мосрыба, 
Мосрыба, Мосрыба» (продолжительность — 15 
сек.). 2. Текст: «Новинка — картофельные котлеты 
с рыбой» (продолжительность — 15 сек.). 3. ЭПИ 
(электронная проекция изображения. — Авт.) 
— картофельные котлеты с рыбой в упаковке (15 
сек.). 4. Текст: «Быстро и вкусно — 5 минут и ру-
мяные картофельные котлеты с рыбой на вашем 
столе» (15 сек.). 5. ЭПИ — повар с котлетами (15 
сек.). 6. Текст: «Купить картофельные котлеты с 
рыбой вы можете в магазинах фирмы «Океан» 
и продовольственных магазинах столицы. Цена 
упаковки — 50 копеек» (30 сек.)...» 

— Серьезная опасность состояла в том, что 
«бдительные товарищи» могут не так истолковать 
подготовленные нами ролики. Был, например, 
случай с рекламой лыж. У нас получилась очень 
эффектная «картинка»: молодая симпатичная 
семья в красивой спортивной одежде, собираясь 
на загородную прогулку, берет лыжи, идет с ними 
в гараж и выезжает оттуда на автомобиле... А в 
итоге мы получили обвинения в пропаганде за-
падного образа жизни!

Отдельно следует сказать о моей идее де-
монстрировать на ЭЛИНе иностранную рекламу. 
Я ведь работал прежде в системе Минвнешторга 
и теперь через своих знакомых сотрудников свя-
зался с несколькими представителями западных 
фирм, работающими у нас в стране, предложив 
давать на видеоэкране рекламу их продукции, 
реализуемой в СССР. Эти господа даже не ожи-
дали такого, их очень заинтересовал мой вариант. 
Мы рассчитали приблизительный тариф, получили 
в итоге порядка 60–80 долларов за минуту рекла-
мы (в год это давало огромную сумму — около 
миллиона долларов). Я доложил руководству 
нашего МЭП о возможности реализации столь 

выгодного коммерческого проекта. Они идею 
одобрили, но с опаской. Возник вопрос с дол-
ларами: как их получать? Ведь по тогдашним 
советским временам иметь дело с расчетами в 
валюте могло только одно ведомство — Мини-
стерство внешней торговли. Поэтому пришлось 
выстраивать целую денежную цепочку: западные 
«фирмачи» переводят деньги за прокат своих 
рекламных роликов на счета этого министерства, 
там доллары конвертируют в рубли и переводят 
их уже в наше МЭП.

Следующий этап был самым непростым. 
Предстояло «завизировать» идею в горкоме пар-
тии. Тамошние руководящие товарищи, хотя и 
хорошо знали меня по прежней работе, однако 
в столь «скользком» вопросе решили подстра-
ховаться и предложили согласовать рекламный 
проект с ЦК комсомола (мол, в случае чего бу-
дет с кем разделить ответственность!). На ЭЛИН 
дважды приезжал зам. первого секретаря ЦК 
ВЛКСМ В.Поляничко, и я ему показывал нашу 
систему и рассказывал, как и что предполагает-
ся здесь делать. В итоге комсомольские вожди 
все одобрили, а после этого и горком партии 
отправил 11 января 1978 года официальное свое 
одобрение нашему министру А.Шокину: «МГК 
КПСС поддерживает вашу просьбу о разреше-
нии демонстрации на табло ЭЛИН рекламно-
информационных материалов иностранных фирм 
при условии обеспечения строгого контроля за 
идеологической направленностью информации 
и установлении правильного соотношения между 
объемами рекламно-информационных материа-
лов организаций и фирм капиталистических и 
социалистических стран, а также между объема-
ми информации технического и общественно-
политического характера».

Однако в последний момент вмешались 
товарищи из госбезопасности. У заместителя 
председателя КГБ С.Цвигуна даже состоялось 
специальное совещание по нашему вопросу, на 
которое пригласили и главного инженера МЭП 
Ю.Севостьянова. Цвигун всех выслушал и под-
вел черту: «Знаете, что на Западе скажут? — Вот, 
СССР стал зарабатывать валюту на рекламе. 
А вдруг что-то у нас не получится, это же будет 
позор на весь мир! Поэтому показ зарубежной 
рекламы на экране следует запретить». 

И все-таки предложенный для ЭЛИНа «дол-
ларовый» проект получил реальное продолжение: 
именно после описываемых событий зарубежная 
реклама появилась на стадионах.

Австралия в восторге
— ЭЛИН стал приносить неплохую прибыль 

от рекламы. Однако на Западе советское изо-
бретение фактически «не заметили». За рубежом 
первым таким крупногабаритным видеоэкраном 
принято считать конструкцию, разработанную 
японской фирмой для ЭКСПО-80. Но он появился 
позже ЭЛИНа и был меньшего размера.

Между тем в Книге отзывов, которая у нас 
имелась, немало восторженных записей об 
ЭЛИНе, в том числе и от иностранных пред-
ставителей. Особо запомнилась мне реакция 
лорд-мэра австралийского Сиднея: «Мы были 
сначала заинтересованы, затем очарованы. 
Мы думаем, такая система имеет будущее в 
Австралии». Действительно, с подачи австра-
лийцев начались даже переговоры об установке 
целой сети подобных видеоэкранов в крупней-
ших городах Зеленого континента. Однако для 
реализации подобного проекта необходимо 
было командировать ведущих разработчиков 
системы ЭЛИН в Австралию, но в те годы это 
оказалось невозможным...

Хочу упомянуть и еще один момент, о кото-
ром вряд ли кто-нибудь знает. Во время съемок 
фильма «Карнавал» у его режиссера, знаменитой 
Татьяны Лиозновой, возникла идея: в эпизоде, 
когда молоденькая девушка-приезжая — главная 
героиня в исполнении Ирины Муравьевой, идет 
по Новому Арбату, на видеоэкране транслируется 
«ожившая картина» с воплощением ее заветной 
мечты о выступлении на сцене. Были даже пере-
говоры дирекции съемочной группы с нами на этот 
счет, однако в итоге свой замысел киношники так 
и не реализовали. 

Я ушел с ЭЛИНа в начале 1983-го. А чудо-
экран проработал вплоть до 1985 года. Потом 
«царь-телевизор» решили модернизировать и 
вместо лампочек поставили люминесцентные 
индикаторы. Судьба уникального электронного 
информатора оказалась непростой после того, 
как в годы перестройки непосредственный его 
хозяин — Министерство электронной промышлен-
ности — прекратил существование. Уже в начале 
1990-х «сирота»-ЭЛИН пришел в негодность. По-
верх его «мертвого» экрана растянули обычное 
рекламное полотно... Впоследствии электронная 
конструкция была возобновлена, но она работала 
уже на традиционных для нынешнего времени 
светодиодах. 

— По моим сведениям, сейчас над ЭЛИНом 
нависла угроза демонтажа, чтобы освободить это 
место для строительства нового здания, — сокру-
шается Евгений Цыганов. — А ведь он заслуживает 
права считаться памятником науки и техники и в 
таком качестве стать филиалом Политехнического 
музея или Музея истории Москвы.

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.

Советские конструкторы создали чудо техники 
из ста тысяч лампочек 

КАК «ЦАРЬ-ТЕЛЕВИЗОР» С ЦАРЬ-ПУШКОЙ СОПЕРНИЧАЛ

Двенадцать месяцев. Почти из сказки. С 
той только разницей, что не братья они, 
а самые прекрасные девушки — актри-
сы, модели, телеведущие, уже состо-
явшиеся в жизни и совсем юные особы. 
Их объединили изящество и красота, за-
ключенные в удивительной простоте — 
стильной и доведенной до высшего пика 
прекрасного самыми талантливыми ди-
зайнерами и фотографом. Их заключил 
в себя и подарил миру на весь будущий 
год календарь. Тот, что выпустил в пред-
дверии Нового года Благотворительный 
фонд «Русский Силуэт».

Уже в восемнадцатый раз фонд выпускает 
этот самый известный в России fashion-календарь, 
который стал знаковым для мира моды 
и искусства. В этом году выпуск по-
священ одному из самых известных 
художественных течений — русскому 
авангарду, отметившему недавно 100-
летний юбилей. Презентация проекта 
прошла в понедельник в Галерее ис-
кусств Зураба Церетели.

По традиции гостей встречали пре-
зидент фонда «Русский Силуэт» Татьяна 
Михалкова и его учредитель, президент 
Трансконтинентальной МедиаКомпании 
Александр Митрошенков.

Но не только о календаре и пре-
красных воплощениях двенадцати 
месяцев в самых очаровательных 
девушках и их дизайнерских 
образах шла речь на этом вы-
сокосветском мероприятии. 
Обсуждались вопросы и более 
масштабного плана: как Рос-
сии начать обеспечивать себя 
и дизайнерскими решениями, 
и тканями на уровне массового 
производства, как стереть все 
границы и ликвидировать санкции 
хотя бы в одной, отдельно взятой 
области: моды и дизайна. Об этом и 
многом другом мы поговорили с участ-
никами проекта.

Как всегда, с огромной любовью к работе и к 
нашей стране говорила про создание календаря 
в непростой сегодняшней обстановке Татьяна 
Михалкова:

— Мне 
кажется, мы подвели 

какие-то итоги этим календарем. 
У нас в нынешнем году прошел 

двенадцатый конкурс, охвативший 
3 тысячи дизайнеров, 200 учебных 

заведений, 9 часовых поясов, 150 горо-
дов России. Наш конкурс объединяет, мы 

живем в очень непростое время, когда появляются 
границы, санкции, но нам хочется сказать: «Мода 
не имеет границ!» В нашей работе участвуют все 
вне зависимости от вероисповедания и националь-
ности, приезжают дизайнеры из Турции, Польши, 

Прибалтики, Китая, Армении, Грузии, мода объеди-
няет. И это такой наш посыл миру: «Нет — войне, 
нет — санкциям!» Но очень важна и реализация 
нашей работы на уровне производства, которое 
запаздывает за нашими идеями, нашим обра-
зованием, которое, кстати, прекрасное — наши 
учреждения выпускают не просто ремесленников, 
а больших художников. И в нашем календаре мы 
представили русский авангард, которым мы очень 
гордимся. Я была на выставке в Монако, где от-
мечалось 100-летие русского авангарда и где ради 
такого случая достали из запасников потрясающие 
картины и Шагала, и Малевича, и Рериха, и Конча-

ловского. И, конечно, хочется сказать: у нас 
есть и музыка, и живопись, и дизайнеры, 
и потрясающий человеческий генофонд. 
В этом календаре мы соединили разные 
виды искусства, у нас снимались пре-
красные актрисы, проект осуществляли 
ведущие дизайнеры: Валентин Юдаш-
кин, Александр Терехов, Игорь Чапурин 
и Алена Ахмадуллина. Очень многие 
же выросли из «Русского Силуэта». 
Почти 20 лет нашему фонду и сто лет 
авангарду, поэтому особенно хотелось 
напомнить о том, чем обладает такая 
потрясающая страна, как Россия. 

— «Январь» воплощает в себе 
Надежда Михалкова, расскажите, 
как шла работа над этим образом? 
Прекрасное простое белое пла-
тье, вы принимали участие в его 
выборе?

— Нет, это дизайнерская ра-
бота Валентина Юдашкина. Про-
стое белое платье на фоне картины 

Кончаловского, ветки деревьев — это 
Абрамцево. Здесь даже нет модели, она же просто 
живет! Здесь не надо применять модельные позы, 
думать про губы, руки, ноги. Она будто бы раство-
ряется в этом. Мне, нам всем очень нравится и сам 
образ, и его воплощение. Конечно, я думаю, мы 
сохраним этот календарь в семье, будем внукам 
показывать. Вообще, что такое календарь? Его вы-
пускают в целом мире, и каждый гордится своим, у 
всех есть свои фишки. И я даже знаю, что Ватикан 
выпускает календарь священников, не знаю, по 
каким параметрам их отбирают, но я четко знаю, 
что мы любим Россию, любим русское искусство, 
русскую моду и советуем всем одеваться от наших, 

российских дизайнеров. 
Появившийся позднее на мероприятии Ни-

кита Михалков разделил мнение супруги.
О проблеме и необходимости приближения 

дизайнерской деятельности к реальной жизни го-
ворила и одна из дизайнеров, принявшая участие 
в создании календаря, Виктория Андреянова: 

— Решение вопроса обеспечения России 
своими тканями займет лет десять, причем в том 
случае, если эта отрасль будет выбрана как при-
оритетная, если туда пойдут субсидии. Но это не 
будет как в бездонную бочку. У нас уже были про-
граммы по льну, но мы, практикующие дизайнеры, 
только слышали о том, что выделялись бюджеты, 
но по факту ничего не состоялось. Вот если этого 
не будет, а все организуют по-другому, тогда мы 
что-нибудь сможем сделать. 

Сама Виктория оказалось создателем образа 
«октября», воплотив в нем свой бунтарский дух. 
«Украина, санкции, все так тяжело мной пере-
живалось, что надо было выплеснуть куда-то эту 
энергию, но в моем образе, в сочетании черного 
и цикламена, кроме напряжения есть еще и тема 
пацифизма». 

А о своей работе над образом «мая» рассказа-
ла самая юная фотомодель календаря, шестнад-
цатилетняя телеведущая Ксения Гусева:

— Я участвую в создании календаря первый 
год, получается, что я самая молодая участница. 
Нет, я не чувствую себя по этому поводу сму-
щенной, мне очень понравилась работа: очень 
удачная фотография, которая, впрочем, тяжело 

мне далась. 
— В чем была проблема? 
— Я очень худая, и платье немного спадало, 

но потом ситуация нормализовалась — и все в 
итоге получилось. Фотография удалась, мне она 
очень нравится, и сама работа над ней тоже — это 
был очень хороший жизненный опыт.

— Ты повесишь календарь дома, пода-
ришь друзьям, быть может, даже внесешь 
изменения в стиль своей одежды? 

— Конечно, и повешу, и друзьям раздарю. 
Мое восприятие собственного образа тоже рас-
ширилось. Например, я всегда ношу распущенные 
волосы, но мне понравилось, когда меня сфотогра-
фировали с заколотыми кудряшками. И в жизни я 
ношу более темные тона, но оказалось, что и свет-
лое мне тоже очень идет — и я, наверное, поменяю 
свой гардероб на более светлые платья. 

— Почему ты представляешь май?
— Мне очень близка весна, у меня в апреле 

день рождения, это недалеко от мая. Я вообще 
очень люблю это время года.

— Удивительно красиво расположены на 
этом светлом платье яркие цветы, очень под-
черкивает образ такой рисунок — ты, может, 
используешь его в какой-то ответственный 
момент своей жизни? 

— Да, платье удивительно красивое, очень 
может быть, что я пойду именно в таком на школь-
ный выпускной бал, который мне предстоит в 
этом году. 

Между тем презентация календаря шла своим 
чередом. После показа удивительной по красоте и 
изяществу, яркости и смелости решений коллекции 
VIVA VOX в торжественном вечере приняла участие, 
выйдя на сцену с поздравлениями, самая светская 
пара уходящего года: Галина Юдашкина, ожидаю-
щая ребенка, и ее супруг Петр Максаков. 

— Мы очень рады принять участие в кален-
даре, мы желаем вам успеха и продвижения! — 
сказала Галина Юдашкина-Максакова, любезно 
попозировав вместе с супругом фотографам 
и приняв от Татьяны Михалковой и Александра 
Митрошенкова пожелания дальнейшего благо-
получного протекания беременности и рождения 
ребенка. 

Еще одним дорогим гостем на вечере оказал-
ся популярный исполнитель и композитор Дмитрий 
Маликов, с которым корреспондент «МК» также 
поговорила о моде и дизайне: 

— Я очень рад, что в последние 5–10 лет наши 
дизайнеры ни в коем случае не уступают западным 
— и с ними можно вступить в тесный творческий 
контакт. Я особо этим не пользуюсь, так как я 
очень консервативен в одежде, но для девушек 
это колоссальный выход, и я знаю, что многие 
делают себе специальные платья — и вечерние, 
и других стилей, все это очень круто. 

— Отличаются ли, на ваш взгляд, рос-
сийские женщины в выборе одежды от 
европейских?

— Все очень по-разному, но я хочу заме-
тить, что российские женщины гораздо более 
сексуальны...

Точку в вопросе, как рождался календарь, — 
кстати, его фотографом выступил мастер реклам-
ной фотографии Алексей Горбунков — поставил 
Александр Митрошенков: 

— Сегодня произошла связь времен и по-
колений. Фоном нашего календаря выбраны 
картины художников-авангардистов, которые 
стали культовыми. Это Петр Кончаловский, Марк 
Шагал, Малевич. Они взорвали все. Сегодня мы 
отмечаем столетие авангарда. И мы уверены, 
что наши российские дизайнеры станут таким 
же прорывом, как художники-авангардисты. Мы 
собрали лучших — Валентина Юдашкина, Алену 
Ахмадуллину, Александра Терехова. И собрали 
молодых актрис. Многие люди думают, что мода 
— это обычная индустрия, отчасти это правда, она 
движет экономику. Но это еще и часть культуры. 
Сейчас все больше людей хотят носить что-то 
оригинальное и красивое. 

— Как возникла идея календаря?
— Когда-то я увидел календарь Pirelli, и нам с 

Татьяной Евгеньевной захотелось создать кален-
дарь подобного уровня. И если в календаре Pirelli 
принимали участие самые знаменитые модели 
мира, то мы решили пригласить молодых актрис, 
которые «входили» в большое российское кино. 
Календарь мог стать для них дополнительным 
трамплином: как для актрис, так и для дизайне-
ров. За эти годы в календаре снялись: Елизавета 
Боярская,  Екатерина Вилкова, Агния Дитковските, 
Екатерина Стриженова, фигуристка Татьяна На-
вка и многие-многие другие. Календарь принес 
им удачу.

Татьяна ФЕДОТКИНА.

ДВЕНАДЦАТЬ 
МЕСЯЦЕВ 
РУССКОГО 
СИЛУЭТА

Самый 
известный 

в России фэшн-
календарь 

вышел в 18-й 
раз

ДО КОНЦА 
ДЕКАБРЯ МОСКВЕ 
БУДЕТ НЕ ДО СНЕГА

На этой неделе многие москвичи могли 
ощутить себя героями климатического 
триллера «Унесенные ветром»: ливень, 
выворачивающиеся наружу зонтики, по-
валенные деревья и дорожные знаки. 
Зато — плюсовая температура и весен-
ние просветы в небе. Как долго продлит-
ся ветреная, не по-зимнему теплая пого-
да в Центральном федеральном округе 
и стоит ли готовить сани и лыжи к ново-
годним праздникам — в редакции «МК» 
рассказал директор Гидрометцентра 
России Роман Вильфанд.

По словам Романа Менделевича, сейчас на 
метеорологической карте страны практически 
половина территории РФ окрашена в оранжевый 
цвет, символизирующий опасную погоду: во многих 
регионах отмечается ветер до 23 метров в секунду, 
мокрый снег, налипающий на провода, дождь, 
гололед. Самые сильные, почти ураганные порывы 
ветра (до 30 м/с) прогнозируются в Алтайском крае 
и Республике Алтай. 

При этом скачки температуры в зимний сезон 
традиционно особенно велики: в течение пяти дней 
столбик термометра может менять свои значения 
на 20 градусов. В частности, на азиатской терри-
тории России 13 декабря ожидается температура 
существенно выше нормы: например, в Якутии пре-
вышение может достигать 16–20 градусов — ночью 
термометр покажет «всего» -30 градусов (вместо 
привычных -50). В целом же все эти аномалии под-
тверждают глобальное потепление климата.

— 2015 год станет самым жарким за весь пе-
риод инструментальных наблюдений, — заметил 
Вильфанд. — Средняя глобальная температура (по 
всей планете. — Е.Н.) обгонит рекордно жаркий 
2014-й на 0,2 градуса. Это притом что всего с конца 
XIX века усредненная температура на Земле воз-
росла на 0,85 градуса, так что за последние 25 лет 
прослеживается ускорение потепления. 

Как напомнил ученый, повышение глобальной 
температуры на 3 градуса по Цельсию чревато 
катастрофическими последствиями: начнет таять 
материковый лед в Гренландии, уровень Мирового 
океана повысится на 1 метр, 70% населения, про-
живающего на побережье, окажутся в зоне риска, 
не говоря про распространение бактерий, исчез-
новение рек, которые «питаются» от ледников, а 
в России под угрозой окажутся 2/3 территории, 
занимаемые зоной вечной мерзлоты... 

Впрочем, нынешнего поколения все эти кош-
мары вряд ли коснутся, а о благополучии следую-
щих должны позаботиться в том числе лидеры 
десятков стран, собравшиеся в эти дни на самую 
масштабную в истории климатическую конферен-
цию ООН в Париже.

Что же касается текущей погоды в россий-
ской столице и на европейской территории РФ, 
она, как пояснил глава Гидрометцентра, вызвана 
массами теплого воздуха, которые образовались 
в Северной Атлантике в районе Великобритании 
и переносятся к нам с огромной скоростью, не 
успевая охлаждаться по пути. В понедельник тем-
пература в Москве всего на одну десятую градуса 
не дотянула до рекорда. 

В течение ближайших пяти дней столичная по-
года существенно не изменится и составит -1…-3°С 
в ночное время (0..-5°С по области) и +1…+3°С днем 
(по области до +5°С). Со среды ветер ослабеет, 
изредка достигая 15 м/с, установится область 
высокого давления. Местами пройдут небольшие 
осадки, возможна слабая гололедица. Примерно 
с 15 декабря дневные температуры начнут опу-
скаться ниже нуля, однако резкого похолодания 
до 18 декабря не прогнозируется, ночные темпе-
ратуры могут понизиться до -10°С. 

Давать прогнозы на новогоднюю ночь пока, 
по словам эксперта, слишком рано. Даже если 
прибегнуть к аналоговому методу, берущему в 
расчет температурные режимы прошлых лет, то 
вряд ли такое «предсказание» окажется достаточно 
содержательным. Роман Менделевич напомнил, 
что 2015 год москвичи встречали при очень мягких 
температурах: -3…-5°С, зато к Рождеству грянули 
настоящие морозы: до -30°С. 

— По нашим прогнозам, практически на всей 
территории страны предстоящей зимой, несмотря 
на периодические потепления и похолодания, в 
среднем ожидается температурный фон около 
и выше нормы, — дал общую оценку ученый. — 
Хотя по сравнению с прошлым годом зима будет 
холоднее. Однако экстремально морозного сезона 
не ждем.

На вопрос, можно ли все-таки уже распаковы-
вать снаряжение для зимнего активного отдыха, 
ученый ответил, что числу к 25-му снег покроет 
улицы.

Елена НИКОЛАЕВА.

Александр Митрошенков 
представил самую светскую пару 
года: Галину Юдашкину и ее супруга 
Петра Максакова.

Татьяна 
Михалкова 
осталась 
довольна 
образом 
Надежды 
Михалковой.

ФОТО И ВИДЕО   
на сайте 

Метеорологи ждут, что 
нынешняя зима будет 
холоднее прошлой, но 
не экстремально

Евгений Цыганов. 
Конец 1970-х.
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«КОГДА МЫ ПОЛУЧИЛИ ЭКСПЕРТИЗЫ ДНК,  
ТО ПОНЯЛИ, ЧТО ПЕРЕЗАХОРОНИТЬ ПРИДЕТСЯ  
НЕ ОДНОГО И ДАЖЕ НЕ ДВУХ ЧЕЛОВЕК»

стр.  “Московский коМсоМолец”    
 9 декабря 2015 года

ЭХО ТРАГЕДИИ6

Насколько хорошо фильтры с этим спра-
вляются?

На законный вопрос немецких потребителей 
ответ решил найти немецкий институт качества 
Stiftung Warentest. Институт этот для Европы 
явление довольно необычное. 

9 октября 1964 года легендарный федераль-
ный канцлер Конрад Адэнауэр принял решение 
в лице министерства экономики создать феде-
ральный институт проверки качества товаров. 
Задачей этого института стала проверка каче-
ства товаров, исходя из интересов рядового 
потребителя в Германии. Для этого специалисты 
института должны были приобретать товары и 
публиковать результаты тестирования. 

Stiftung Warentest стал проводить исследо-
вания самых разных товаров. Его выводы часто 
не устраивали производителей, и они подавали 
в суд. Однако все суды институт выигрывал по-
тому, что доказал: потребитель имеет право 
знать, каким качеством на самом деле обладают 
те или иные товары и чем это может грозить 
обычному покупателю. 

За пятьдесят лет своей научно-исследова-
тельской деятельности Stiftung Warentest зара-
ботал в Европе репутацию самого принципиаль-
ного, влиятельного и независимого эксперта. 
Выводы института для рядового немецкого 
покупателя часто становятся руководством к 
действию. 

Весной 2015 года Stiftung Warentest провел 
тестирование популярных бытовых кувшинных 
фильтров для воды, представленных на немецком 
рынке. Для исследования было отобрано девять 
моделей немецких, японских, шведских и китайских 
производителей, а также одна модель российского 
производства. Фильтры тестировались по двадца-
ти параметрам, включая основные загрязнители 
и умягчение жесткости. По мнению экспертов 
института, ни один фильтр не справился полностью 
с умягчением воды. Ресурсные показатели у всех 
оказались ниже заявленных. Но самое главное — 
результат получился неожиданный. Лучшим среди 
всех фильтров стал фильтр под торговой маркой 
Klin-Tec. Второе и третье место заняли модели 
известной немецкой марки. 

Почему это так важно для российского по-
купателя? Дело в том, что под торговой маркой 
Klin-Tec в Германии продается знаменитый 
российский фильтр Аквафор. В тестировании 
принял участие кувшин Аметист с фильтрующим 
модулем В100-25. Стоит фильтр в Германии 
недорого, «всего» 20 евро. (Напомним, что в 
России подобная модель продается не дороже 
600 рублей). В тестировании, разумеется, при-
нял участие и фильтр знаменитой немецкой 
марки. У Аквафора этот фильтр выиграл только 
в одном параметре: в понятности инструкции по 
эксплуатации. Во всех остальных номинациях 
Аквафор показал результаты лучше. 

Важно понимать, что такое признание рос-
сийского фильтра говорит об уровне качества 
производства Аквафор. Ведь фильтр эксперты 
института приобрели в обычном магазине, как 
это делает любой покупатель. Сменные моду-
ли для кувшинов Аквафор отличаются только 
формой и размером. Протестированный модуль 
В100-25 — это средний размер. Модули серии 
В100-15 — самого маленького объема, а самые 

популярные модули серии В100-5 — большие по 
объему. Поэтому каждый российский покупатель 
может без труда выбрать свой размер модуля, 
качество очистки которого было подтвержде-
но институтом Stiftung Warentest. И при этом 
заплатить примерно в три раза дешевле, чем 
немецкий покупатель. 

С исследованием можно ознакомиться на 
сайте института: www.test.de

ДОМ

Бытует мнение, что водопроводная вода в Германии — лучшая в Евро-
пе и ее качество выше всяких похвал. Отчасти это действительно так. 
Однако у самой лучшей воды есть недостатки. В первую очередь это 
природная жесткость. Немецкие муниципальные службы водоочистки 
и не пытаются исправить этот недостаток. Как и во всем мире, борьба с 
жесткостью в масштабах города обходится чрезвычайно дорого, а вы-
года минимальна. Обычный горожанин выпивает за день раз в двад-
цать меньше того, что тратит для бытовых и санитарных нужд. Поэтому 
в Германии считается, что бытовые фильтры для воды должны решать 
одну задачу: умягчать воду. Тем не менее многие немцы используют 
кувшинные и другие фильтры для уменьшения жесткости воды и защиты 
от возможных, хотя и не частых попаданий загрязнителей. 

РЕ
КЛ

АМ
АВСЕМ ПРОВЕРКА!

Лучший немецкий фильтр — русский

 

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
9 декабря с 8.00 до 20.00,
обед с 14.00 до 14.30
м. «Варшавская», Чонгарский бул., д. 7
р-н Выхино-Жулебино, ул. Ферганская, д. 17,  
у к/т «Волгоград»
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10,  
у магазина «Магнит»
10 декабря с 8.00 до 20.00
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77, стр. 7
м. «Бульвар Дмитрия Донского»,  
ул. Старокачаловская, д. 5
м. «Крылатское», Осенний бульвар, д. 19
м. «Динамо», южный выход
12 декабря с 10.00 до 16.00
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, вл. 3, корп. 1
м. «Ясенево», ул. Ясногорская, д. 13, стр. 1
р-н Ново-Переделкино, ул. Шолохова, д. 8
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
13 декабря с 10.00 до 16.00
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
м. «Щелковская», Московский автовокзал
м. «Сходненская», ул. Сходненская, д. 50
м. «Коломенская», у к/т «Орбита»
14 декабря с 8.00 до 20.00
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15,  
у ТЦ «12 месяцев»
р-н Зябликово, ул. Шипиловская д. 50, корп. 1
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4
р-н Тимирязевский, Дмитровское ш., д. 49,  
у к/т «Комсомолец»
15 декабря с 8.00 до 20.00
м. «Партизанская», в здании метро
р-н Алексеевский, ул. Б.Галушкина, д. 14, корп. 1,  
у маг. «Пятерочка»
р-н Бескудниково, ул. Бескудниковский бул., д. 12
р-н Марьино, Новочеркасский бул., д. 41, корп. 1,  
у маг. «Пятерочка»
16 декабря с 8.00 до 20.00
м. «Царицыно», ул. Луганская, д. 9
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27,  
у ТЦ «Седьмой континент»
м. «Полянка», у Дома книги «Молодая гвардия»
м. «Фили», ул. Новозаводская, д. 2/1

17 декабря с 8.00 до 20.00
м. «Севастопольская», ул. Азовская, вл. 25
р-н Силино, Зеленоград, ст. Крюково,  
у вещевого рынка
р-н Восточное Дегунино, ул. 800-летия Москвы, 
д. 24, у маг. «Пятерочка»
18 декабря с 8.00 до 20.00
р-н Новокосино, ул. Новокосинская, д. 14а,  
у ТЦ «Перекресток»
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2
м. «Митино», у ТЦ «Митино»
19 декабря с 10.00 до 16.00
м. «Сокольники», у «Макдоналдса»
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
м. «Строгино», Строгинский бул., д. 9,  
у маг. «Авто 49»
20 декабря с 10.00 до 16.00
м. «Перово», ул. 2-я Владимирская, д. 34
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 87/49
р-н Войковский, ул. З. и А.Космодемьянских, д. 21/23

ПОДПИСКА НА «МК» В КИОСКАХ «МК» И «ПРЕССА»
по будням с 10.00 до 17.30,  
обед с 14.00 до 15.00,  
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Крылатское», выход к Осеннему б-ру, д. 18, к. 1
м. «Октябрьское поле», 
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12 (киоск «Пресса»)
р-н Орехово-Борисово, у авт. ост. «Улица Шипиловская, 18»
м. «Павелецкая»-радиальная, 
ул. Кожевническая, влад. 6 (киоск «Пресса»)
м. «Парк Победы», пл. Победы, д. 1а (киоск «Пресса»)
м. «Преображенская площадь», 
у выхода на ул. Краснобогатырская
м. «Смоленская», у выхода из метро (киоск «Пресса»)
м. «Таганская», у выхода к Театру на Таганке
м. «Теплый Стан», у выхода на Новоясеневский пр-т
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
м. «Чистые пруды», у выхода к Моспочтамту,  
на ул. Мясницкую (киоск «Пресса»)

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
9 –11 декабря с 10.00 до 16.00
МГТУ им. Н.Э.Баумана, ул. 2-я Бауманская, д. 5, 
главный корпус, проходная №4

ДЕКАДА ВЫГОДНОЙ ПОДПИСКИ НА ГАЗЕТУ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!
Специально для вас с 3 по 13 декабря в рамках Всероссийской декады подписки  

во всех почтовых отделениях Москвы и Подмосковья, в редакционных подписных пунктах «МК» 
проходит акция — В ТЕАТР с «Московским комсомольцем»!

Чтобы стать счастливым обладателем билета в театр или одного из фирменных подарков 
от газеты, достаточно в период акции выписать «МК» на 2016 год, позвонить в редакцию,  
ответить на один простой вопрос о газете, и все — вы победитель! Информацию об организаторе 
акции, правилах ее проведения, количестве подарков, сроках, месте и порядке их получения вы можете 
уточнить в будни с 10 до 16 часов по телефону редакции (495)665-40-80. 
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Информация по телефону 8(495)665-40-80 и е-mail: podpiska@mk.ru.

40 дней прошло со времени гибели 224 
человек в авиакатастрофе над Синай-

ским полуостровом. Психологи утверж-
дают, что для родственников погибших 

это и есть та самая точка отсчета, после 
которой наступает период полного 

осознания, что близких людей уже не 
вернуть. И с этим придется учиться жить 

заново. 
«Когда мы узнали, что в Египте раз-

бился российский лайнер, то в голове 
словно по щелчку пронеслись вспышки 
нашей трагедии, которая произошла в 

2006 году, когда самолет разбился под 
Донецком. Включили телевизор. А там 

камеры оператора выхватывают лица 
людей в аэропорту, их глаза, тогда еще 
полные надежды. А вдруг... Мы смотре-

ли и вспоминали. Свои первые мину-
ты жизни после трагедии, часы, дни, 

месяцы...». Так описывают свои эмоции 
люди, которые потеряли своих родных 

в авиакатастрофе, произошедшей 9 лет 
назад. Именно они протянули руку по-

мощи тем, кто все эти 40 дней нуждался 
в поддержке. 

Что переживают люди, которые потеря-
ли родных в авиакатастрофах, как скоро 

утихнет боль, кому не по силам будет 
справиться с утратой близкого человека 

— в материале «МК».

На протяжении 40 дней мы держали связь с 
родственниками погибших в теракте. 

Одни охотно шли на контакт. Другие держали 
боль в себе, вежливо отказывались от любых раз-
говоров. Третьи и вовсе будто закрылись в панцире 
и не подпускали к своей беде лишних людей.

Но боль потери не отпускала никого. 
Те, кому удалось быстро опознать своих близ-

ких и похоронить, выдохнули. 
Но большинство тел визуальному опознанию 

не поддавалось. родным этих погибших пришлось 
ждать результатов экспертизы ДНк. 

— Сначала нам говорили, что ДНк-экспертизы 
продлятся неделю. Затем сроки продлили до 2 не-
дель, а потом наступила тишина, — рассказывают 
те, кто не дождался 31 октября рейса из Шарм-
эль-Шейха. — Нам никто не звонил, ни о чем не 
оповещал. От безысходности мы обивали пороги 
морга, просили показать еще раз тела погибших. 
Смотрели. Не узнавали. Уходили. На следующий 
день, как на работу, приходили снова. У нас был 
телефон следователя. Один на всех. В какой-то 
момент там перестали поднимать трубку. если 
кому-то удавалось дозвониться, слышали: «Пере-
звоните позже». Обрывали «горячую линию». Не-
рвы были на пределе. Собирались идти на митинг 
к Следственному комитету, чтобы нам отдали тела 
родных. Было страшно, что не успеем до 40 дней 
предать земле близких людей. 

Успели. Но не все. 
результаты экспертизы ДНк родственникам 

погибших начали выдавать на прошлой неделе. В 
порядке общей очереди. Первыми в списке стояли 
петербуржцы. Затем — жители регионов. 

— если люди знали, что тело их родственни-
ков отдадут 8 декабря, то заранее договаривались 
с кладбищем о похоронах на 9-е число, — расска-
зывают пострадавшие. — Никто не хотел хоронить 
своих по истечении 40 дней. Все надеялись... а вот 
как жить после 40 дней — мы не знаем. Говорят, 
легче станет через год. Это правда?..

«Прохождение визуального 
опознания в морге многим 
нанесло серьезные 
психологические травмы»

«Прерванный по-
лет» — региональная 
благотворительная 
общественная органи-
зация оказания помо-
щи пострадавшим при 
авиакатастрофах. ее 
создали родственники 
погибших в авиаката-
строфе, которая случи-
лась в 2006 году. Тогда 
под Донецком потерпел 
крушение самолет ана-
па — Петербург.

алексей и марина 
Штейнварг в тот день 
потеряли двух дочерей 
и родителей марины. 

«Жить дальше 
возможно. Только 
сначала будет очень 
трудно», — говорят 
супруги.

— Знаете, почему 
мы взялись помогать людям, которые потеряли 
близких в авиакатастрофах? Потому что поняли, 

что помочь другим пережить такую трагедию могут 
лишь те, кто сам однажды оказался в такой же 
ситуации, — говорит алексей Штейнварг. — когда 
произошла наша катастрофа, мы не понимали, 
что делать, куда бежать. В какой-то момент у нас 
возникли проблемы с компенсациями, мы должны 
были вести борьбу, судиться. В одиночку спра-
виться с навалившимися проблемами оказалось 
не по силам. И тогда мы объединились, создали 
организацию, оформили ее юридически. 

— Вы тоже столкнулись с проблемами 
выдачи компенсаций?

— У нас практически все компенсации были 
выданы по решению судов. 

— Сейчас родственникам погибших долж-
ны выдать по 2 млн рублей за каждого погиб-
шего. Какие суммы обещали вам?

— В 2006 году наша компенсация составляла 
12 тысяч рублей — сумма была прописана в Воз-
душном кодексе. И только в конце 2006 года, после 
всех наших судов, бесконечных писем, жалоб, Воз-
душный кодекс был существенно изменен. можно 
считать, что благодаря нам теперь компенсация 
семьям погибших составляет 2 млн рублей. 

— Вы-то получили по 2 млн рублей?
— У нас и по миллиону никто не получил.
— Сколько же вам выплатили помимо 12 

тысяч рублей?
— 300 тысяч рублей нам выплатила авиаком-

пания. 100 тысяч мы получили от федерального 
правительства, 100 — от города.

— Это то, что удалось выбить по суду?
— Суды касались только компенсации за 

моральный вред. Также были отдельные суды, 
которые касались страховки. Но по страховым 
выплатам нам все суды отказали. 

— Сколько длились ваши суды?
— Суды со страховками длились года три. 

За моральную компенсацию мы бились в тече-
ние года. 

— У родственников жертв теракта над 
Синайским полуостровом тоже возникли се-
рьезные проблемы с выплатами компенсаций. 
Судя по всему, 2 млн получат не все. 

— Все мы живем и понимаем, что смерть 
неизбежна. морально мы к этому готовы. Это 
естественное течение жизни. Но, когда происходит 
сбой системы — катастрофы, теракты, гибнут 
дети, — к такому внезапному развитию событий 
человек не может подготовиться. Никто заранее 
не страхуется. Отсюда возникают ситуации — не 
успели зарегистрировать брак, записать детей, 
оформить наследство, оставить завещание. Чело-
век так устроен, что не подкрепляет каждый свой 
шаг бумагой. Никому просто в голову не приходит. 
Поэтому сейчас у тех, кто потерял близких в те-
ракте, возникло прилично проблем. Их придется 
долго разруливать. В том числе и в суде. 

— Вам удалось объединить все семьи по-
гибших в авиакатастрофе над Донецком? 

— есть те, кто вообще не хочет об этом вспо-
минать, ворошить прошлое, соответственно, не 
желает с нами контактировать. Это их право. На-
пример, у нас нет совсем никакой информации про 
несколько семей. Где они, что с ними, как живут 
— нам так и не удалось это выяснить. Никаких 
данных о себе они не оставили. люди закрылись 

от этой трагедии. Но большинство семей в той или 
иной степени общаются между собой. кто-то раз 
в год, кто-то раз в неделю, по-разному. 

— В 2010 году вы открыли центр психо-
логической помощи?

— Спустя 4 года после нашей трагедии род-
ственники погибших продолжали обивать пороги 
судов, многие не могли прийти в себя — им тре-
бовалась особенная психологическая помощь. 
Поэтому и возникла потребность в таком центре. 
Наши психологи помогают именно тем, кто потерял 
близких в катастрофе. После трагедии в египте, 
многим из «наших» потребовалась помощь. Дело 
в том, что мы любую катастрофу, связанную с 
крушением лайнера, воспринимаем как свою. 
Вот упал а-321, а у нас перед глазами вмиг про-
неслась наша история. Для нас — это очередной 
удар. Дежавю. мы будто переживали все заново. 
Смотрели на людей, которые приехали в «Пулково» 
в первые часы после трагедии, затем видели про-
цедуры опознания, поиски, ожидания, результаты 
экспертизы, похороны, 40 дней… Читали истории 
погибших. И тут же в памяти всплывали наши 
судьбы. Хотя прошло уже 9 лет. мы вспомнили все, 
будто перенеслись в прошлое, будто это сейчас 
с нами происходит. Память избирательна. Самые 
жуткие моменты жизни она не выбросила из голо-
вы. Запомните, подобное происходит со всеми, 
кто потерял в катастрофе близких людей.

— Вы общаетесь с теми людьми, ко-
торых коснулся теракт над Синайским 
полуостровом?

— Общаемся, стараемся помочь им. 
— Вы объясняете им, что время лечит? 
— еще тогда, в 2006 году, мы с женой четко 

поняли: время не лечит. лечат дети и забота о 
других людях. 

— После крушения А-321 в соцсетях ак-
тивизировались мошенники. 

— Изначально, к сожалению, никаких расчет-
ных счетов для сбора средств в помощь пострадав-
шим для этого рейса не было. Это понятно, люди 
находились в растерянности. Хотя сотни людей 
готовы были материально поддержать родствен-
ников погибших. Вот тогда и стали появляться в 
соцсетях мошенники, которые пытались наживать-
ся на горе других. мы и другие неравнодушные 
люди связывались с администрацией соцсетей, 
просили их закрыть сомнительные странички. 

— Куда могут пойти собранные деньги?
— Я могу сказать, куда пошли средства, 

которые мы собрали 9 лет назад. Деньги ушли 
на строительство и содержание мемориала в 
Донецке и часовни. До последнего времени мы 
поддерживали состояние нашего мемориала, 

его обслуживание и уход были на плечах нашей 
общественной организации. Государство не может 
дать то, что дает наша организация. Но сейчас от-
ношения с Украиной испортились. к мемориалу в 
Сухой балке Донецкой области теперь невозможно 
попасть. Уже на 9-ю годовщину мы не смогли до-
браться до места катастрофы. Также мы тратили 
деньги на общие дела — постепенно, разумно. 

— Люди, которые пережили авиаката-
строфу в 2006 году, вернулись к нормальной 
жизни?

— У всех жизнь сложилась по-разному. Сре-
ди нас есть такие, кто так и не смог справиться 
с горем, переболеть трагедию. Пережить такое 
помогают рожденные дети, появившиеся у не-
которых после катастрофы. Наша жизнь после 
катастрофы прилично изменилась. а сознание 
перевернулось после 40 дней. С этого момента 
началась точка отсчета новой жизни. 

— Экспертиза ДНК останков жертв теракта 
длилась почти месяц. В вашей ситуации вы 
тоже долго ждали результатов?

— Полностью экспертиза ДНк для наших 
родственников закончилась дней через 50. Нам 
результаты пришли на 35-й день. Похоронили на 
40-й. Процесс ожидания экспертизы — один из 
тяжелейших моментов трагедии. каждый день 
мы звонили в следственные органы, пытались 
выяснить, ну когда наконец все закончится. Но в 
нашем случае визуально опознали гораздо больше 
тел. Вот только потом начались неприятности. 
Опознали, да не своих. Снова начались суды. Но 
уже дело касалось перезахоронения. 

— Кто-то отказывался от визуального опо-
знания, положившись только на экспертизу 

ДНК? 
— лично мне важно было 

опознать визуально, увидеть 
своими глазами родного чело-
века. Поверить, что его больше 
нет. Экспертиза ДНк — ненор-

мальная ситуация. Неестественная. миновать 
визуальное опознание, каким бы тяжелым оно ни 
было, нельзя. Хотя многим именно эта процедура 
нанесла тяжелые психологические травмы.

«Я просмотрел все  
170 тел погибших,  
но своих не нашел»

Георгий ефименко 
потерял в катастрофе 
под Донецком сына, не-
вестку и внука. Первое 
время после похорон 
близких мужчина как-
то держался. Потом на 
него накатила такая 
тоска, что он забросил 
работу.

Спасло то, что 
Георгий — активист. 
Оставшись один, он 
собрал близких людей 
остальных погибших. 
Нашел их номера теле-
фонов, верил, что вме-
сте людям легче пере-
живать горе. ефименко 
полностью погрузился в 
общественную работу. 
Он даже не думал, что 
сможет когда-нибудь 
создать новую семью. 
Но вышло так, что в 
2008 году у него роди-

лась дочка. 
— В тот день, когда произошла катастрофа 

над Синайским полуостровом, я отправился с 
дочерью в Эрмитаж, — начал Георгий ефименко. 
— Вдруг мне позвонил сын, рассказал о трагедии. 
На меня тут же нахлынули старые воспоминания. 
Будто вернулся на 9 лет назад. Позвонил своим 
знакомым, которые, как и я, потеряли близких в 
2006 году. Все рыдали в трубку. Вспомнили свою 
трагедию. Я тогда понял, что не могу оставаться 
безучастным к ситуации. Тут же свернул экскур-
сионную программу и отправился с товарищем в 
гостиницу, куда привозили родственников погиб-
ших. Зашел в холл отеля и обомлел — обстановка 
была такая же, как тогда с нами. Даже запах стоял 
такой, какой был 9 лет назад. Один к одному. меня 
поразило и то, насколько похожи были эти семьи на 
наши. Видимо, беда делает людей одинаковыми, 
стирает индивидуальные различия. Помню, мой 
взгляд замер на одной семье из трех человек, они 
сидели в сторонке. как же они мне напомнили одну 
из наших семей, даже внешне. Просто копия. И 
замерли в таких же позах. картинка вернулась. 
Первые три-четыре часа я находился среди род-
ственников погибших, мы помогали следователям 
составлять списки родственников, оставляли теле-
фоны нашей организации людям, чтобы они могли 
обращаться к нам за психологической, юридиче-
ской помощью, моральной поддержкой. Батюшку 

тоже позвали, многим помогает в такие моменты 
разговор со священнослужителем. 

— Поведение людей, которые потеряли 
близких в теракте, отличалось от вашего по-
ведения тогда, в 2006 году? 

— Все происходило одинаково. люди в пер-
вые часы не понимали, что происходит. к тому же 
им постоянно поступали звонки от родственников, 
они ловили каждое слово журналистов: вот прошла 
информация, что самолет видели над Турцией, 
затем кто-то бросил, что среди пассажиров есть 
выжившие. В 2006 году в первые 2–3 часа была точ-
но такая же ситуация. Все верили, что произошла 
ошибка. Официальной информации не поступало 
долго. И когда пришло подтверждение, что лайнер 
разбился, все равно никто до конца не поверил. 
Всем хотелось верить в лучшее. 

— К психологам много людей 
обращалось?

— Психологи мЧС, которые работают на ка-
тастрофах, заточены помочь людям пережить 
именно первые дни трагедии. Обращаются к ним 
далеко не все. Но если психологи видят, что чело-
век начинает кричать, истерить, они сразу находят 
нужные слова, успокаивают людей. 

— Почему так затянулся процесс опозна-
ния в этот раз? Только сейчас начали выдавать 
результаты экспертизы ДНК.

— Визуально в этой авиакатастрофе смогли 
опознать лишь 58 человек. Потом началась гене-
тическая экспертиза. Но при взятии образцов ДНк 
возникли серьезные проблемы. Не у всех погибших 
остались ближайшие родственники — родители 
и дети. Хорошо если остался брат или сестра, а 
если только племянники? По ДНк племянников 
сложно получить результат, это занимает больше 
времени. Поэтому затянулось само опознание. 
Сейчас вроде всех, кого могли, опознали. 

— Ходили слухи, что некоторые родствен-
ники погибших отказывались проходить ви-
зуальную процедуру опознания, поскольку 
не хватало моральных сил. 

— Я не слышал об этом. Но куда им деваться? 
Без визуального опознания тело не выдавали. В 
2006 году у нас были люди, которые не смогли 
пройти процедуру опознания. Они просто не могли 
переступить порог морга. Например, среди таких 
была мама, которая отправила роковым рейсом 
дочку одну. а свое место уступила ребенку с обо-
стрением астмы, которому надо было срочно вы-
лететь. Дочери сказала: «Я прилечу следующим 
рейсом, через 40 минут». 

— Если целого тела не сохранилось, как 
тогда быть? 

— Я слышал, что на этот раз следователи 
сами отделили визуально узнаваемые тела от 
тех, которые невозможно было опознать. И сами 
идентифицировали тела по фотографиям, по ан-
кетным данным. Соответственно, родственников 
погибших уже подводили конкретно к одному 
телу, а не ко всем. В 2006 году сложилась другая 
ситуация. Нам показывали абсолютно все тела 
погибших. Помню, как я сидел со следователем 
и на мониторе просматривал все 170 тел. Своих 
визуально не опознал. Я даже не представлял, 
что таким образом кого-то можно опознать. На-
верное, я бы мог опознать внука по одежде. На 
нем был костюмчик в клеточку. маленький кусочек 
ткани сохранился. Помню, мне на фотографии 
показали обгорелое тельце и этот костюмчик. 
Смотрю, а на экране пуговицы 2 см в диаметре, 
тогда как эта пуговичка в реальной жизни была 
всего полсантиметра. Также монитор компьютера 
выдал увеличенную клетку на костюме. Я тогда 
запутался и не смог опознать визуально внука. 
После генетической экспертизы выяснилось, что 
это был мой внук. Также после процедуры ДНк 
мне показали тела сына и невестки. Визуально 
я бы их не опознал ни за что. как это ни цинично 
звучит, но нужно иметь очень богатую фанта-
зию, чтобы в полностью обгоревших телах узнать 
своих детей. Не поверите, я понял, что это они, 
по их позам. 

— Ошибки при опознании случаются 
часто?

— В 2006 году в момент процесса опозна-
ния у людей началась паника: «Вдруг никого не 
найдем, никто нам не достанется, поэтому надо 
брать любых, а то хоронить будет некого». При 
опознании некоторые родственники жертв даже 
не присматривались к телам, а просто говори-
ли: «Наш» — и забирали тело. После того как мы 
на руки получили экспертизы ДНк, поняли, что 
перезахоранивать придется не одного и не двух 
людей. еще возникали неприятные инциденты с 
захоронениями. мать похоронила дочь. Спустя 
время ей звонят из Следственного комитета: «мы 
нашли еще один фрагмент ноги вашей дочери». 
Выслали ей. мать подзахоронила. Через какое-то 
время женщине снова звонок — нашли фрагмент 
руки. мы тогда отправили коллективное письмо 
следователю с просьбой, чтобы все позже иден-
тифицированные останки жертв авиакатастрофы 
утилизировали, так как родственники всех уже 
похоронили. Думаю, за прошедшие годы следо-
ватели учли все ошибки прошлых лет и подобного 
больше не повторится. 

«Не все пережили 
трагедию»
— Георгий, как у вас был решен вопрос с 

компенсациями?
— авиакомпания выплатила нам по 300 тысяч 

рублей за погибшего. Причем поначалу с нас брали 
подоходный налог со словами: «Вы же получили 
доход, с него положено вычесть налог». При этом 
мы подписывали бумагу: «Претензий к авиаком-
пании не имеем». Но после наших жалоб налог и 
расписки отменили.  

— Похороны оплачивали?
— На каждого погибшего в нашем случае было 

выделено по 70 тысяч рублей на похороны. На эту 
сумму мы заказывали венки, транспорт, оградки, 
камни. Я хоронил своих на сельском кладбище, 
рядом с моим деревенским домом. Доплатил всего 
5 тысяч рублей. Те, кто хоронил на городских по-
гостах, доплачивали по 10–15 тысяч рублей. Но 
это уже мелочи. 

— Родственники погибших в авиаката-
строфе под Донецком еще пробовали выбить 
компенсацию с авиакомпании за моральный 
вред?

— С авиакомпанией мы судились долго. как-
никак 170 погибших. Но эти суды ничего не дали. 
В постановлении судья указала, что авиакомпания 
добровольно покрыла моральный вред и в связи с 
тем, что «родственников много, а компания одна, ее 
нельзя финансово нагружать». Суд принял сторону 
авиакомпании. Но тем не менее после наших судов 
родственникам погибших в других авиакатастрофах 
уже выплачивали по 2 млн рублей. 

— Сейчас возникает много неприятных 
ситуаций, связанных с дележкой компенсации 
между родственниками. Вам удалось избежать 
этих проблем?

— У нас был лишь один случай, когда деньги 
за погибшую дочь пришел получать папаша, кото-
рый девочку в глаза не видел. Он претендовал на 
половину денежных средств. Но ему не позволили 
это сделать. Сейчас никак не могут разрешить 
денежные вопросы бабушки и дедушки, которым 
положена компенсация за детей, но не за внуков. 
Также в этой катастрофе погибли семьи, у которых 
не осталось ни родителей, ни детей. В таком случае 
компенсация не положена никому. Братья и сестры 
под определение ближайших родственников не 
подпадают. 

— Среди тех, кто не дождался своих род-
ных в 2006 году, есть те, кто не справился с 
горем?

— Первые годы после трагедии были черными 
для многих семей. За это время умерло много 
людей, которых затронула наша трагедия. Причем 
это были совсем молодые, здоровые мужчины 
и женщины. Например, у одного мужчины в той 
авиакатастрофе погибла вся семья. Он страшно 
горевал. а через полтора года скончался от тоски. 
Другого быстро скрутил рак. У людей обострились 
хронические заболевания на нервной почве. Хоро-
шо помню одну семью, которая похоронила сына. 
На годовщину трагедии отец поехал в Донецк один, 
без жены. Доехал до Украины и в поезде узнал, 
что скончалась его супруга. Он даже не вышел 
с вокзала, купил обратный билет и отправился 
обратно, хоронить жену. Не справилась она с на-
валившимся горем. 

— Ваш мемориал находится на территории 
Донецка. Кто-то следит за ним?

— В Донецке живет семья, у которой в той 
авиакатастрофе погибли племянники. Эти люди 
ухаживали за мемориалом 8 лет. В прошлом году 
им удалось несколько раз добраться до памятника. 
С началом боевых действий они уже не могли туда 
попасть. Говорят, вокруг все заминировано, рядом 
с мемориалом летают снаряды. Там ведь рядом 
Горловка, Славянск. 

— Оглядываясь назад, вы можете сказать, 
когда людям, которые похоронили близких, 
станет легче? 

— к этим 40 дням своих родных успели похо-
ронить далеко не все. Остальные еще ждут своей 
очереди. Пока люди не предали земле близкого 
человека, говорить о спокойствии не приходится. 
а когда им станет легче? У каждого человека свой 
временной порог. легче не станет точно, но боль 
притупляется. Тяжелее всего придется тем, кто по-
терял всех. В нашей катастрофе был один мужчина, 
у которого погибли жена и дети. Недавно я с ним 
разговорился, стали вспоминать. Я рассказал, что 
часто пересматриваю фотографии сына, невестки, 
внука. И знаете, что он на это ответил? «а я свои 
фотографии потихонечку уничтожаю. мне некому 
их оставить. Один раз вышел на помойку и увидел 
там чей-то семейный альбом. Я не хочу, чтобы 
фотографии моих любимых людей тоже оказались 
на помойке. а оставить их некому». 

Когда готовился текст, от родственников 
погибших в авиакатастрофе над Синайским 
полуостровом пришла информация: «То, чего 
все боялись, случилось. Нашли не всех. Как 
теперь будут жить близкие, которым не удалось 
похоронить своих...»

Ирина БОБРОВА.

Я ПОЛУЧИЛ
ЭТУ БОЛЬ…

Что сейчас 
переживают люди, 
сорок дней назад 
потерявшие близких 
в авиакатастрофе над 
Синаем

Алексей 
Штейнварг: 
«В 2006 году 
компенсация 
за погибшего в 
авиакатастрофе 
была 12 тысяч 
рублей».

Георгий 
Ефименко: 
«Многие люди 
не смогли 
пройти 
процедуру 
опознания. Они 
просто не могли 
переступить 
порог морга».
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 Француз Паскаль Котт еще в конце 1990-х 
начал продвигать свой способ исследования 
картин — спектральный анализ, который, по 
утверждению инженера, дает возможность 
«разобрать» изображение буквально по слоям. 
В 2004 году он получил доступ к знаменитому 
шедевру Леонардо да Винчи, хранящемуся в 
Лувре, и отснял его с помощью специальной 
240-мегапиксельной мультиспектральной фото-
камеры. И до сих пор анализирует сделанные 
тогда цифровые файлы. 

 По следам тех исследований компания Па-
скаля Котта сделала несколько выставок, которые 
«прокатывались» по всему миру. В России в 2012 
году в арт-центре «Ветошный» можно было увидеть 
выставку «Гений да Винчи». В экспозиции были 
представлены воссозданные по чертежам изобре-
тения Леонардо, большинство из которых стали 
своеобразным аттракционом для посетителей (их 
можно было включать, трогать, забираться внутрь 
и т.п.). Но гвоздем программы стали принты с изо-
бражением Джоконды в разных спектрах. 

 На открытии проекта в интервью «МК» ку-
ратор выставки Роб Кирк утверждал, что, когда 
Леонардо написал «Джоконду», она выглядела ина-
че, нежели сейчас. Например, у нее были тонкие, 
аккуратные брови и ресницы. «Каждый владелец 
картины, а их было десятки до того момента, как 

полотно попало в Лувр, считал своим долгом от-
реставрировать картину, так что брови и ресницы 
со временем попросту стерлись. Лицо изначально 
было шире, а улыбка — более четкой, цвет глаз — 
ярче», — сказал тогда куратор выставки «МК». 

 Выставка позиционировалась как сенсаци-
онная, раскрывающая 25 секретов «Джоконды». 
Хотя на ней не было первоначального изобра-
жения Моны Лизы — только ее вид в различных 
лучах. Внешность Джоконды от этого не сильно 
менялась. 

 Зато недавно в интервью ВВС Паскаль 
Котт показал журналистам, как могла выглядеть 
«Джоконда» первоначально. Тут уж действитель-
но разница очевидна:у Моны Лизы, по версии 
Паскаля, более тонкий нос, менее округлое лицо 
тепло-розового цвета, очерченные брови, да и 
знаменитая загадочная улыбка выглядит иначе. 
Картина, находящаяся в Лувре, и версия француза 
значительно отличаются. 

 Однако Лувр — один из крупнейших музеев в 
мире с серьезной технической базой — заявление 
Паскаля Котта комментировать никак не стал. 

 О том, насколько правомерно заявление 
французского исследователя, мы спросили у ди-
ректора Научно-исследовательской независи-
мой экспертизы (НИНЭ) имени П.М.Третьякова 
Александра Попова. 

— Многие художники использовали хол-
сты, на которых ранее было что-то написано. 
Старые полотна часто подновлялись, потому 
что со временем они темнеют: научная рестав-
рация относительно новая сфера деятельности, 
насчитывающая около столетия. Часто при ис-
следованиях обнаруживается низлежащее изо-
бражение. Это нормальная практика. Обычно 
такие находки делаются с помощью рентгено-
графирования или инфракрасного исследования 
(анализ в инфракрасном спектре). Такие методы 
используют около полувека — они проверены. 
Про исследования Паскаля Котта я такого не 
могу сказать.

— Примененный им метод существует 
больше 10 лет. Это достаточный срок, чтобы 
его признали исследователи?

— Это приличный срок. Специалисты его не 
используют повсеместно. Не могу назвать его 
проверенным.

— Можно ли считать то, что Лувр ни-
как не комментирует заявление Котта, 

опровержением? Ведь это крупный музей с 
хорошей исследовательской базой.

— В Лувре действительно есть прекрасная 
лаборатория. Уверен, что со своим главным ше-
девром они проводили исследования. Поэтому, 
мне кажется, это заявление Паскаля Котта из 
разряда альтернативных версий, коих очень 
много вокруг «Джоконды». Скорее всего, чело-
век просто хочет создать скандал вокруг своего 
имени, прорекламировать свою персону за счет 
знаменитой картины. Заметьте, что заявление 
сделано после доклада Третьяковской галереи, 
специалисты которой нашли два изображения 
под «Черным квадратом». Тема исследований 
на волне популярности.

— Именно этим можно объяснить то, что 
заявление сделано сейчас, хотя исследова-
ния проводились довольно давно? 

— Очевидно. Столько лет анализировать 
одни изображения — это странно. Думаю, это 
пиар-ход.

Мария МОСКВИЧЕВА.

КОНКУРС
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 8 ДЕКАБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Самосуд. 4. Яблочко. 10. Скрипач. 11. Огрызок. 13. Обои. 14. Щука. 15. 
Универмаг. 16. Атеизм. 18. Интерн. 20. Падишах. 22. Первенец. 23. Амазонка. 24. Портвейн. 27. 
Затмение. 30. Аукцион. 32. Оценка. 34. Неволя. 35. Нарекание. 36. Кетч. 38. Виза. 39. Ремешок. 
40. Инерция. 41. Сарафан. 42. Изнанка.
ПО ВЕРТИКАЛИ:1. Сеновал. 2. Очки. 3. Уникум. 5. Брызги. 6. Овощ. 7. Окраина. 8. Очевидец. 
9. Покрышка. 10. Сопение. 12. Кутенок. 17. Захватчик. 19. Новоселье. 20. Пантера. 21. Хвастун. 
25. Оркестр. 26. Наклейка. 27. Заикание. 28. История. 29. Конкурс. 31. Вязанка. 33. Анкета. 34. 
Невроз. 37. Чета. 38. Вина.

ООО СК “Инвест-Альянс”

куплю
❑ автовыкуп дорого 

т. 8(903)126-76-81

 автовыкуп 
т. 8-926-784-61-10

❑ автовыкуп. 
Максимально дорого! 
т. 8-919-761-54-81

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36

продаю

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и 
иных финансовых услуг. Вся 
указанная в объявлениях 
деятельность носит только 
информационный,
консультационный характер.

❑ помощь. Наличные за час 
т. 8-966-155-48-88

предлагаю
❑ ветпомощь на дом. 

Круглосуточно.  
т. 8(495)231-86-08

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

УЧАСТКИ
Егорьевское шоссе, 40 км,

5 км от Гжели, 50 мин.
от ж/д платформы Выхино

www.кузяево.рф 8-985-333-07-55
20.000 руб./сотка до 25 декабря

предлагаю
❑ дипломы,

аттестаты 
т. 8-915-050-80-23

предлагаю
❑ адвокаты.

Возврат
квартир. 
т. 8-495-210-25-63

❑ книги б/у. Старые вещи. 
Оплата на месте 
т. 8(926)902-53-51

❑ Штудер, Ревокс, 
Награ, иностранный 
проигрыватель
пластинок б/у 
т. 8-916-676-36-95

предлагаю

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ материнские платы, КМ, 

155, К-10, микросхемы. 
т. (495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
(499)126-02-60, 
8(495)786-08-65

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8-495-514-59-87

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-966-167-90-90
❑ массажисток 

т. 8-985-235-84-61

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг
от  экземпляра, 
т. (499)235-7336, 
8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

предлагаю

(495)641-84-40, +7(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

предлагаю
❑ отдых 

т. 8-919-103-59-71
❑ расслабление 

т. 8-985-177-35-33
❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 

т. 8-903-784-21-31
❑ отдых

и релакс 
м. "Домодедовская" 
т. 8-965-119-01-67

❑ отдых 
м. "Беговая" 
т. 8-925-642-44-45

❑ отдых 
м. "Каховская" 
т. 8-925-533-15-18

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых! 
м. "Маяковская" 
т. 8-903-792-01-23

❑ отдых!  м. "Тверская" 
т. 8-903-790-40-30

 отдых! 
т. 8-495-722-75-02

❑ отдых! Юго-Запад! 
т. 8-903-150-46-00

 отдых. Центр 
т. 8-966-193-07-07

❑ расслабление 
м. "Смоленская"  
т. 8-903-238-88-31

❑ расслабление 
м. "Сходненская" 
т. 8-965-221-69-71, 
м. "Тушинская" 
т. 8-968-719-42-44

❑ релакс  м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

❑ утерян паспорт 
гражданина Ирака на имя 
Хасан Сабр Ибрагим, 
11.04.1976 года рождения. 
Просьба вернуть за 
вознаграждение
т.: 8(926)-736-60-11. 
Контактное лицо: Хасан

❑ отдых 
м. "Планерная"  
т. 8-915-145-88-41, 
м. "Кузьминки" 
т. 8-963-778-12-78

❑ отдых 
м. "Полежаевская" 
т. 8-925-642-44-45,
г. Химки. 
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых 
м. "Пролетарская" 
т. 8-967-025-17-73

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42 
круглосуточно

❑ отдых 
т. 8-903-549-00-58

❑ отдых 
т. 8-915-411-47-05, 
8-915-304-24-58

❑ отдых 
т. 8-925-525-03-20

❑ отдых 
т. 8-967-083-22-29, 
8-910-481-62-54

❑ отдых 
т. 8-967-087-42-72, 
8-915-409-11-01

❑ отдых 
т. 8-985-235-78-33, 
8-985-234-37-76

❑ отдых 
т. 8-985-247-08-47

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Трап», ведущий в 
сени избы. 4. Гороховая «коробочка». 10. Ита-
льянская ванна с гидромассажем. 11. Метание 
пули-дуры по бункеру. 13. Арарат, но не коньяк 
и не армянское мужское имя. 14. Время года 
среднего рода. 15. Профессия Аленушки в муль-
тфильме «Илья Муромец и Соловей-Разбойник». 
16. «Перевязь» безопасности на пассажире авто-
мобиля. 18. Объявление о том, что все билеты на 
спектакль проданы. 20. Глупая птица с жирным 
телом в произведении Горького «Песнь о буре-
вестнике». 22. Влиятельный вельможа в «аппа-
рате» царя. 23. Осенняя «линька» деревьев. 24. 
Музыкальное вступление к опере или балету. 27. 
Ступенька, на которой висит не втиснувшийся в 
салон трамвая пассажир. 30. «Арбалет» шкета, 
стреляющего по воробьям. 32. Установленный 
порядок действий при совершении церковного 
таинства. 34. Первая серия сериала. 35. Наход-
чивость юмориста, который за словом в карман 
не лезет. 36. Анаграмма к слову «трос». 38. «Пи-
тательная среда» для букета в вазе. 39. Мелкая 
погрешность. 40. Стахановец, кидающий уголь 
в топку. 41. Кровожадная рыбка в Амазонке. 42. 
Герой мультфильма, который «до пятницы был 
совершенно свободен».

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Прозвище рюкзака для 
переноски малышей на груди. 2. След ливня на 
тротуаре. 3. Металлическая «юбка» лампочки. 
5. Количество, любимое Богом. 6. «Ступень-
ка» на канате. 7. «Трудотерапия» на галерах. 
8. Бюрократ на государственной службе. 9. 
Отсутствие законности, справедливости. 10. 
Состояние, при котором невольно закрывают-
ся глаза. 12. «Сауна», где растут помидоры и 
огурцы. 17. Цаца, «уклоняющаяся» от объятий 
и поцелуев «недостойных» хахалей. 19. Одна 
из «двойняшек» в комплекте постельного бе-
лья. 20. Накидка на плечах клиентки парикма-
хера. 21. Курица «в декретном отпуске». 25. 
Приключенческий фильм о Диком Западе. 26. 
Совокупность последовательных шагов, приво-
дящих к желаемому результату. 27. Перчаточная 
кукла в красной рубахе, холщовых штанах и 
остроконечном колпаке с кисточкой. 28. Завуч, 
следящий за работой молодого специалиста 
в школе. 29. «Сеанс» штурма крепости. 31. 
Специалист, разбирающийся в растениях. 33. 
Сустав, активно работающий при отжимании. 
34. Декада, «потерявшая» три дня. 37. Мама, 
которая пилит зятя. 38. Керамический подарок 
в дополнение к букету.

ВТОРАЯ «МОНА ЛИЗА»...c 1-й стр.

Спектральный анализ Моны Лизы.

«Московский комсомолец» завершает конкурс для своих 
подписчиков. У вас есть последний шанс ответить на во-
просы и получить фирменный сувенир «МК». А лучших из 
лучших ждет уникальная возможность посетить редакцию 
и познакомиться с именитыми журналистами!

Присылайте свои слоганы, 
посвященные газете «Московский комсомолец», 
и ответы на вопросы корреспондента «МК» 
Александра ДОБРОВОЛЬСКОГО:

1. В номере «Московского комсомольца», датированном 
3 сентября 1946 года, заметка на первой полосе начина-
ется словами «Празднично украсилась столица...». Какой 
же праздник собирались отмечать тогда в Москве?

2. «Московскому комсомольцу» довелось «приложить руку» 
к возрождению десятков столичных и подмосковных 
домов-музеев, усадеб, храмов, парков. Во многом 
именно благодаря усилиям нашей газеты была вы-
полнена там тяжелая неблагодарная работа — убраны 
горы земли и мусора, выкорчеваны заросли кустов 
и деревьев. А кто же с подачи газеты выполнял эту 
работу?

Ответы на вопросы передавайте через ре-
дакционные подписные пункты (ежедневно 
публикуются в подписном блоке), отправляйте 
по почте на адрес редакции (123995, Москва, 
улица 1905 года, д. 7, стр. 1.) с пометкой на 
конверте «Конкурс «Хорошее настроение от 
«МК»  или высылайте на электронную почту 
podpiska@mk.ru.

Ответы будут приниматься 
до 19 декабря 2015 года! 
Подробности по телефону 
8 (495) 665-40-80.
Дорогие подписчики, ждем ваших ответов! 
Вопросы нашего конкурса публиковались в номерах от 
19 ноября,  26 ноября, 28 ноября, 30 ноября, 2 декабря, 
4 декабря и 7 декабря.

Георгий Исаакян поставил «Богему» Пуччини в 
«Новой опере». Его партнерами в весьма нео-
бычной трактовке этой восхитительной парти-
туры выступили дирижер Фабио Мастранжело 
и художник Хартмут Шоргофер. Спектакль 
наполнен недюжинными вокальными работа-
ми замечательных солистов. А режиссерское 
решение, интригующее поначалу, в финале 
буквально взорвало мозг обозревателя «МК» 
своей лихостью и неожиданностью…

Сценография Хартмута Шоргофера, извест-
ного австрийского художника, изобретательна и 
выразительна. Она работает на идею и дух музыки 
и становится частью целостного художествен-
ного образа — именно это отличает искусство 
художника от работы дизайнера. Первая сцена 
в мансарде на первый взгляд решена довольно 
обычно: бедная комната, в которую ведет люк, 
«буржуйка», убогие предметы интерьера. Но есть 
деталь, которая превращает эту мансарду в фан-
тастическое пространство: огромный прозрачный 
циферблат, через который виден Париж с его 
широкими бульварами и Эйфелевой башней. Все 
это — неяркое, серое, зимнее, но все равно пре-
красное и волнующее. Во второй картине художник 
перемещает своих героев в суматошную толпу, 
где все озадачены рождественскими покупками. 
Шоргофер остроумно играет с пространством: 
действие происходит под Эйфелевой башней, 
сама она перспективой уходит в задник сцены, 
но эффект такой, будто вы смотрите на нее снизу 
вверх. И это не просто оптический фокус: быто-
вая, вполне реалистичная ситуация приобретает 
дополнительную метафизическую краску. Ведь 
опера не о быте. Она о смерти. Замечательно 
придуман 2-й акт. Нет там никакой заставы, а есть 
огромный дом, в котором малярничает Марсель. 
И здесь снова художник играет с измерениями, 
размещая столы и стулья на вертикальной стене. 
Так в течение трех перемен декораций затейливой 
игрой с пространством нас готовят к финальной 
крупной игре — на этот раз со временем.

Впрочем, вернемся в первую сцену. Мими 
(замечательная вокальная и актерская работа 
Ирины Лунгу) появляется в мансарде не одна. У 
нее есть безмолвный двойник (Жанна Аверина), 
вполне буквальный, появляющийся из люка в 
полу, падающий в обморок и производящий иные 
описанные в ремарках действия. Настоящая — 
поющая — Мими является из-за окна. То есть бук-
вально с серого парижского неба, как гостья из 

будущего в странном белом вязаном свингере и 
гетрах. Костюмы Шоргофера очень важны в этом 
спектакле, так как они четко отсылают зрителей к 
конкретному времени — режиссер перенес дей-
ствие оперы в конец 40-х годов ХХ века. Алексей 
Татаринцев в партии Рудольфа — это еще одна 
вокальная удача спектакля. Красивейший тембр, 
отлично взятое «до», эмоциональность и обаяние. 

Прекрасен и Василий Ладюк в роли Марселя. А 
Ирина Боженко совершенно очаровательна и во-
кально безупречна в партии Мюзетты. Солисты 
великолепно проявили себя не только в соло, но 
и в ансамблях, которыми так интересна «Богема» 
и в которых наряду с готовностью слушать и 
слышать партнеров необходимо выдерживать 
характер своего персонажа. 

Гораздо больше вопросов вызвала работа 
маэстро Мастранжело. Оркестр Пуччини насыщен 
звуком, в нем много меди, немало тутти. Но это 
вовсе не значит, что певцов следует обрекать на 
перекрикивание оркестра. Хотелось больше кон-
трастов, нюансов, деликатности, особенно когда 
оркестровое тутти сменяется характерными для 
композитора камерными звучаниями инструмен-
тальных ансамблей.

Предложенное Георгием Исаакяном в самом 
начале оперы странное явление двойника Мими 
в сочетании с сюрреалистическими простран-
ственными трюками Шоргофера определили 
ход мыслей режиссера: бытовой мелодрамы мы 
здесь не увидим. Финальная картина, действие 
которой происходит 30 лет спустя, должна была 
бы стать ключом к разгадке, но на деле разрушила 
сюжетную логику этой истории. Итак, примерно 
1979 год. Париж, вернисаж преуспевающего 
художника-авангардиста Марселя, шокирующего 
публику инсталляциями из целлофана. Рудольф 
здесь же — он тоже богат, модно одет, шампан-
ское льется рекой. А далее — все по либретто: по-
явление Мюзетты, которая сообщает, что виконт 
бросил Мими и что она умирает. То есть выходит, 
что смертельно больная чахоткой Мими прожила 
еще целых 30 лет и при этом была настолько еще 
ого-го, что имела связь с виконтом… Затем при-
ход Шонара и Коллена, которые что-то лепечут 
про «старое потертое пальто». Потом разговор 
про продажу сережек Мюзетты, чтобы купить 
лекарство, хотя Мюзетта конца 70-х одета так 
богато, что вряд ли ей необходимо торговать 
сережками ради больной подруги… Короче, начи-
нается страшная фальшь. И вот ведь характерно: 
артисты, которые до сих пор были органичны и 
правдивы, тоже начинают фальшивить и хуже 
петь. Потому что задача непонятна. Ситуация 
— ложная. Образ — теряется. 

Возможно, режиссер хотел всю эту историю 
трактовать как воспоминание. И Мими скончалась, 
как и было задумано, тридцать лет назад. Отсюда 
— кривизна пространства и времени. Но, увы, в 
финале это не прочиталось. А прочиталась до 
обидного досадная ситуация, когда режиссерское 
решение (пусть самое гениальное!) входит в клинч 
с текстом либретто (пусть самого бездарного!). 
Но текст таков, каков есть. И он отчаянно борется 
за свои авторские права, причем музыка — на его 
стороне. А не на стороне режиссера…

Екатерина КРЕТОВА.

АГОНИЯ 
ЗАТЯНУЛАСЬ  
НА ТРИДЦАТЬ ЛЕТ
В «Новой опере» 
премьера «Богемы»
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ХОРОШЕЕ НАСТРОЕНИЕ ОТ «МК»
Призы лучшим!
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Давид Юрченко («Уфа»)

Не стоит удивляться, что 
место в воротах мы реши-
ли доверить голкиперу 
клуба, идущего на 13-м 
месте. Имея очень при-
личный процент отражен-
ных ударов, Давид не 
может похвастать непро-
ходимой обороной перед 
собственными владения-
ми. Больше по своим во-

ротам в РФПЛ позволяет бить лишь «Рубин», а 
уфимцы еще и лидируют в списке команд, в чьи 
ворота чаще всего назначаются пенальти. С эти-
ми вводными показатели по пропущенным мя-
чам, которые сопоставимы с цифрами кандида-
тов в сборную, играют уже несколько иными, 
гораздо более яркими красками.
Олег Кузьмин («Рубин»)

34-летний капитан «Руби-
на», несомненно, прово-
дит свой лучший сезон. 
Именно он, несмотря на 
номинальную позицию 
защитника, является од-
ним из главных вдохнови-
телей казанских атак. 
В 34 года заслужить при-
глашение в национальную 
сборную и забить в пер-

вом же матче — тоже весомый аргумент в пользу 
Олега. Жаль, что партнеры по команде не всегда 
способны поддержать своего капитана. Этим и 
объясняется довольно богатый урожай желтых 
карточек (7), что успел собрать Кузьмин до зим-
него перерыва в РФПЛ.
Пабло Фонтанельо («Урал»)

Аргентинский итальянец 
Фонтанельо, быть может, 
не самый непроходимый 
центральный защитник 
лиги, но его активные дей-
ствия в атаке не могут не 
восхищать. На счету Паб-
ло в первой части первен-
ства уже три забитых 
мяча, два из которых («Ам-
кару» и «Краснодару») 

принесли «шмелям» победы, а забитый мяч «Те-
реку» позволил свести счет к ничейному. Семь 
очков из двадцати шести, набранных «Уралом», 
на его счету — солидный показатель для 
защитника.
Лоренсо Мельгарехо («Кубань»)

Парагваец приезжал в 
Россию как левый защит-
ник, но по итогам 18 сы-
гранных туров Лоренсо на 
второй строчке в списке 
бомбардиров РФПЛ. При-
знаем, что Мельгарехо 
своим голевым постоян-
ством во многом обязан 
переводу его в линию ата-
ки, но от этого его дости-

жение не становится менее значимым. Отметим 
и тот факт, что практически все забитые игроком 
мячи были отправлены в ворота соперников не 
при счете 3:0 в пользу «Кубани», а в самые под-
ходящие моменты, и практически без исключе-
ний эти голы приносили «Кубани» очки.

Сесар Навас («Ростов»)
«Ростов» пропускает мень-
ше всех в лиге, но не будь 
в обойме Курбана Бер-
дыева Наваса, голов в во-
рота Сослана Джанаева 
залетало бы куда больше. 
Хотели бы отметить и дей-
ствия в обороне и Ново-
сельцева, но, при всем 
уважении к россиянину, 
погоду и спокойствие в 

собственной штрафной ростовчане наводят под 
руководством испанца, а не Ивана.

Понтус Вернблум (ЦСКА)
Шведский опорник 

ЦСКА проводит луч-
ший сезон в карьере. 
Объясняется это пре-
ображение весьма 
просто: Леонид Слуц-
кий, лишенный воз-
можности использо-
вать травмированного 
Еременко и передви-
нувший ближе к соб-

ственным воротам Алана Дзагое-
ва, все чаще позволяет Понтусу 
принимать участие в атакующих 

действиях. Швед по-прежнему 
является непроходимой стеной в обороне, имея 
один из лучших показателей в лиге по проценту 
выигранных единоборств, но его мячи в матчах 
с «Динамо» и «Уралом» приносили победы. 
Олег Иванов («Терек»)

Болельщики уже не первый 
год ждут в сборной полу-
защитника «Терека», но 
если в национальную ко-
манду Олегу пробиться 
пока не удается, то в Гроз-
ном он давно стал лиде-
ром команды. Учитывая, 
что «Терек» довольно ред-
ко играет в развеселый и 
результативный футбол, 

семь голевых передач, с которыми Иванов за-
нимает вторую строчку в гонке распасовщиков 
РФПЛ, — результат внушительный.
Халк («Зенит»)

Безусловно, лучший фут-
болист РФПЛ, который в 
этом сезоне, получив в 
напарники толкового на-
падающего в лице Артема 
Дзюбы, раскрылся не 
только как мастер завер-
шения атак, но и асси-
стент. Пушка бразильца 
все еще в строю — с 8 за-
битыми мячами он делит 

вторую строчку в списке бомбардиров. А вот 
12 голевых передач, что успел раздать Халк 
в 18 проведенных турах, — это нечто новое в игре 
самого дорогого футболиста в истории отече-
ственного футбола.
Байе Умар Ниассе («Локомотив»)

Форвард «Локомотива» 
потрясает своей нацелен-
ностью на ворота. Для 
«железнодорожников», 
любящих и умеющих 
играть вторым номером, 
такой быстрый и эффек-
тивный форвард — на-
стоящая находка. Сенега-
лец в 15 матчах набрал 
14 очков по системе 

«гол+пас» (8+6) и по праву именуется главной 
ударной силой красно-зеленых. Другое дело, 
что далеко не все мячи Ниассе ценны. Примерно 
половина была забита при преимуществе его 
команды в счете.

Квинси Промес («Спартак»)

Составить конкуренцию 
Халку в споре за звание 
лучшего футболиста 
РФПЛ способен разве что 
спартаковский голландец 
Промес. Квинси абсолют-
но не зависит от партне-
ров, выдавая высококаче-
ственные матчи даже в те 
дни, когда у красно-белых 
игра не ладится. Именно 

он возглавляет список снайперов премьер-лиги, 
забивая из самых различных положений: и сверх-
дальними ударами, и после выходов 1 в 1, и ка-
рауля отскоки в чужой штрафной. Отличная тех-
ника работы с мячом, высочайшая скорость и 
нестандартное мышление на поле Промеса по-
зволяют говорить о рождении в чемпионате 
России новой звезды европейского масштаба, 
удержать которую «Спартаку» в своих рядах будет 
очень сложно.
Артем Дзюба («Зенит»)

Настоящее открытие чем-
пионата России. Пере-
бравшись из «Спартака» в 
«Зенит», Артем явно не 
прогадал. Нападающий 
забивает с пугающей кон-
курентов регулярностью 
и обновил уже не один 
зенитовский рекорд. 
Связка Халк — Дзюба на 
данный момент является 

самой эффективной в РФПЛ. Да и в Лиге чем-
пионов эта парочка принесла соперникам до-
вольно много проблем.
Тренер Курбан Бердыев («Ростов»)

Здесь двух мнений быть 
не может. Самая бедная 
команда премьер-лиги — 
бердыевский «Ростов» — 
вместо того чтобы бороть-
ся з а вы ж ивание, 
забралась уже на вторую, 
лигочемпионскую строчку 
в турнирной таблице. Не 
узнать фирменный почерк 
Курбана Бекиевича до-

вольно сложно — ростовчане меньше всех про-
пускают и наряду с «Тереком» остаются един-
ственными, кто еще не познал горечь домашних 
поражений в чемпионате.
Запасные
Игорь Акинфеев (ЦСКА), Ведран Чорлука («Ло-
комотив»), Сальваторе Боккетти («Спартак»), 
Владислав Игнатьев («Кубань»), Федор Смолов, 
Павел Мамаев (оба — «Краснодар»), Йоан Молло, 
Ибрагим Цаллагов («Крылья Советов»), Вячеслав 
Подберезкин («Урал»), Олег Шатов («Зенит»), Алан 
Дзагоев (ЦСКА), Павел Могилевец («Ростов»), 
Ахмед Муса (ЦСКА)

Александр ПОКАЧУЕВ.

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 09.12.2015
1 USD — 69,3026; 1 EURO — 75,3111.

под гРАдУСом

По информации Гидрометцентра Рос-
сии, сегодня температура ночью в Москве 
-3..-1°, днем в Москве 1..3°. Переменная 
облачность, без осадков; ночью местами 
гололедица, ветер западной четверти, 5–10 
м/с, местами порывы до 15 м/с.

Восход Солнца — 08:42, заход Солнца 
— 15:59, долгота дня — 07:16.

По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, утром и днем слабая 
геомагнитная буря, вечером небольшие 
возмущения.

дАТСКий УгоЛоК

День Героев Отечества.
Меж дународный день борьбы с 
коррупцией.
1842 г. — первая постановка оперы 
М.И.Глинки «Руслан и Людмила».
1899 г. — вышел в свет первый номер жур-
нала «Огонек».

1905 г. — во Франции принят закон об от-
делении церкви от государства.
1968 г. — американский изобретатель 
Дуглас Энгельбарт продемонстрировал 
в работе первую в мире компьютерную 
мышь.
1990 г. — Лех Валенса побеждает на пре-
зидентских выборах в Польше
2005 г. — в Лондоне окончилась эксплуа-
тация знаменитых двухэтажных красных 
автобусов.

дНи РоЖдЕНиЯ

Джуди Денч (1934), британская актри-
са, лауреат премий «Оскар» и «Золотой 
глобус»
Долорес Ибаррури (1895–1989), деятель 
испанского и международного коммуни-
стического движения
Иванов Александр (1936–1996), поэт-
пародист, ведущий телепередачи «Вокруг 
смеха»
Кропоткин Петр (1842–1921), теоретик 
анархизма, историк, литератор 
Джон Малкович (1953), американский ак-
тер театра и кино, продюсер и режиссер
Пиотровский Михаил (1944), директор 
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БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ

И взруг резко: СТОП! И диагноз — артрит. 
Все мои косточки будто оголились, воспалились 
и перестали двигаться. Началось с коленей, по-
том запястья, плечи, тазобедренные суставы, 
боль распространялась словно пожар. И, как 
при пожаре, все горит и разрушается. Сразу 
почувствовала, как стала в тягость сыну и не-
вестке, внучка только жалеет, гладит. Правду 
люди говорят: нужна близким, пока здорова!

Не хочу перестать ходить, стать камнем на 
шее у своей семьи, ищу способ остановить не-
дуг. Для меня это очень важно — выздороветь, 
поэтому прошу помочь информацией о способах 
предотвращения этой катастрофы.

Телефон БЕСПЛАТНОЙ «горячей линии» 
для всех желающих быть здоровыми и под-
вижными: 8-800-555-10-03, ежедневно с 
9:00 до 20:00.

РЕКЛАМА. 16+

Еще каких-то год-полтора назад из зеркала на меня 
смотрела нестарая обаятельная женщина, полная 
энергии. Невестка сыпала комплиментами, что я 
ей как старшая сестра, внучка просилась играть 
со мной, говорила, как ей всегда весело. 
Казалось, я не шла, а бежала по жизни, не-
смотря на возраст.

МОИ СУСТАВЫ 
КРИЧАТ О ПОМОЩИ

Иванов

Кузьмин

Фонтанельо Навас

Мельгарехо

Промес

Ниассе

Халк

Дзюба

Юрченко

Вернблум

11 ДРУЗЕЙ

С самого старта чемпионата мы пристально 
следили за происходящим в Российской 
футбольной премьер-лиге, составляя 
символические сборные по итогам каждого 
тура, коих в 2015 календарном году случилось 
восемнадцать. Сегодня, когда под первой частью 
чемпионата подведена зимняя черта, мы решили 
собрать символическую сборную РФпЛ из 
наиболее часто попадавших нам на карандаш 
футболистов.

Символическая 
сборная РФПЛ 
по итогам 
первой части 
чемпионата 
России-2015/16. 
Версия «МК»ПРОМЕСА

...Помните легендарную фра-
зу из 6 букв и восклицательного 
знака авторства защитника сбор-
ной России Вадима Евсеева, про-
изнесенную сразу после побед-
ного матча в Уэльсе, где именно 
его, евсеевский гол и вывел нас 
в финальную стадию Евро-2004? 
Все, кто смотрел, как, впрочем, 
и многие из тех, кто не смотрел, 
помнят, не сомневаюсь!

А многие ли в курсе того, что пред-
шествовало этой фразе — и я сейчас 
не только про стычки Вадика, горячего 
на поле настолько, что спичку лучше не 
подносить, с главной валлийской звез-
дой Райаном Гиггзом в первом матче в 
Москве, но и про то, что Евсеев перед 
ответной игрой летал в Германию, где 
его дочке Полине делали операцию 
на сердце...

Да, в свое время и об этом рас-
сказывали, в том числе и во всяких 
тошнотных шоу на федеральном ТВ, 
которые спорту и спортсменам внима-
ния обычно не уделяют (это чтобы вы 
поняли, насколько Вадим в то время 
стал популярен). Но вот все-все под-
робности появились только сейчас — 
в книге под названием «Футбол без 
цензуры».

И такой заголовок, пожалуй, только 
Евсеев и мог себе позволить — человек, 

который, как говорили мне многие еще 
тогда, когда он только появился в сбор-
ной, откровенен как никто.

Настолько, что зачастую эта от-
кровенность идет ему, извините за ка-
ламбур, откровенно во вред. Но иногда 
ведь и на пользу нам, что наверняка 
подтвердят те, кто книгу уже прочитал 
или, точнее говоря, проглотил.

На этом фото сразу три тренера, 
в разные годы возглавлявших нашу 
сборную: Георгий Ярцев, Борис 
Игнатьев и Юрий Семин (плюс сам 
Евсеев и Игорь Рабинер, знаменитый 
футбольный журналист и писатель, 
много публиковавшийся и в «МК»: 
именно он выступил литредактором 
воспоминаний главного правдоруба 
российского футбола и тех людей, что 
рассказывали о нем).

Я думаю, фотохудожник Алек-
сандр Федоров не просто так пой-
мал их всех вместе на презентации 
«бесцензурной» книги. Видится в этом 
и некий намек: Вадим, ставший уже по-
мощником Гаджи Гаджиева в пермском 
«Амкаре», должен не просто вырасти 
в отличного тренера — но и сборную 
России со временем принять...

И вот тогда-то мы всему футболь-
ному миру те 6 букв с восклицательным 
знаком и напомним, правда?

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

КАДР ДНЯ

Евсеев и Рабинер рассказали 
о футболе без цензуры

АНОНС ДНЯ

«ЗЕНИТ» В ПОГОНЕ ЗА «СПАРТАКОМ»
В ночь со среды на четверг санкт-петербургский «Зенит» про-
ведет заключительную встречу в рамках группового этапа 
Лиги чемпионов с бельгийским «Гентом». Подопечные Ан-
дре Виллаш-Боаша досрочно обеспечили себе первое место 
в отборочной группе и путевку в плей-офф, победив в пяти 
матчах из пяти. Осталась одна задача, которая к турнирному 
положению команды не имеет отношения: одержать шестую 
победу.

Напомним, что единственным российским клубом, показавшим сто-
процентный результат на групповом этапе Лиги чемпионов и установившим 
вечный рекорд, был московский «Спартак», выигравший все шесть матчей в 
сезоне-1995/1996 под руководством Олега Романцева. Тогда в соперниках у 
красно-белых были сплошь чемпионы своих стран — английский «Блэкберн», 
польская «Легия» и норвежский «Русенборг». Общая разница забитых и про-
пущенных мячей тоже радовала — 15:4.

Но все же этот рекорд не совсем правомерно приписывают красно-белым. 
«Спартак» стал третьим клубом в истории Лиги чемпионов, добившимся 
такого показателя. Первым был итальянский «Милан», в сезоне-1992/1993 
победивший во всех шести матчах. В сезоне-1994/1995 это достижение по-
вторил французский ПСЖ. И лишь в следующем году к рекорду прикоснулись 
москвичи. Но красно-белые и не последние в этом списке. В 2002 году шесть 
побед на групповом этапе одержала «Барселона», а в 2011-м еще один ис-
панский клуб — «Реал».

«Зениту» придется постараться, чтобы попасть в этот почетный список. 
Помимо мотивированного соперника сине-бело-голубым будут мешать и 
кадровые потери. Не сыграют в Бельгии Халк и Смольников. Не появится на 
поле и дисквалифицированный Витсель.

ЧТО: Футбол. Лига чемпионов. «Гент» (Бельгия) — «Зенит» (Россия)
ГДЕ: Гент, «Геламко Арена»
КОГДА: Среда, 9 декабря, 22:45 (время московское)АЛ
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— Курс доллара превысил 70 рублей.
— Да как вы достали с этой фигней! Про 
козла с тигром свежие новости есть?

Главное — до Нового года не поссориться 
с Марокко.

Мужчине на заметку: погладить жену на-
много проще, чем рубашку и брюки.

— Пойди посмотри, чем там кошка на кухне 
гремит.
— А ты ее кормила?
— Нет.
— Значит, готовит что-то.

— Доктор, как прошла операция? 
— Еще никак, но, раз уж вы не спите, при-
держите зажимом вот здесь. 
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гоРЯЧАЯ пЯТЕРКА АНЕКдоТоВ «мК»

Положение команд
 И В Н П М О
ЦСКА 18 11 4 3 29-18 37
Ростов 18 10 4 4 23-16 34
Локомотив 18 9 5 4 30-23 32
Спартак 18 9 3 6 26-23 30
Краснодар 18 8 6 4 29-19 30
Зенит 18 8 6 4 34-23 30
Терек 18 6 10 2 25-17 28
Урал 18 7 5 6 28-28 26
Рубин 18 6 2 10 20-25 20
Амкар 18 5 5 8 16-22 20
Динамо 18 4 8 6 20-25 20
Кр.Советов 18 5 4 9 12-20 19
Уфа 18 3 7 8 16-28 16
Анжи 18 3 6 9 18-31 15
Кубань 18 2 9 7 25-28 15
Мордовия 18 2 8 8 19-24 14

Бомбардиры
Промес (Спартак) — 10 голов (1 с пенальти). Мель-
гарехо (Кубань), Дзюба (Зенит) — по 8 (0). Ниассе 
(Локомотив) — 8 (1). Халк (Зенит) — по 8 (3).
Передачи
Халк (Зенит) — 12. Иванов (Терек) — 7. Калачев 
(Ростов), Ниассе (Локомотив) — по 6.
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ПЕРЕПИСКУ 
ВОСПИТАТЕЛЬНИЦЫ  

И ШКОЛЬНИКА ОЦЕНЯТ 
ПО УГОЛОВНОМУ 

КОДЕКСУ
Роман со школьником может окончиться 

уголовным преследованием для 25-летней 
жительницы Подмосковья — она присылала 
семикласснику откровенные фотографии, 
и в итоге родители подростка  написали 
заявление в полицию.

Как стало известно «МК», шокирующее 
заявление поступило на днях в дежурную 
часть одного из отделений полиции Клин-
ского района. В нем местная жительница 
обвиняла мать трехлетнего ребенка в том, 
что она развращает ее 13-летнего сына. На 
днях женщина увидела у отпрыска в теле-
фоне несколько фотографий, присланных 
развратной особой, и запаниковала. Фото 
были весьма интимными, кроме того, они 
сопровождались сообщениями с явным 
призывом к занятию сексом. Как выясни-
лось, с объектом своей страсти автор эсэ-
мэс познакомилась... в общей компании.

Кстати, нездоровое влечение молодой 
женщины к мальчикам стало причиной ее 
увольнения с прошлой работы — она тру-
дилась в детском саду воспитательницей. 
Тогда сотрудники учреждения из числа 
руководителей заметили, что педагог на 
прогулках с подопечными большую часть 
времени проводит в разговорах с несо-
вершеннолетними кавалерами.  

В настоящий момент правоохранитель-
ные органы проводят проверку по этому 
случаю, по результатам которой может быть 
возбуждено уголовное дело по статье 135 
«Развратные действия».

ВЛАДЕЛЬЦАМ 
НЕЖИЛЫХ 

ПОМЕЩЕНИЙ 
ПРИДЕТСЯ 

РАСКОШЕЛИТЬСЯ  
НА СНЕГ 

 Обязать собственников нежилых по-
мещений очищать крыши от снега и льда 
за свой счет предлагают в Мосгордуме. 
Тем самым депутаты намерены закрыть 
пробел, существующий в столичном за-
конодательстве.

 Как стало известно «МК», соответству-
ющую инициативу на днях озвучил глава 
комиссии по ЖКХ и благоустройству Мос-
гордумы Степан Орлов. По словам законот-
ворца, суть законопроекта, который в бли-
жайшее время планируется рассмотреть 
в столичном законодательном собрании, 
заключается в том, чтобы обязать собствен-
ников нежилых помещений очищать крыши, 
карнизы и водостоки от снега и льда за свой 
счет. Если же предприниматели не станут 
этого делать, то для того, чтобы обезопа-
сить прохожих, за уборку возьмутся сто-
личные коммунальщики. Они выполнят все 
работы за счет бюджета, но коммерсантам 
придется вернуть потраченные на уборку 
ото льда и снега деньги в течение трех ме-
сяцев после того, как она будет завершена. 
Если предприниматели не рассчитаются 
с властями города в этот срок, деньги с 
них станут взыскивать по суду. Стоит от-
метить, что в действующем московском 
законодательстве есть пробел, касающийся 
уборки снега и льда: фактически с жилых 
домов его убирают коммунальщики, а с 
нежилых помещений — их собственники. 
Однако никакого закона, обязывающего их 
это делать, сегодня не существует. Между 
тем не все предприниматели отличаются 
добросовестностью: по словам началь-
ника Объединения административно-
технических инспекций (ОАТИ) города Мо-
сквы Анатолия Ниязова, в минувшую зиму 
ведомство выявило в столице около двух 
тысяч случаев, когда владельцы нежилых 
помещений не уделяли должного внимания 
их уборке. Чтобы разобраться с ними раз и 
навсегда, в Мосгордуме и предлагают обя-
зать их следить за уборкой от снега и льда 
собственных зданий на законодательном 
уровне. Если соответствующие поправки в 
закон «О благоустройстве в городе Москве» 
будут приняты, то коммерсантам, которые 
раньше пренебрегали зимней уборкой сво-
их помещений, волей-неволей придется 
платить за нее немалые деньги: в среднем 
в столице сегодня уборка одного погонно-
го метра кровли от сосулек стоит от 10 до 
15 рублей, от снега (при толщине покрова 
не более 20 см) — от 27 до 40 рублей, а что-
бы рабочие зачистили крышу не только по 
краям, но и на расстоянии 1,5 метра от них, 
заказчикам приходится отдавать от 42 до 
60 рублей.

ХУЛИГАНОВ УСМИРЯТ 
ПРИ ПОМОЩИ МУЗЫКИ

Обязательная музыкотерапия может 
быть введена во всех госучреждениях и 
общественных местах в скором времени. 
В кабинетах чиновников зазвучит Моцарт 
и Шопен, а в залах ожидания вокзалов 
— зажигательные латиноамериканские 
ритмы. Как стало известно «МК», внести в 
утомительные будни новые нотки и озву-
чить жизнь простых граждан саундтреком 
предлагается на портале российской обще-
ственной инициативы.

Авторы идеи уверены, что по нынешней 
жизни с постоянными стрессами, особенно 
в мегаполисах, музыкотерапия просто не-
обходима. Однако получить дозу звукового 
лекарства можно, только попав на прием 
к психотерапевту. Чтобы любой уставший 
и замученный постоянной нервотрепкой 
гражданин мог расслабиться и поправить 
душевное здоровье, предлагается пере-
нести сеансы музыкотерапии во все обще-
ственные места: от коридоров поликлиник 
до приемных министров. Играть музыка бу-
дет тихо — в качестве ненавязчивого фона, 
— но в течение всего рабочего дня, с 10 до 18 
часов. При этом в зависимости от настроя, 
с которым обычно люди приходят в то или 
иное помещение, будет играть разная му-
зыка. Например, в ожидании авиалайнера 
или поезда пассажиры смогут настроиться 
на предстоящий отпуск, слушая ламбаду. 
Ну а если предстоит серьезный разговор 
с чиновником или следователем, здесь на 
помощь придет классика. Лечить нервы при 
помощи шедевров композиторов прошлого 
авторы предлагают даже заключенным. Бо-
лее того, идеологи музыкотерапии уверены, 
что правильно подобранные композиции 
могут успокоить даже уличных хулиганов и 
грабителей. В пример они приводят иссле-
дования ряда западных стран, где в парках 
с неблагоприятной криминогенной обста-
новкой регулярно через громкоговорители 
включались классические произведения. 
В результате уровень преступности в этих 
местах был значительно снижен. Ну а в по-
ликлиниках и больницах можно включать 
музыку, предназначенную специально для 
лечения определенных заболеваний. Как 
указывают авторы, скрипка и виолончель 
приводят в порядок сердце и сосуды. Зву-
ки фортепиано лечат щитовидку, почки и 
мочевой пузырь. Ну а в приемных покоях 
отделений нейрохирургии нужно включать 
записи органной музыки.

СпоРТ



Многое уже сделано
Прежде чем представить 

новую стратегию, Владимир 
Пучков оценил основные ре-
зультаты деятельности МЧС 
России на сегодняшний день.

— МЧС России в полном 
объеме выполняет все реше-
ния и указания Президента 
РФ, Правительства РФ, зада-
чи, которые ставит перед нами 
жизнь, — сказал министр.

По его словам, все под-
системы ведомства выполняют 
возложенные на них задачи, а 
показательными в оценке про-
фессиональной деятельности 
спасателей стали, в частности, 
снижение числа пожаров, коли-
чества чрезвычайных ситуаций 
и сокращение потерь от них.

Новые риски
По словам Владимира 

Пучкова, все больше угроз 
нависает над современным 
человеком:

— В настоящее время мир 
динамично развивается. Про-
цессы глобализации, развития 
науки и техники, хозяйствен-
ное освоение новых северных, 
арктических территорий, ис-
пользование ресурсов Миро-
вого океана требуют от нас 
реальной адекватной оценки 
всех опасностей и угроз, ко-
торые сопровождают все эти 
процессы.

Министр остановился 
на этих опасностях и угрозах 
подробнее.

Во-первых — перенаселе-
ние планеты.

— Растет численность 
населения — нас уже более 7 
млрд человек. Мы энергично 
потребляем ресурсы и выде-
ляем отходы, мы меняем при-
вычное состояние природной 
среды, обустраивая города, 
дороги, линии связи, — отме-
тил он.

Во-вторых — проблемы, 
связанные с взаимоотноше-
ниями людей.

— К сожалению, в послед-
ние годы обостряются межна-
циональные, межрелигиозные 
отношения, и мы видим, что 
в различных уголках земного 
шара происходят катаклизмы, 
которые зачастую переходят в 
вооруженные конфликты. Это 
дезорганизует всю социаль-
ную инфраструктуру и требует 
принятия соответствующих 
решений по проведению круп-
номасштабных гуманитарных 
операций. Число людей, ко-
торые покинули привычную 
для себя среду обитания, 
проживают или в соседних 
странах, или во временных жи-
лищах, или у родственников, 
уже исчисляются десятками 
миллионов человек, — сказал 
министр.

В-третьих, глава МЧС 
отметил ряд опасностей, яв-
ляющихся результатом внеш-
них воздействий на земной 
шар, например, воздействие 
космических тел. И, наконец, 
озвучил проблемы, которые, 
как ожидается, возникнут из-за 
глобальных рисков XXI века — 
таких, как изменение климата 
и гидрологии Земли.

— Уже сегодня литр чи-
стой воды стоит дороже, чем 
литр топлива, — отметил ми-
нистр. — И этот тренд будет 
возрастать. Обеспечение 

продовольствием, медикамен-
тами и необходимой социаль-
ной инфраструктурой является 
сегодня одной из глобальных 
проблем, которую мы, конечно 
же, как профессионалы в об-
ласти безопасности жизнедея-
тельности должны учитывать в 
повседневной деятельности. 
Хотел бы обратить ваше вни-
мание и на увеличение рисков 
масштабов бедствий, причем 
это и заболевания, и возникно-
вение новых опасностей, свя-
занных с информационными 
технологиями. Всеобщая ком-
пьютеризация, формирование 
баз данных, развитие системы 
электронного банкинга, обме-
на информацией требуют ми-
нимизации рисков и, конечно, 
адекватной оценки и понима-
ния тех перспектив, которые 
есть в этой сфере, и тех рисков, 
которые они с собой несут, в 
целях их минимизации и своев-
ременного принятия адекват-
ных и необходимых мер.

В целом, по словам чрез-
вычайного министра, «мас-
штабы опасностей XXI века 
определяют необходимость 
усиления роли спасательных 
служб и профессионалов в 
сфере управления риска-
ми, в сфере профилактики, 

предупреждения и уменьшения 
опасностей бедствий». 

Именно эти задачи и 
стоят в будущем перед МЧС 
России.

Роль и задачи  
МЧС-2030

Примечательно, что МЧС 
решило изменить свой девиз 
в соответствии с обновленным 
подходом. Если до сих пор он 
звучал как «Предупреждение, 
спасение, помощь», то теперь 
будет звучать несколько иначе: 
«Предупреждение, спасение, 
помощь каждому человеку в 
беде».

Как отметил Владимир 
Пучков, в ближайшие пятнад-
цать лет МЧС России должно 
работать на стабильное раз-
витие общества, сохранение 
благоприятной окружающей 
среды, защиту человека и гу-
манитарное содействие насе-
лению в условиях катастроф и 
кризисов. 

Ведомство берется за 
реализацию государственной 
программы «Защита населения 
и территорий от чрезвычайных 
ситуаций, обеспечение пожар-
ной безопасности и безопасно-
сти людей на водных объектах», 

цель которой — минимизация 
социального, экономическо-
го и экологического ущерба 
от чрезвычайных ситуаций и 
пожаров, оказание помощи 
людям и поддержка регио-
нов. Первая задача МЧС для 
реализации этой программы 
максимум — сформировать 
единую для всей России нор-
мативную базу в сфере безо-
пасности жизнедеятельности 
и добиться того, чтобы все 
нормативные акты в этой об-
ласти, как региональные, так 
и муниципальные, были при-
ведены в соответствие. 

Кроме этого у МЧС есть 
следующие задачи:
n Предупреждение, про-
филактика чрезвычайных 
ситуаций и пожаров
n Оперативное реагирова-
ние для помощи людям
n Переформатирование 
гражданской обороны в 
государственную резерв-
ную систему
n Обеспечение безопас-
ности людей
n Международная коопе-
рация органов управления 
и сил
n Выработка и реали-
зация государственной 
политики
n Координация деятельно-
сти федеральных органов 
исполнительной власти в 
рамках РСЧС

Профилактическая 
работа

До 2030 года структуру 
МЧС предполагается также 
оптимизировать. Во-первых, 
будут созданы новые мно-
гопрофильные пожарно-
спасательные подразделения 
для прикрытия отдаленных 
районов страны от пожаров 
и чрезвычайных ситуаций, 
во-вторых, дальнейшее раз-
витие получат 8 авиационно-
спасательных центров, а также 
будут созданы Авиационно-
спасательная компания и 
центры беспилотной авиации. 
В-третьих, будут усилены бое-
вые подразделения МЧС, в том 

числе на Курильских островах 
и в Арктике. Также предполага-
ется сформировать десантные 
подразделения общей чис-
ленностью 12,5 тыс. человек 
и усилить все реагирующие 
подразделения.

Развитие 
мониторинга  
и прогнозирования

— С учетом постоянно 
меняющихся условий важно 
опережающими темпами раз-
вивать систему мониторинга и 
прогнозирования ЧС, наращи-
вать систему космического мо-
ниторинга, развивать систему 
наземной службы лаборатор-
ного контроля и наблюдения, 
внедряя новые подходы, со-
временные форматы работы 
и, конечно, обучая специали-
стов, внедряя новые техноло-
гии. Сегодня в этой сфере у 
нас наблюдается серьезный 
мощный прорыв, причем ра-
ботают и наша отечественная 
техника, и технологии, и спе-
циалисты. Взаимодействуем 
мы при решении этих проблем 
и с нашими зарубежными кол-
легами. Дальше, конечно, мы 
должны обеспечить контроль 
всех опасных природных яв-
лений и мониторить все трен-
ды их дальнейшего развития, 
потому что они все сильнее и 
сильнее будут влиять на со-
циальную инфраструктуру, на 
общество, на государство и на 
жизнедеятельность конкрет-
ного человека, — рассказал 
Владимир Пучков.

МЧС по всей стране на-
мерено внедрить в практику 
работы все автоматизирован-
ные программно-технические 
комплексы мониторинга и 
прогнозирования природно-
техногенных рисков, исполь-
зовать современные методы 
прогнозирования, предупре-
ждения и ликвидации чрез-
вычайных  ситуаций: ГЛО-
НАСС, Комплексную систему 
природно-техногенной безо-
пасности жизнедеятельности 
населения и территорий (тех-
нический комплекс, обеспе-
чивающий мониторинг и про-
гноз чрезвычайных ситуаций 
природного и техногенного 
характера) (КСБЖ), Единую 
государственную систему 
информации об обстановке 
в Мировом океане (ЕСИМО), 
Систему мониторинга судов 
«ВИКТОРИЯ», Автоматизи-
рованную систему контроля 
радиационной обстановки 
(АСКРО), а также Отраслевую 
систему мониторинга водных 
биологических ресурсов, на-
блюдения и контроля за дея-
тельностью промысловых 
судов (МКИ ОСМ).

РСЧС-2030
Важный аспект, над кото-

рым нужно работать, как счи-
тает глава МЧС России, — это 
дальнейшее развитие Единой 
государственной системы 
предупреждения и ликвида-
ции чрезвычайных ситуаций 
(РСЧС).

СПРАВКА: РСЧС — это 
совок упность органов 
управления, сил и ресур-
сов федеральных структур, 
регионов, муниципальных 
образований и организа-
ций, объединение, пред-
назначенное для защиты 
населения и территорий 
от чрезвычайных ситуаций 
природного, техногенного 
и иного характера.

Как отметил министр, во 
главу концептуальных пред-
ложений развития РСЧС по-
ставлен все тот же тезис о 
необходимости удовлетворе-
ния потребностей человека и 
общества в обеспечении за-
щиты от бедствий и катастроф 
в изменяющемся мире.

Здесь были отмечены 
развитие системы оповеще-
ния населения о чрезвычайных 
ситуациях и пожарах, которые 
должны доносить информацию 
на федеральном, территори-
альном и местном уровнях, 
но, что не менее важно, — до 
каждого человека.

— Подход к обеспечению 
безопасности жизнедеятель-
ности населения должен быть 
комплексным, — отметил ми-
нистр. Также он должен быть 
гуманистичным, социальным, 
эффективным с экономи-
ческой точки зрения, учиты-
вающим новейшие научные 
разработки, действия долж-
ны быть четко распределены 
между ведомствами и хорошо 
организованными. 

Главные задачи развития 
РСЧС — снижение риска воз-
никновения пожаров, в том 
числе крупных, а также чрезвы-
чайных ситуаций природного и 
техногенного характера, сокра-
щение количества погибших и 
пострадавших в чрезвычайных 
ситуациях и пожарах, предот-
вращение экономического 
ущерба от аварий, катастроф 
и стихийных бедствий.

— В целом РСЧС на се-
годняшнем этапе с учетом тех 
опасностей и рисков, которые 
мы с вами адекватно оценива-
ем, должна отходить от прин-
ципа оперативного реагирова-
ния к принципу профилактики, 
предупреждению ЧС, управ-
лению рисками, уменьшению 
опасности бедствий. В целом 
для повышения системы реа-
гирования мы должны также 
очень энергично задейство-
вать и профильные профес-
сиональные службы — МЧС 
России, МВД России и Минз-
драва и динамично развивать 
общественные организации 
и объединения. Сегодня это 
Россоюзспас, ВДПО и десятки, 
сотни различных обществен-
ных организаций, которые 
имеют перед собой уставные 
цели и задачи работать в сфе-
ре безопасности жизнедея-
тельности населения, — сказал 
Владимир Пучков.

(Продолжение следует)

«МЫ СЕГОДНЯ АДЕКВАТНО ОЦЕНИВАЕМ 
ТЕ ДОСТИЖЕНИЯ, КОТОРЫЕ ЕСТЬ, НО 
ПРЕКРАСНО ПОНИМАЕМ, ЧТО НАМ 
НУЖНО ПЕРЕФОРМАТИРОВАТЬ НАШУ 
РАБОТУ С УЧЕТОМ ТРЕБОВАНИЙ, 
КОТОРЫЕ ПОСТАВЛЕНЫ ПЕРЕД НАМИ 
ПРЕЗИДЕНТОМ РФ, РЕШЕНИЙ, КОТОРЫЕ 
ПРИНЯТЫ ПРАВИТЕЛЬСТВОМ РФ, 
ПРОБЛЕМ, КОТОРЫЕ ВОЗНИКАЮТ 
СЕГОДНЯ У РЕГИОНОВ НАШЕЙ СТРАНЫ 
С УЧЕТОМ ИХ ОСОБЕННОСТЕЙ».

ГЛАВА  
МЧС РОССИИ  
ВЛАДИМИР 
ПУЧКОВ:
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МЧС: 25 ЛЕТ ВО ИМЯ ЖИЗНИ

2000
Пять крупных операций. Одна из них — уникаль-
ная. Сотрудникам МЧС удалось спасти более 970 
рыбаков на Ладожском озере, оказавшихся на 
оторвавшейся льдине.
Еще одна громкая спасательная операция — лик-
видация пожара на Останкинской телебашне в 
Москве. 27 августа там произошел сильный по-
жар. Первый очаг возгорания был зафиксирован 
на отметке 470 метров. На место пожара прибыли 
все экстренные службы Москвы, включая дежур-
ную смену спасателей из Центроспаса. К этому 
времени пожарные расчеты начали работать на 
отметке 420 метров, для того чтобы успеть отсечь 
приближающийся к лифтам огонь. Проникновение 
пожарных в антенную часть телебашни было за-
труднено из-за ее конструктивных особенностей, 
плотного задымления и высокой температуры. 
Пожарные были вынуждены осуществлять подъем 
с отметки 381 м до 420 м по узкой вертикальной 
металлической лестнице, тем же путем доставля-
ли и средства пожаротушения. Для ликвидации 
горения применялись стационарные установки 
с углекислым газом, переносные огнетушители. 
Тушение продолжалось более суток.

2001
Четыре крупные операции. Одна из них — 
поисково-спасательные работы в штате Гуд-
жарат (Индия), где произошло землетрясе-
ние силой до 9 баллов по шкале Рихтера. 30 
спасателей и специалистов из Центроспаса 
принимали участие в ликвидации последствий 
стихийного бедствия вместе с зарубежными 
коллегами. Основная работа проводилась почти 
в эпицентре землетрясения в трех населенных 
пунктах — Бхачау, Бхудж и Анджара. Нужно было 
искать в завалах живых людей и извлекать их 
оттуда. Для этого в поисково-спасательной 
операции были активно задействованы кинологи с собаками и специальные приборы поиска. 
Всего с 28 января по 1 февраля российскими спасателями было обследовано около 300 завалов, 
в которых обнаружили и достали живыми 17 человек. Среди них — четверо детей. 

2002
Десять крупных операций. Одна из них уникальная — восстановление тоннеля стратеги-
ческого значения «Саланг», связывающего юг с севером Афганистана. Специалисты МЧС 
восстановили разрушенный тоннель, через который 19 января проследовал из Душанбе в 
Кабул первый гуманитарный конвой российского МЧС в составе 21 «КамАЗа». В ходе вос-
становительных работ на «Саланге», а до этого в Кабуле саперы МЧС обезвредили свыше 8 
тысяч мин и других взрывоопасных предметов. 

2003
Одиннадцать крупных операций. 
Одна из них — ликвидация на Волге 
последствий пожара на танкере «Вик-
тория» и разлива нефтяного пятна. В 
результате взрыва в машинном от-
делении танкера вспыхнуло 30 тонн 
дизельного топлива. Около 500 по-
жарных и спасателей в течение трех 
суток боролись с огнем. Также про-
изошел крупный выброс нефти. На 
Волге образовалось нефтяное пятно 
шириной 80 м и длиной в километр. 
Большую часть разлившейся нефти 
сотрудникам МЧС России и экологам 
удалось захватить двойными боновы-
ми заграждениями, а часть прибить 
к берегу. 

2004
Восемь крупных операций. 
Одна из самых драматичных 
— аварийно-спасательные 
работы после обрушения 
купола «Трансвааль-парка» 
в Москве. 14 февраля при-
мерно в 19.15 произошло об-
рушение крыши аквапарка. 
В этот момент в здании на-
ходилось около 400 человек. 
Под упавшей крышей ока-
зались погребены самые 
популярные аттракционы 
«Трансвааля», включая дет-
ский бассейн. Число погиб-
ших составило 28 человек, 
в том числе 8 детей, травмы 
различной степени тяжести получили 193 человека, среди них 51 ребенок. Для проведения 
поисково-спасательных работ были задействованы 95 спасателей МЧС России и 11 единиц 
спецтехники. Психологи МЧС России оказывали экстренную психологическую помощь 
раненым, родственникам погибших и пострадавших. Поисково-спасательные работы про-
должались 15 и 16 февраля. За это время было спасено 7 человек, оказана помощь 3 по-
страдавшим. Поздним вечером 15 февраля спасатели приступили к разбору бетонных плит 
дна бассейна. Работы продолжались до 18 февраля, хотя они носили уже не спасательный, 
а поисковый характер. (Продолжение следует)

ИСТОРИЯ ШАГ ЗА ШАГОМ.  
ТРЕТЬЯ ПЯТИЛЕТКА МЧС1990-2015:

За 25 лет своего существования МЧС России 
совершило огромный прорыв, и сегодня ведомство, 
бесспорно, является одной из лучших в мире 
спасательных структур. Но жизнь стремительно 
меняется — планете грозит потепление, бурное 
развитие технологий и хозяйственная деятельность 
человека могут выйти из-под контроля, а 
взаимоотношения между представителями разных 
стран и национальностей все больше обостряются. 
В то же время сами люди становятся более 
требовательны к вопросам своей безопасности. В 
таких условиях российское чрезвычайное ведомство 
тоже не может стоять на месте.
Глава МЧС России на семинаре для руководящего 
состава министерства  представил стратегию 
развития ведомства на ближайшие 15 лет. 
Официальное ее название — «МЧС-2030: 
современные технологии государственного 
управления в сфере безопасности 
жизнедеятельности населения». Главное 
направление — удовлетворение потребностей 
человека и общества в обеспечении защиты от 
бедствий и катастроф в изменяющемся мире.

О такой службе, как в МЧС, 
наверное, втайне мечтает 
каждый настоящий мужчина. 
Каждый день спасателя — это 
приключения, риск, одним 
словом, постоянный драйв. 
Это работа для смелых людей 

с огромным сердцем. Для 
тех, кто не ждет наград за свой 

ежедневный подвиг. Хотя что 
может быть более высокой наградой, 

чем искренние благодарные слезы спасенных людей — 
детей, женщин, стариков...
Дорогие наши! Пусть каждая спасенная жизнь зачтется 
вам еще здесь, на земле. Долгих и счастливых вам лет! 
Сбывшихся надежд, искренней любви и благополучия!

Лев ЛЕЩЕНКО,  
народный артист РСФСР.

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

НОВАЯ СТРАТЕГИЯ МЧС:
«ПРЕДУПРЕЖДЕНИЕ, СПАСЕНИЕ,  

ПОМОЩЬ КАЖДОМУ ЧЕЛОВЕКУ В БЕДЕ»
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ РАССКАЗАЛ О ПЛАНАХ 

РАЗВИТИЯ ЧРЕЗВЫЧАЙНОГО ВЕДОМСТВА 
НА БЛИЖАЙШИЕ 15 ЛЕТ



В зале фундамен-
тальной библиотеки 
МГУ им. Ломоносова 
еще за несколько ча-
сов до начала торже-
ственной церемонии 
награждения побе-
дителей фестиваля 
«Созвездие муже-
ства» чувствовалась 
праздничная атмос-
фера. В фойе цари-
ла расслабленная 
обстановка, которой 
способствовала живая 
музыка от оркестра МЧС 
России. Победители кон-
курса — кто в привычной 
форменной одежде, кто в па-
радных костюмах — раздавали 
интервью журналистам. Наиболь-
шим успехом у журналистов, конечно 
же, пользовались самые маленькие 
победители — школьники из разных 
уголков России, которые приехали на 
церемонию награждения. 

И вот свет погас, голоса в зале 
стихли. Заиграла всем знакомая ме-
лодия «Танца цветов» из зимней сказ-
ки Чайковского, на сцене появились 
маленькие балерины — церемония 
открытия прошла под овации.

Конечно же, первым на сцену с по-
здравлением для коллег вышел глава 
МЧС РФ Владимир Пучков.

— Год был сложный, напряженный 
и потребовал постоянной готовности к 
реагированию. Проведено множество 
уникальных спасательных и гуманитар-
ных операций, которые потребовали 
от нас не только высокого профес-
сионализма, но и самоотверженности, 
решительности и героизма, — начал 
министр, но от тревожных слов быстро 
перешел к приятным: — Профессио-
нальные показатели очень позитивные 
— сократилось количество ЧС при-
родного и техногенного характера, 
уменьшилось количество пожаров и 
людей, погибших в них.

Пучков также подчеркнул, что 
успешно реализуется широкий круг 
задач государственной программы РФ 
«Защита населения и территорий от 
чрезвычайных ситуаций, обеспечение 
пожарной безопасности и безопасно-
сти людей на водных объектах». 

— Реализованы самые совре-
менные принципы предупреждения 
всех возможных рисков и угроз. От-
форматирована система гражданской 
обороны, представляющая мощный 
государственный инструмент опера-
тивного и эффективного реагирования 
на возникающие крупномасштабные 
ЧС, — отметил министр.

Закончил министр свою речь сло-
вами благодарности:

— Пожарные, спасатели, водола-
зы, кинологи, летчики и многие другие 
специалисты МЧС России в мирное 
время выполняют боевые задачи по 
тушению пожаров, ликвидации чрез-
вычайных ситуаций, поднимают и обез-
вреживают боеприпасы времен ВОВ, 
выезжают и оказывают помощь по-
страдавшим при ДТП и поддерживают 
каждого человека, который обратился 
к нам за помощью... Ежесуточно на 
дежурства приступают более 50 тысяч 
человек. Одна минута, и наши реа-
гирующие подразделения выезжают 
на любую беду, на любую проблему. 
Поэтому каждый из сотрудников МЧС 
достоин того, чтобы стоять на этой 
сцене... Сегодня 7-й Всероссийский 
фестиваль по тематике безопасности и 
спасения людей «Созвездие мужества» 
призван сказать слова благодарности 
всем специалистам МЧС, а также от-
дельные слова благодарности нашим 
ветеранам. Спасибо вам! Удачи, добра 
и благополучия!

Первым победителям конкурса 
посчастливилось получить награды 
из рук министра. Так, за заслуженной 
наградой вышли лучшие руководи-
тели в системе МЧС. Ими стали ди-
ректор Всероссийского центра экс-
тренной и радиационной медицины 
им. А.М.Никифорова МЧС России, 

заслуженный врач РФ, профессор 
Сергей Алексанин и начальник ГУ 
МЧС России по Московской области 
полковник внутренней службы Сергей 
Полетыкин. Сергей Алексанин уже 16 
лет руководит знаменитым на весь мир 
медицинским центром — уникальной 
клиникой МЧС России. А за время рабо-
ты Сергея Полетыкина было построено 
новое здание ГУ и Центра управления 
в кризисных ситуациях МЧС России по 
Московской области, открыты 35 новых 
пожарных депо для огнеборцев и до-
бровольных пожарных команд. Кроме 
того, в ноябре 2015 года в Подмосковье 

успешно прошла государственные ис-
пытания Единая система вызова экс-
тренных служб по номеру 112.

Затем на сцену поднялись луч-
шие в своей профессии. Так, в 2015 
году лучшим спасателем был признан 
спасатель международного класса 
Карачаево-Черкесского поисково-
спасательного отряда филиала 
Северо-Кавказского регионального 
поисково-спасательного отряда Дми-
трий Геращенко. А лучшим пожарным — 
мастер-пожарный СПЧ №1 по Курской 
области старший прапорщик внутрен-
ней службы Сергей Крюков. Любопыт-
но, что Крюкова за невысокий рост, но 
дюжую силу его коллеги называют «ма-
леньким терминатором». Выяснилось, 
что Крюков в Курске знаменитость. Что-
бы поддерживать отличную физическую 

форму, он ежедневно выполняет 900 
подтягиваний с переворотом и 300 
отжиманий от пола. 

А лучший кинолог — спасатель 
1-го класса Казанского поисково-
спасательного отряда Ирина Федот-
кина — не могла не прийти со своим 
питомцем. Послушная и ласковая трех-
летняя бельгийская овчарка Фарта, 
навострив уши, сначала внимательно 
следила за происходящим на сцене из 
зала, а затем со сцены. Профессио-
нальные навыки пес-спасатель демон-
стрировал всю церемонию — несмотря 
на громкую музыку и аплодисменты, 
Фарта безукоризненно выполняла все 
команды своей хозяйки.

Как признается Федоткина, с 
собакой ей очень повезло, так как у 
них «схожие характеры». Кстати, по-
бедительница в службу МЧС попала 

из туризма. Ей как-то предложили за-
няться подготовкой служебных собак, 
она прошла обучение. Кстати, за 12 
лет работы Федоткина неоднократно 
становилась победительницей и при-
зером всероссийских соревнований 
среди кинологических расчетов МЧС, 
завоевывала трофеи на международ-
ных соревнованиях.

Глава чрезвычайного ведомства 
Владимир Пучков наградил памятными 
статуэтками «Строитель МЧС» и ди-
пломами победителей в номинациях 
«Лучший по профессии». 

Пожалуй, самая трогательная 
часть награждения наступила, когда 
объявили номинацию «Дети-герои». 
Сами же маленькие победители в бе-
лых бантах и накрахмаленных рубашках 
терпеливо ждали этого момента. На-
граждать пятерых подростков вышел 
уполномоченный при Президенте РФ 
по правам ребенка Павел Астахов.

Так, 15-летний Алексей Еланцев 
проявил героизм при спасении двух 

тонущих в реке подростков. Вика Ива-
нова, 10 лет, спасла поскользнувшуюся 
на пирсе и упавшую в воду сестренку. 
Дмитрий Бондариков предотвратил 
пожар в поселке Уваровка. Виталий 
Мельников, 12 лет, спас третьекласс-
ницу, провалившуюся под лед. Юра 
Ходаков спас двух детей при схожих 
обстоятельствах — мальчишки про-
валились под лед. На сцене стояли 
немного смущенные подростки, кото-
рым рукоплескал зал. И сложно было 
поверить, что эти ребята повели себя 
в сложной ситуации, как не поведет 
себя каждый взрослый человек, как 
настоящие герои. Вместе с дипломами 
и статуэткой ребята унесли со сцены 
фирменные синие рюкзаки с эмбле-
мами МЧС. 

После вручения призов выступил 
Павел Астахов: 

— За 5 лет совместной работы, из 
25-летней истории МЧС России, мне 
посчастливилось узнать вас ближе. 
Потому что не проходит и дня, что-
бы мы не были с вами на связи, когда 
возникают ситуации, в которых надо 
срочно действовать в целях безопас-
ности каждого отдельного ребенка, 
— сказал уполномоченный при Пре-
зиденте Российской Федерации по 
правам ребенка. — Вы помогли спасти 
огромное количество детей. Вы уча-
ствовали в поисках пропавших ребят, 
вывозили больных и пострадавших 
детей. Огромное вам за это спасибо, 
я поздравляю вас с праздником.

Зампредседателя Совета Федера-
ции Федерального собрания РФ, Герой 
РФ Юрий Воробьев и председатель 
Комитета Госдумы по безопасности 
и противодействию коррупции Ирина 
Яровая вручили награды победите-
лям номинации «Лучший по профес-
сии». Итак, командир отделения фи-
лиала «Кемеровский военизированный 
горноспасательный отряд» Алексей 
Устьянцев стал в 2015 году лучшим 
горноспасателем. Победитель и его ко-
манда в любую минуту готовы выехать 
по тревоге в самые сложные и опасные 
шахты. Об Устьянцеве известно, что 
он спасал горняков на шахтах «Улья-
новская» и «Распадская». Суть своей 
работы победитель выразил хоть и 
емко, но очень точно: «Мы никогда не 
знаем, что ждет нас впереди. Мы не 
знаем, вернемся или нет...» 

С ним на сцену поднялся и 
командир авиационного отряда 
Авиационно-спасательного центра 
Северо-Кавказского регионального 
центра летчик 1-го класса Вячеслав 
Бодров — лучший летчик-спасатель. 
Летчики МЧС, которыми так гордится 
служба, доставляют гуманитарную по-
мощь, участвуют в эвакуации из зон 
ЧС и военных конфликтов и, конечно, 
тушат пожары. 

Тройку победителей замкнул луч-
ший пиротехник — начальник группы 
пиротехнического отдела Центра по 
проведению спасательных операций 
особого риска «ЛИДЕР» майор Максим 
Черненков. 

— В сентябре 1991 года на Уфим-
ском нефтеперерабатывающем заводе 
на высоте 150 метров надломился и 
завис обломок трубы весом 700 тонн. 
Спасатели-альпинисты установили в 
течение нескольких дней 350 кг взрыв-
чатки и направленным взрывом снесли 
обломок в точно рассчитанное место. 

Эта операция вошла в Книгу рекордов 
Гиннесса как самая крупная в истории 
спасения. За 25 лет пиротехники МЧС 
России провели сотни тысяч подобных 
успешных операций, — рассказали 
об уникальной операции ведущие 
церемонии.

Не такая отважная, но тем не ме-
нее важная и необходимая профессия 
психолога также была отмечена на фе-
стивале. Так, лучшим специалистом по 
человеческим душам в ведомстве был 
назван ведущий психолог отделения 
кадровой и воспитательной работы 
Первого отряда федеральной проти-
вопожарной службы по Кабардино-
Балкарской Республике Лев Залесский. 
Победитель много месяцев буквально 
дежурил в лагерях вынужденных пере-
селенцев из Луганской и Донецкой 
областей. 

Спасатель 1-го класса, началь-
ник поисково-спасательного под-
разделения Чеченского поисково-
спасательного отряд а Рамзан 
Мударов получил из рук ректора МГУ 
им. М.В.Ломоносова Виктора Садов-
ничего награду за победу в номинации 
«Лучший водолаз». Мурадов с 2005 
года принял участие в сотнях спаса-
тельных операций. 

Ректор главного вуза страны в сво-
ей речи не мог не вспомнить случаи, 
когда он сам столкнулся с профессио-
нализмом спасателей. Первый случай 
касался пожара в Манеже. 

— Но никто не писал тогда, что 
через дорогу было хранилище рукопис-
ных книг Московского университета, 
более 200 тысяч книг, большинство 
из которых в единственном экземпля-
ре... Я стоял у окна, поливал водой, но 
мало что помогало, и именно тогда 
сотрудники МЧС России бросились к 
зданию МГУ и храму Святой Татьяны, 
который к тому моменту уже загорелся. 
Они спасли рукописные книги, спасли 
хранилище и спасли храм Святой Та-
тьяны, — рассказал ректор.

Вторая история касалась гумани-
тарной помощи в зону конфликта. 

— Сотрудники МГУ собирают гу-
манитарную помощь, сотни тонн про-
дуктов, книги. Все это необходимо для 
школьников, студентов... Я тогда обра-
тился к Владимиру Пучкову с просьбой 
о выделении специальной машины в 

колонне для нашего гуманитарного 
груза и места его доставки. И ребятам 
все доставили. Вы просто не знаете, 
как нас благодарят студенты из этих 
«горячих точек», как благодарят вас, 
доставивших эти грузы, — закончил 
Садовничий и вручил МЧС почетную 
грамоту от университета за проде-
ланную работу. 

Не менее трогательно прошла це-
ремония награждения победителей 
специальной номинации «Содружество 
во имя спасения», в которой отмечают 
героев не из системы МЧС. 

Бурными аплодисментами встре-
чал зал Алексея Васильева — еф-
рейтора контрактной службы, отряд 
специального назначения внутренних 
войск МВД России и Айрата Мингазова 
— лейтенанта полиции, участкового 
уполномоченного полиции управления 
МВД России. Молодые люди, парни 
совсем не героической внешности, 
невысокого роста, совершили практи-
чески невозможное — поймали трех-
летнюю Камиллу, которая выпала с 
шестого этажа.

Не менее мужественный поступок 
совершил Сергей Палашичев — стар-
ший лейтенант полиции, государствен-
ный инспектор дорожного надзора от-
деления ГИБДД Межмуниципального 
отдела МВД России «Карасукский» Но-
восибирской области. Во время грозы 
он «завел» сердце 10-летнему Роме, 
которого на глазах у бабушки поразил 
небывалой силы разряд молнии.

Награды в этой номинации полу-
чили и скромный учитель математики 
Самыр Плисов, и Владимир Бычков, 
которые, рискуя собственной жизнью, 
спасли людей при пожарах.

— Сегодня МЧС России — это 
гордость России, ее золотой запас 
прочности. У вас нелегкая, но славная 

25-летняя история, и я надеюсь, что она 
будет продолжена новыми страницами 
истинного товарищества, истинной 
дружбы, подвигов, самопожертво-
ваний, всем тем, чем славится ваше 
министерство, — отметила в своем 
поздравлении руководитель Феде-
рального агентства водных ресурсов 
России Марина Селиверстова, ко-
торая и вручала награды лауреатам 
номинации.

Также в народной номинации 
«По зову сердца» отметили двух лау-
реатов. Представитель организации 
«Лиза Алерт», отец четырех детей про-
граммист Всеволод Будкин на про-
тяжении многих лет помогает про-
фессиональным спасателям искать 
потерявшихся детей и взрослых. А 
второй победитель — руководитель 
Ростовского регионального отделе-
ния Общероссийской общественной 
организации «Российский союз спа-
сателей» — Роман Карасев был отме-
чен за организацию полевого лагеря 
«Будущее России». 

Много достойных людей уча-
ствовали в создании и становле-
нии МЧС России. Именно поэтому в 
рамках «Созвездие мужества» была 
учреждена специальная номинация 
«За честь и достоинство». Лауреатом 
этой номинации стал ветеран Великой 
Отечественной войны, председатель 
Центрального совета ветеранов МЧС 
России, генерал-лейтенант в отставке 
Дмитрий Михайлик.

— За годы существования род-
ного министерства спасены миллио-
ны человеческих жизней, сохранены 
миллиарды народной экономики. Это 
работа наших спасателей, — сказал 
95-летний ветеран, который пообе-
щал министру «догнать и перегнать в 
службе народу».

МЧС России уже в седьмой раз провело 
Всероссийский фестиваль по тематике 
безопасности и спасения людей «Созвездие 
мужества», объединяющий сотрудников МЧС, 
других министерств и ведомств, журналистов и 
представителей общественности. За прошедшее 
время фестиваль превратился в самую 
масштабную общественную акцию МЧС России.
Корреспондент «МК» побывал на грандиозном 
празднике. 
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Открыла церемонию мелодия 
«Танца цветов» из зимней сказки 
Чайковского. Награда досталась  

и спецкору «МК» Светлане 
Самоделовой.

Награждать подростков вышел  
уполномоченный при Президенте РФ 
по правам ребенка Павел Астахов.

ПУТЬ ГЕРОЕВ К «СОЗВЕЗДИЮ 
МУЖЕСТВА»

Ректор МГУ Виктор  
Садовничий и вручил МЧС 
почетную грамоту  
от университета  
за проделанную работу.
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Н а ч а л ь н и к  п о и с к о в о -
спасательного подразделения Че-

ченского поисково-спасательного 
отряда МЧС России Рамзан 
Мударов.

О выборе профессии спаса-
теля Рамзан долго не раздумывал 
— с рождения жил у воды, и из 
нее же еще в юности приходилось 

несколько раз спасать тонущих 
родственников и соседских маль-

чишек. Однажды Рамзан вытащил 
из воды родного брата.

— Брат плохо плавал, уплыл да-
леко, сил на обратный путь не хватило, 

начал захлебываться. Слава богу, я был 

неподалеку, — вспоминает он.
В систему МЧС России Рамзан попал в 2005 

году. Рамзан Мударов является спасателем пер-
вого класса. Чтобы приобрести эту квалифика-
цию, необходимо овладеть многими смежными 
специальностями. Рамзан — водитель категории 
BCD, инструктор по промышленному альпинизму, 
инженер-ремонтник гидравлических аварийно-
спасательных инструментов, спасатель-водолаз, 
имеет навыки оказания первой помощи. И это 
далеко не полный список. За время работы в МЧС 
он успел принять участие в нескольких сотнях 
самых сложных спасательных операций.

Так, в 2007 году Рамзан вдвоем с коллегой 
спустились на глубину 28 метров в затоплен-
ную ракетную шахту в Бамуте, чтобы спасти 

упавшего туда 26-летнего мужчину. 
Но, пожалуй, самые сложные и ответствен-

ные операции, признается Рамзан, связаны со 
спасением детей. Так, в 2009 году на Черноре-
ченском водохранилище он доставал ребенка, 
которого затянуло в водосток. А летом 2015 
года он участвовал в спасении подростков на 
Грозненском море. Впрочем, самым запоми-
нающимся было спасение трехлетнего маль-
чика в селе Майртуп, упавшего в 12-метровую 
артезианскую скважину. Тогда за спасательной 
операцией следила вся республика — местные 
телеканалы транслировали ее чуть ли не в пря-
мом эфире. 

Как признается Рамзан, не все выезды хочет-
ся помнить — последствия терактов, бывавшие 
в прошлом, поисковые работы на водных объ-
ектах, когда приходится искать тела погибших, 

— сложны в психологическом плане.
Профессия спасателей, рассказывает Рам-

зан, довольно многогранна. Так, иногда прихо-
дится помогать правоохранительным органам в 
поиске вещественных доказательств.

— К нам периодически обращаются и из 
прокуратуры, и из Следственного комитета с 
просьбой оказать содействие в поиске, напри-
мер, орудия убийства, выброшенного в воду 
или в пропасть. Почти всегда находим улики, 
и это помогает наказать преступников, — рас-
сказывает победитель.

По мнению Рамзана, человек, решивший 
связать свою жизнь с профессией спасателя, 
первым делом должен осознавать, куда именно 
идет на работу.

— Он должен любить эту профессию, иначе 
никак, — считает спасатель первого класса.

«Лучший врач 
МЧС России»

Заместитель начальника ФГКУ 
«Государственный центральный аэро-
мобильный спасательный отряд МЧС 
России» Александр Иванюсь. В про-
шлом он работник «скорой помощи», 
а в отряде «Центроспас» числится с 
первых дней его основания. 

Александр в МЧС личность доволь-
но известная. В его кабинете всегда 
стоит «тревожный чемоданчик» — по-
ходный рюкзак с самым необходимым. 
Ведь в любой момент он может от-
правиться в любую точку планеты на 
спасение людей. 

Так, Александр вместе со своими 

коллегами помогал потерпевшим 
после одного из самых разру-

шительных землетрясений за 
последние 30 лет — в китай-
ской провинции Сычуань. Тог-
да число жертв превысило 69 
тысяч человек, а раненых ока-
залось более 373 тысяч... Как 
рассказывал сам Александр, 
российские спасатели стол-

кнулись с сочетанными трав-
мами головы, грудной клетки, 

рук, ног, переломами и другими 
сложными травмами, которые по-

лучают люди в завалах. 
— Одному пострадавшему уда-

лось спасти ногу, которая долгое время 
была зажата обломками рухнувшего 
здания. У него был синдром длительно-
го сдавливания... Избежать ампутации 
и других тяжелых последствий удалось 
благодаря нашей методике плазмофо-
реза, которую мы опробовали еще в 
Пакистане... — вспоминал после этой 
сложной командировки Александр. 
Тогда за две недели российские врачи 
оказали помощь почти 1,5 тысячи по-
страдавших, в том числе провели 102 
операции. На стационарном лечении в 
госпитале находились 272 человека.

Вообще, в послужном списке 
Александра более двухсот команди-
ровок: цунами в Шри-Ланке в 2004-м, 
землетрясение на Гаити в 2010-м, в 
Пакистане в 2005-м.

Работал победитель конкурса и в 
горячих точках. Так, однажды в 2008 
году в Южной Осетии ему приходилось 
оперировать в бронежилете...

К «СОЗВЕЗДИЮ 
МУЖЕСТВА»

«Лучший водолаз МЧС России»

что должен был делать. Это просто случай. Я думаю, что 
остальные повели себя бы так же, — сказал победитель.

■ 12-летний Виталий Мельников из Москвы спас 
третьеклассницу, провалившуюся под лед. 

— Это было прошлой зимой. Я с другом возвращался 
из школы. Мы видели, что по замерзшему озеру гуляла 
девочка. Вдруг она провалилась, вокруг нее образо-
валась воронка, — начал свой рассказ Виталик. 

По словам победителя, девочка хваталась за 
лед, но выбраться самостоятельно не могла. Тогда 
мальчик крикнул другу, чтобы тот бежал за меди-
ками в школу, а сам, сбросив портфель, бросился 
в ледяную воду:

— Я стал кулаками ломать лед. Было очень боль-
но. Но страха и холода я тогда не чувствовал. Нужно 
было спасти девчонку, — рассказал Виталий. 

Краем глаза он заметил, как взрослые люди 
стояли на берегу и кидали утопающему ребенку... 
тонкие прутья. 

— Они, не заходя в воду, с берега, кидали ей палки, 
но она не могла за них ухватиться, так как они были слиш-

ком маленькими и тонкими. Было все 
напрасно, — вспомнил герой. 

Когда Виталий вытащил 
утопающую, девочка стала 

голосить.
— Она кричала: «У 

меня там портфель, 
меня мама накажет». 

Мне ничего не оста-
валось делать, как 
лезть снова в воду. 
Портфель достал 
тоже, — улыбается 
юный герой.

Насквозь 
промокшую и на-
пуганную девочку 

прохожие тут же от-
несли в школу, где в 

медпункте ее обтерли 
спиртом и отогрели. А 

вот Виталику в школу 
пришлось идти самому. 

— Меня тут же раздели, 
тоже обтерли спиртом, чтобы 

не было обморожения... Ни тогда, 
ни сейчас не чувствую, что сде-
лал что-то выдающееся. Ну, спас и 
спас, — улыбается Виталий. 

ход пошла вода из колодца, но из-за 
засухи ее не хватало. Тогда, воору-

жившись палками, ветками, пламя 
просто пытались сбить. Борьба 
с огнем продолжалась долгих 
20 минут. 

— До приезда пожарных 
было очень страшно. Но я и не 
думал убегать. Ведь нужно было 
спасать и дома, и лес, — расска-
зал Дима, который, кстати, даже 

получил ожоги. 
О победе он узнал от мамы. 

— Я собирался в школу. Очень хоте-
лось наконец увидеться с друзьями — дома 

болеть скучно. И тут пришла мама и спросила: 
«Это ты на праздник собираешься?» — смеется 

герой.
На самом деле Дима, несмотря на проявленное мужество, 

оказался застенчивым и скромным парнишкой. 
— Если честно, то я не хотел ехать на эту церемонию. Я делал то, 

■ 15-летний Дима Бондариков 
предотвратил пожар в поселке Уваровка 
Московской области. Как рассказывает 
Дима, возгорание произошло рядом с 
дачным участком и лесом. 

— Нельзя было терять ни минуты. Не-
смотря на то что ветра не было, огонь мог 
легко перекинуться на дома и лес. Я решил 
тушить возгорание, не дожидаясь прибытия 
пожарных. Со мной еще были женщина и ее 
племянница. Они мне помогали, — рассказал 
перед церемонией награждения школьник. 

По его словам, тушить пожар его никто не учил, и 
все, что он делал, было подсказано интуицией. Сначала в 

Дети-герои ]

Наибольшим успехом  
пользовались самые  
маленькие победители — 
школьники из разных уголков 
России, которые приехали на 
церемонию награждения.

Дима Бондариков. Виталий Мельников.

Абдул-Малик Усманов.

■ Самым молодым журналистом, подготовившим цикл 
новостных сюжетов о детской безопасности и деятельно-
сти МЧС России в Чеченской Республике, стал 11-летний 
Абдул-Малик Усманов. 

Юнкор получил наивысшую оценку от МЧС за серию 
сюжетов «испытано на себе». Как признается юнкор, сна-
чала он учился и показывал остальным, как спасать уто-
пающих, как спастись на воде самому. Самое страшное, 
признается молодой человек, была работа на тренажере, 
симулирующем гору. Покорить гору-тренажер ему удалось 
только со второго раза. 

А вообще, у молодого победителя большие планы на 
будущее. Для начала, признается Абдул-Малик, надо по-
лучить хорошее образование. Один из вузов, который он 
собирается окончить, — МГУ им. Ломоносова. 

— Я решил, что должен окончить Гарвардский универ-
ситет и обязательно МГУ им. Ломоносова. Я уже здесь все 
посмотрел, сфотографировал. Можно сказать, что мы с 
Ломоносовым друзья, — смеется парнишка. 

Кроме того, победитель мечтает построить несколько 
больниц, много мечетей и преуспеть в бизнесе.

ПОБЕДИТЕЛИ: О СЕБЕ И О СВОЕЙ РАБОТЕ

Коман-
дир отделения 

филиала «Кеме-
ровский военизиро-

ванный горноспасательный отряд» ФГУГТ «ВГСЧ» 
Алексей Устьянцев. В профессию Алексей попал 12 
лет назад. До этого работал на шахте. Со спасате-
лями Алексея свел профессиональный спорт. 

— Я всю жизнь занимаюсь спортом: хоккей 
с мячом, лыжи, волейбол. И в армии служил в 

спортивных войсках. После армии я продолжил 
профессионально заниматься хоккеем с мячом. 
В Ленинске-Кузнецком даже была команда «Шах-
тер», за которую я играл, — рассказал Алексей. Так 
получилось, что тренировки у Алексея проходили 
вместе с горноспасателями, которые со временем 
и убедили его пополнить их ряды.

— В 2004 году начал работать горноспасате-
лем. Сразу понравилось, втянулся, остался. Работа 
хоть и опасная, но очень интересная, — признается 
Алексей. 

Профессиональное занятие спортом в работе 
не просто пригодилось, а стало ключевым. Ведь эта 
работа требует серьезной физической подготовки. 
Тот же газозащитный аппарат, который весит 12 
килограммов, и другое снаряжение спасатели все 
время носят на себе. Порой с такой ношей приходит-
ся проходить пять километров. При этом работают 

горноспасатели в очень высоких температурах 
— до 40 градусов. 

Алексей был на всех громких операциях по 
спасению горняков. Одной из самых сложных ста-
ла для Алексея авария на шахте «Ульяновская». 

— Кроме стрессоустойчивости и выносливо-
сти очень важна физическая подготовка. Пожалуй, 
это самое важное для нашей специализации, — 
рассказал Алексей. 

В свободное от работы время Алексей любит 
путешествовать. Как настоящий ватник и патриот, 
предпочитает поездки по России и бывшим стра-
нам СССР. Так, этим летом он отдыхал с семьей в 
Киргизии на одном из самых глубоких озер мира 
Иссык-Куле. 

— Если честно, я не ожидал, что одержу победу 
в таком престижном конкурсе. Что приеду в Москву 
из далекой Сибири... Но, как выяснилось, тот, с кем 
я соревновался, ушел аж на 6-е место, — рассказал 
Устьянцев. 

«Лучший  
пожарный 

 МЧС  
России»

Старший прапорщик внутренней 
службы Специализированной пожарной 
части №1 ФГКУ «1 ОФПС по Курской об-
ласти» 40-летний Сергей Крюков. 

От лучшего пожарного при личном 
общении исходит тепло и доброта. Крю-
ков готов поддержать любую тему для 
разговора. А к незнакомым людям отно-
сится как к родным. «Фирменное» отличие 
Крюкова — его невысокий рост. За это 
коллеги прозвали Крюкова «маленьким 
Терминатором». Но Крюков не обижается, 
ведь все знают, что более крепкого, силь-
ного и выносливого специалиста нужно 
еще поискать.

Вернувшись со службы в армии, Сер-
гей долго не мог определиться с выбором. 
Обстановка в стране 15 лет назад скла-
дывалась довольно непростая, и хорошая 
работа попадалась нечасто. Но за нашего 
героя судьба сделала выбор сама. Открыв 
случайно газету объявлений, Сергей уви-
дел свободную вакансию пожарного. На 
этой работе задержался надолго. Уже 15 
лет он служит в пожарной охране. 

«Работать в пожарной охране сейчас 
— одно удовольствие. Вот только каждый 
раз, когда огонь оказывается быстрее 
нас, начинает болеть душа», — призна-
ется Сергей. 

Многого, признается Сергей, он до-
бился благодаря серьезной поддержке 
своей семьи — жены Ольги и дочки. «В 
Сергее практически нет недостатков, 
— признается супруга лучшего пожар-
ного. — За годы, прожитые вместе, при-
шлось многое пережить. Да и каждый раз, 
провожая мужа на работу, с волнением 
прислушиваюсь к вою сирен пожарных 
машин».

Кстати, Сергей не только лучший 
пожарный, но и атлет, добившийся вну-
шительных результатов в гиревом виде 
спорта. Дома у него хранятся десятки 
медалей и грамот, завоеванных на различ-
ных соревнованиях. Кроме того, Крюков 
серьезно увлекается лыжным спортом. 

Помимо достижений в спорте Сер-
гей хорошо разбирается в искусстве. В 
свое время он окончил художественный 
факультет. К сожалению, как признается 
Сергей, на искусство у него практически 
не хватает времени. 

Тем не менее о победе Крюков, как 
выяснилось, даже не мечтал:

— Что вы! Какая победа? Конечно, со-
служивцы и семья за меня порадовалась. 
Но до сих пор не могу поверить в победу, 
— признался Крюков перед церемонией 
вручения. 

«Лучший  
горноспасатель»

ВЛАДИМИР  
ПУЧКОВ, 

ГЛАВА МЧС  
РОССИИ

«Каждый из сотрудни-
ков МЧС достоин того, 
чтобы стоять на этой 
сцене... Сегодня 7-й 
Всероссийский фе-
стиваль по тематике 

безопасности и спасе-
ния людей «Созвездие 

мужества» призван ска-
зать слова благодарно-
сти всем специалистам 
МЧС, а также отдельные 

слова благодарности 
нашим ветеранам».

ПУТЬ ГЕРОЕВ



Спасение лебедей-
неразлучников

С наступлением холодов прихожа-
не церкви Николая Чудотворца в Трое-
курове забеспокоились: их любимцы 
— пара лебедей-неразлучников — даже 
не собирались улетать в теплые края. 
Спустя какое-то время люди поняли, 
что у самки повреждено крыло и она не 
может летать. Ситуация 
усугубилась тем, 
что погода резко 
испортилась, 
и пернатые 
оказались 
в ледо-
вом пле-
ну и ри-
сковали 
умереть 
от пере-
охлаж-
дения. 
Тогда было 
решено вы-
зывать про-
фессионалов. И 
вот в один из осен-
них дней на Троекуров-
ские пруды приехали два расчета МЧС, 
и здесь развернулась самая настоящая 
спасательная операция. 

Проблема заключалась в том, что 
лед был еще очень тонкий и по нему 
пройти было невозможно. Поэтому, что-
бы достать птиц из воды, пришлось при-
влекать... водолазов. Правда, лебеди 
не сразу поняли, что им хотят помочь, и 
все время убегали от спасателей. В ре-
зультате, как только они вышли на берег, 
сразу попали в руки орнитологов. Те, в 
свою очередь, аккуратно перевязали 
и обернули в мягкую ткань их хрупкие 
крылья и направили в пункт временного 
размещения диких животных. 

— В пункте временного размеще-
ния их обследуют на наличие травм, 
— заверил начальник службы пожа-
ротушения 27-го ПСО Федеральной 
пожарной службы по Москве Михаил 
Иванченков.

Сейчас влюбленные уже освоились 
на новом месте. В центре передержки 
для них соорудили специальный до-
мик. Зиму они проведут здесь, а потом 
смогут вернуться на волю.

Счастливое соседство
Большой удачей для лошадей из 

конной фермы на улице Генерала Жи-
дилова оказалось соседство с одной из 
частей горноспасателей в Севастополе. 

Вечером 1 ноября двое спасателей, 
заступивших на дежурство, услышали 
сильный треск. Они вышли из кара-
ульного помещения и увидели, что в 
жилищно-строительном кооперативе 
настоящая беда — загорелась конная 
ферма.

— Примерно в шестидесяти метрах 
от нашей части мы увидели огромное 
огненное зарево, — говорит спасатель 
Дмитрий Трофименко. — Мы сразу же 
сообщили о пожаре главе дежурной 
смены. Схватили перчатки, каски и пом-
чались к месту возгорания. Правда, 
для того чтобы попасть на территорию 
конной фермы, потребовалось пере-
махнуть через колючую ограду.

После того как спасатели убеди-
лись, что в конюшне нет людей, они 
начали аккуратно выводить коней на 
свежий воздух. 

Площадь каждого стойла — три на 
три метра. Людям, которые не часто 
контактируют с лошадьми, найти об-
щий язык, да еще в такой стрессовой 
ситуации, было непросто. 

— Лошади вели себя доста-
точно беспокойно. Мы действовали 

максимально аккуратно, поскольку 
боялись, что животное может лягнуть. 
К счастью, нам помогла девушка, ра-
ботающая на этой ферме. Наверное, 
мы вывели около десяти лошадей, — 
вспоминает Трофименко.

Кроме этого спасатели вынесли 
на воздух два газовых баллона, кото-
рые находились рядом с загоревшейся 
конюшней. И тем самым предотвра-
тили возможность взрыва. На место 
происшествия максимально быстро 
прибыли несколько отделений пожарно-
спасательной части. В течение часа 
они потушили возгорание, не дав ему 
распространиться далее, на стоящие 
рядом строения.

Морской котик и собаки
Непростая работа порой подкиды-

вает спасателям самые неожиданные 
задачи. Так, на Сахалине сотрудникам 
МЧС пришлось спасать полугодовалого 
детеныша морского котика, который 
слишком далеко отполз от кромки 
воды. На одном из песчаных карьеров 
в окружении своры бродячих собак его 
обнаружили случайные прохожие.

— И беззащитного ребенка было 
очень жалко, и собак с непредсказуе-
мым поведением было достаточно мно-
го. Они могли наброситься и покусать 

людей. Мы решили позвонить спаса-
телям. Пока они ехали, как могли от-
влекали собак, — рассказал один из 
очевидцев. 

К счастью, спасатели подоспели 
вовремя. Патруль быстро прибыл на 
снегоходе и обнаружил животное. Спа-
сатели разогнали стаю. В это время уже 
израненный и перепуганный зверек 
бросился наутек и от спасателей, но 
они аккуратно поймали его, набросив 

сверху куртку, и отвезли к ветерина-
ру. У котика были раны на мордочке, 
ушах и ластах. Скорее всего, их он по-
лучил от птиц. Но в руках спасателей 
животному больше никто и ничто не 
угрожало — котика переправили во 
Владивосток в Центр реабилитации 
морских животных. 

Сейчас специалисты выясняют, ка-
ким образом морской котик вообще по-
пал в район залива Мордвинова. Зимой 
этот вид обычно обитает на несколько 
сотен километров южнее. Спасенного 
морского котика пообещали вылечить, 
откормить, а затем вернуть в дикую 
природу.

Собачье счастье
Нередко спасателям приходится 

применять смекалку и фантазию в спа-
сении братьев меньших. Так, например, 
одним летним воскресеньем Владиво-
стокской службе спасения приходилось 
доставать двух собак, попавших в ло-
вушки. Первую вытащили из котлована 
заброшенной стройки, вторую извлекли 
из колодца ливневой канализации. Спа-
сательную операцию затрудняло то, что 
оба несчастных животных были крайне 
напуганы и оказались внушительных 
размеров.

Рано утром неравнодушные люди 
позвонили спасателям и сообщили, 
что собака попала в котлован недо-
строенного здания в районе Зейской, 
12. Спасатели нашли животное, однако 
достать его из котлована оказалось не 
так просто. Пес размером с добротную 
овчарку бегал от своих спасителей по 
всему сооружению. Однако отрабо-
танные навыки спасателей взяли верх. 
Одному из сотрудников МЧС пришлось 
со специальным силком самому влезть 
в котлован, приманить животное и, бе-
режно захватив его, быстро выпустить 
на волю. 

Но работа по спасению четверо-
ногих на этом не окончилась. Сразу 
после этого спасатели отправились 
на улицу Иртышскую, где, по сообще-
нию очевидцев, собака попала в люк 
ливневой канализации в районе дома 
№48. Животное провалилось на глубину 
около пяти метров. Внутрь канализа-
ции при помощи страховки опустился 
спасатель. Он приманил собаку мясом 
и обвязал животное веревкой. Таким 
образом команда вызволила пса из 
заточения.

Во время спасательной операции 
очевидцы нашли и владельца живот-
ного. Как выяснилось, пес пропал три 
недели назад.

Краснокнижный 
заповедник на краю света

Одной из самых громких зарубеж-
ных спецопераций российских спаса-
телей стало спасение от огня редких 
животных в заповеднике на Суматре. 
В конце ноября гордость МЧС — ее 
авиация — спасла от природного по-
жара национальный заповедник в 
Индонезии.

— Решение задействовать россий-
ских спасателей для защиты памятника 
дикой природы было очевидно, ведь 
в условиях труднодоступной мест-
ности подобраться к очагам лесных 
пожаров и не нарушить при этом уни-
кальные экосистемы возможно, только 

применяя отечественные авиационно-
спасательные технологии, — расска-
зали в МЧС. 

Таким образом, в течение несколь-
ких дней авиационная группа МЧС Рос-
сии из двух самолетов-амфибий Бе-
200ЧС боролась с огнем. Российские 
летчики в условиях сильной задымлен-
ности провели разведку места тушения 
лесного пожара и выработали тактику 
борьбы со стихией. Для защиты парка 
«Гора Лаусер» на очаги пожаров было 
произведено более 150 сбросов воды и 
слито около 2 тысяч тонн огнегасящей 

жидкости. И так четыре дня. За этот 
короткий срок российским спасателям 
удалось покорить стихию. 

Заповедник уникален, ведь он со-
хранил первозданную флору и фауну, 
некоторые виды которой находятся на 
грани вымирания: суматранские тигры, 
слоны, орангутаны, носороги, черные 
гиббоны и другие.

Медвежата в воде 
Не менее трогательную спецопе-

рацию, за которой следила вся Россия, 
провели в конце августа сотрудники 
МЧС в Приморье, которое накрыл тай-
фун «Гони». Спасателям вместе с во-
енными, ветеринарами и волонтерами 
пришлось выполнять задачу повышен-
ной сложности — эвакуировать выжив-
ших животных из частного зоопарка 
затопленного Уссурийска. 

После наводнения, вызванного 
тайфуном «Гони», там в живых оста-
лись около 20 питомцев. Среди них чуть 
больше десятка медведей, несколько 

волкодавов и кабанов, лев и дикий ка-
мышовый кот.

Чтобы не нервировать и так осла-
бленных животных, спасатели сначала 
решили оставить их в клетках до полно-
го ухода воды в самом зоопарке. Но тех, 
кого нельзя было оставлять в клетках, 
было решено эвакуировать немедлен-
но. Так, МЧС успешно эвакуировали 
трех волкособов, одного дикого камы-
шового кота и одиннадцать медведей. 
Клетку с тремя взрослыми медведями 
переправили по воздуху, а маленького 
зверя перевезли на автомобиле. Через 
какое-то время спасатели вывезли и 
остальных питомцев.

Крымский «блэкаут»
Одной из последних спецопераций 

по спасению животных стала работа 
российских специалистов в Крыму во 
время так называемого блэкаута, когда 
полуостров на неделю погрузился во 
тьму. Кроме жителей Крыма серьезно 
пострадали животные, оказавшиеся за-
ложниками ситуации. Ведь из-за проблем 
с электричеством большинство экзоти-
ческих животных сафари-парка «Тайган» 
оказалось на грани выживания.

Единственный генератор зоопар-
ка вышел из строя. А это означало, что 
теплокровные животные остались без 
дополнительного обогрева и могли по-
гибнуть. Так, сотрудники парка принялись 
спасать самых маленьких. Закутать в 
свитера и одеяла обезьян, львят и ти-
грят не составило большого труда. Но 

что делать с крокодилами, жирафами 
и львами? А они не меньше малышей 
нуждались в тепле. 

Критическая ситуация сложилась и 
с подачей воды, и с холодильниками, в 
которых хранятся тонны мяса для хищ-
ников. Взамен сгоревшего электрообо-
рудования сотрудники МЧС привезли и 
установили в сафари-парке дизельный 
генератор мощностью 100 кВт. Теперь в 
вольерах светло и тепло.

— Я очень благодарен и за слажен-
ные действия, и за эту спецоперацию, 
которая была проведена сотрудниками 
МЧС. Я думаю, что и все животные бла-
годарны, и вот они пытаются в камеру 
все это высказать, — сказал директор 
сафари-парка «Тайган» Олег Зубков.

Кроме того, спасатели помогли по-
менять воду в бассейне тюленей. Для 
этого пришлось пригнать пожарную ма-
шину. Полностью наладить жизнеобе-
спечение «Тайгана» удалось после того, 
как в сафари-парк привезли еще два 
генератора из Москвы и Самары.
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ЕлЕна БаДаЕВа, алЕксЕй ВаГУТОВИЧ, анаТОлИй ГУБанОВ, ТаТьяна ЖОлОБОВа, алЕксанДр 
ЗЕлЕнкОВ,  анасТасИя кОрМИлИЦИна, наТалья лИТВИнЕнкО, лИДИя МИХайлОВа, 
ЕкаТЕрИна ОрлОВа, анЖЕлИка ПанЧЕнкО, ДМИТрИй ПОПОВ, сВЕТлана саМОДЕлОВа,  
ИВан скрИПалЕВ, ВалЕрИя ТаВрИЗОВа, Дарья ФЕДОТОВа.

Совсем недавно вся Москва 
затаив дыхание следила за 
судьбой лебедей-неразлучников, 
которых сотрудники МЧС 
вызволили из ледяного плена 
в Троекуровском парке. Эта 
история благодаря спасателям 
оказалась со счастливым 
концом. Спасение лебедей еще 
раз продемонстрировало, что в 
передряги и сложные ситуации 
попадают также и братья наши 
меньшие, и им порой необходима 
профессиональная помощь. 
«МК» собрал самые яркие и 
трогательные истории спасения 
животных. 

РАДИ ПОМОЩИ ЖИВОТНЫМ МЧС ПРОВОДИТ 
ПОЛНОЦЕННЫЕ СПЕЦОПЕРАЦИИ

БОЛЬШОЕ СПАСЕНИЕ 
БРАТЬЕВ МЕНЬШИХ

Операция по спасению бурых медведей  
из затопленного зоопарка в Уссурийске.

Спасенного морского котика 
вылечат, откормят и вернут  
в дикую природу.

Операция по спасению лошадей 
от пожара.

Собаку, которую достали  
из колодца, хозяин искал 
три недели.

ОКАЗАНИЕ ПОМОЩИ ПОСТРАДАВШИМ НА ЛЬДУ

Не поддавайтесь панике. Не 
кричите, не зовите на помощь, 
берегите силы. Наползайте на лед 
с широко расставленными руками.

Дайте пострадавшему часть своей 
одежды, разведите костер и 
обогрейте пострадавшего, вызовите 
спасателей или «скорую помощь».

Выбравшись из проруби, снимите, 
тщательно отожмите и снова 
наденьте одежду. Бегом следуйте к 
ближайшему населенному пункту. 
Вызовите спасателей или «скорую 
помощь».

Не допускайте обморожения. 
Признаки обморожения: побледне-
ние кожи и потеря чувствительности 
на побледневших участках. Совет: 
плавно растирая обмороженные 
участки рукой, идите домой.

При спасении действуйте быстро, 
решительно, но предельно 
осторожно. Громко подбадривайте 
спасаемого. Подавайте спасатель-
ный предмет с расстояния 3–4 м.

Спасательные предметы. Доска, 
лестница, связанные шарфы, веревки 
с петлями на концах, связанные 
ремни, большая ветка, багор.

При обморожении пораженные места снегом не растирать! 
Признаки замерзания: озноб, вялость, чувство усталости, тяга ко сну. 

Совет: позовите на помощь друзей и бегом с ними домой.

МЕРЫ ПРЕДОСТОРОЖНОСТИ И ПРАВИЛА ПОВЕДЕНИЯ НА ЛЬДУ

Помните, быстрое оказание помощи 
попавшим в беду возможно только в 
зоне разрешенного перехода. 
Переход по льду разрешен.

Внимание! Если под вами затрещал 
лед и появились трещины, не 
пугайтесь и не бегите от опасности! 
Плавно ложитесь на лед и 
перекатывайтесь в безопасное 
место.

Не выходите на лед в одиночку. Не 
проверяйте прочность льда ногой. 
Будьте внимательны, осторожны и 
готовы в любую минуту к опасности.

Осторожно! В этих местах даже после 
сильных морозов слабый лед.

Внимание! В таких местах 
под снегом могут быть 
глубокие трещины и разломы.

Будьте осторожны! Под снегом могут 
быть полыньи, трещины или лунки.

5–6 м
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Лишь в исключительных 
случаях выходите из здания. 
Запрещается выходить в 
одиночку. Сообщите членам 
семьи или соседям, куда вы 
идете и когда вернетесь.

Остановившись на дороге, 
подайте сигнал тревоги 
прерывистыми гудками, 
поднимите капот или повесьте 
яркую ткань на антенну, ждите 
помощи в автомобиле.

Можно оставить мотор 
включенным, приоткрыв 
стекло для обеспечения 
вентиляции и предотвращения 
отравления угарным газом.

В автомобиле можно 
двигаться только по большим 
дорогам и шоссе. При выходе 
из машины не отходите от нее 
за пределы видимости.

Если вы потеряли ориентацию, 
передвигаясь пешком вне 
населенного пункта, зайдите в 
первый попавшийся дом, 
уточните место вашего 
нахождения и по возможности 
дождитесь окончания метели. 
Если вас покидают силы, ищите 
укрытие и оставайтесь в нем.

Будьте внимательны и 
осторожны при контактах с 
незнакомыми вам людьми, 
так как во время стихийных 
бедствий резко возрастает 
число краж из автомобилей, 
квартир и служебных 
помещений.

МЕры ПрЕДОсТОрОЖнОсТИ  
И ПраВИла ПОВЕДЕнИя на льДУ ОкаЗанИЕ ПОМОщИ ПОсТраДаВшИМ на льДУ

наД ВыПУскОМ раБОТалИ:


